
РЕЙТИНГ Страховщики 
составили список 
«опасных» стран

Чемоданные 
опасения

Нина Егоршева

РЕЙТИНГ стран, в которых с туристами из России чаще 
всего происходят неприятности во время майских празд-
ников, составили аналитики одной из страховых компа-
ний, занимающейся страхованием выезжающих за ру-
беж. В расчет были взяты данные за последние три года.

Страховщики отмечают, что более половины всех 
страховых случаев приходится на пять стран, лидером из 
которых стала Болгария — на ее счету почти 16 процен-
тов от общего числа обращений. Отдыхающие в Болга-
рии россияне чаще всего жалуются на обострение хро-
нических заболеваний — сердечную недостаточность, 
астму и гипертонию. 

Второе место опасных для туристов стран досталось 
Испании (13 процентов обращений). Здесь наши гражда-
не нередко подхватывают простудные заболевания, что 
связано с работой кондиционеров в жарком климате. 
Плюс сказывается непривычная еда, из-за которой мо-
гут возникать отравления. 

На третьем месте располагается Таиланд 
(порядка 11 процентов страховых случаев). 

ДЕНЬГИ Процентные ставки 
прощаются с кризисом 

ЦБ у цели

Игорь Зубков

ПОСТЕПЕННОЕ снижение номинальных процентных 
ставок и смягчение неценовых условий кредитования 
продолжится, в первую очередь это коснется надежных 
заемщиков. Такой прогноз дал Банк России в коммента-
рии к снижению ключевой ставки на 0,5 процента.  

Решение стало сюрпризом (аналитики в основном 
предполагали снижение с вдвое меньшим шагом), но 
Банк России постарался отсечь завышенные ожидания 
жестким тоном своего комментария. Это поддержало 
рубль, его ослабление, по всей видимости, переносится 
на вторую половину года, когда сыграет целый комплекс 
факторов, в том числе накопленный эффект от смягче-
ния денежно-кредитной политики.  

До конца года мы увидим ключевую ставку на уровне 
от 8 до 8,5 процента, прогнозирует главный экономист 
Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик, ры-
ночные ставки снизятся на полпроцента — банки уже 
провели опережающую работу в этом направлении, ори-
ентируясь и на замедление инфляции. Она неожиданно 
быстро стремится к цели и на конец апреля составила 
4,2—4,3 процента. Свой вклад внесли слабый спрос, хо-
роший урожай прошлого года и укрепление рубля на 
фоне относительно высоких цен на нефть, инте-
реса иностранцев к нашим активам, а также 
снижения страновой премии за риск.

Букмекеры перестали 

принимать ставки 

на победу «Спартака» 

в российской Премьер-

лиге сезона-2016/17

Сергей Собянин:
Какие поправки 
правительство Москвы 
предлагает внести в закон 
о реновации?
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Ситуация За три дня пожары уничтожили едва ли не больше домов, 
чем за весь пожароопасный сезон в прошлые годы

Трава и пепел

Надежда Ермолаева

П
ервого мая, за 40 минут до 
посадки, самолет Boeing 
777, выполнявший рейс 

Москва — Бангкок, попал в зону 
сильной турбулентности, из-за 
чего непристегнутые пассажиры, 
находившиеся в хвостовой части 
салона, буквально вылетели из 
кресел в проходы.

По последним данным, 27 из 
313 путешественников получили 
переломы конечностей и ушибы. 
Сразу после приземления лайне-
ра в 3.38 утра по московскому 
времени раненых, среди которых 
был ребенок, доставили в боль-
ницы тайской столицы.

Как сообщил «РГ» пресс-атта-
ше посольства России в Таиланде 
Денис Антонюк, в настоящее вре-
мя в медицинских учреждениях 
остаются 15 россиян, остальные 
после осмотра были выписаны. 
«Четверым россиянам врачи сде-

лали операции. По имеющейся у 
нас информации, пострадавшие 
получили травмы различной сте-
пени  тяжести, в основном пере-
ломы и ушибы», — рассказал ди-
пломат. По его словам, пока рано 
говорить о том, потребуется ли 
кого-то из пассажиров доставить 
для лечения в Россию.

«Решение по данному вопросу 
будут принимать врачи. Как дол-
го пострадавшие будут находить-
ся в больницах, также пока неиз-
вестно. Скорее всего, кого-то вы-
пишут в ближайшее время, а ко-
му-то придется еще пройти лече-
ние. Во вторник по всем этим во-
просам должно быть больше 
ясности», —пресс-атташе посоль-
ства России в Таиланде Денис Ан-
тонюк.

Он отметил, что сотрудники 
консульского отдела находятся в 
госпиталях и оказыва-
ют пострадавшим необ-
ходимую помощь.

Екатерина Дементьева, 
Тимофей Борисов, 
Иркутск — Москва

В 
Бубновке сгорели все 
деревянные дома, кро-
ме Дома культуры. 59 
зданий из 88.  Люди 
едва успевали выбегать 

из домов — кто в чем был. По 
счастливой случайности непода-
леку работали спасатели на судне 
на воздушной подушке — боро-
лись с ледовыми заторами на 
Лене — они помогли эвакуиро-
вать бубновцев на другой берег. 
Сначала стариков и детей, затем 
остальное население. До тех пор 
селяне прятались в Доме культу-
ры — он на отшибе, так что шан-
сов, что огонь доберется до него, 
было мало. 

Пожар возник, по всей види-
мости, из-за того, что один из 
жителей жег мусор во дворе — од-
носельчане указали на него. Ве-
тер раздул пламя и понес искры 
на соседние усадьбы. «Восста-
навливать деревянные сгорев-
шие дома в Бубновке нет смы-
сла, скорее всего деревню будем 

расселять, — говорит мэр Кирен-
ского района Кирилл Свистелин. 
— Погорельцам будут предлагать 
жилье в Киренске или Алексеев-
ске».

Это только кажется, что тра-
вяной пал — несерьезно. Но в го-
роде Саянске сгорела пятиэтаж-
ка. Кто-то поджег траву во дворе 

— огонь перешел на деревянный 
сарай, головешка прилетела на 
балкон 5-го этажа, с него пожар 
перекинулся на кровлю... Выго-
рели 6 квартир, 11 пострадали, 
остальные затоплены при туше-
нии. В это же время в окрестно-

стях соседнего города Зима горе-
ли дачи. И опять пал сухой травы 
— местные начали жечь 
покосы, — огонь переки-
нулся на постройки. 

ИНЦИДЕНТ  Десятки российских пассажиров пострадали от турбулентности

Попали в яму

7
Японским 
 служащим 
 разрешили 
 приходить 
на работу 
без галстуков

9
Верховный суд 
разъяснил, как 
правильно суды 
должны опове-
щать граждан 
о начале слуша-
ний

11
Где проводятся 
самые выгод-
ные акции

ТОЛЬКО В «РГ»
ФУТБОЛ

Вот что осталось в бурятском 
поселке Черемушки после пожара.

Каждый третий товар 
на наших прилавках 
не соответствует 
 нормам качества
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Акцент

 Не слепая стихия спалила 
поселки, а вполне рукотвор-
ные травяные палы или сжи-
гание мусора ЦИТАТА

Теперь, пожалуй, не доискаться, как и с чего произошел сворот на ны-
нешнее раздольное житье-бытье. Но не было же этого поначалу, уже и 
в новом поселке не было, чтоб люди так разошлись всяк по себе, так 
отвернулись и отбились от общего и слаженного существования, ко-
торое крепилось не вчера придуманными привычками и законами. А 
вспомнить, не ими ли, не этими ли законами, не этой ли грудью еди-
ной спасались и спаслись в старой деревне в войну и в лихие послевоен-
ные годы...

Валентин Распутин. «Пожар»
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МАЙ. ВСТУПИЛИ В СИЛУ

Всех садоводов и ого-
родников внесут в 
специальный реестр

Начнут действовать 
новые требования 
к упаковке пищевых 
товаров и детского 
питания 

Переводить деньги 
из России за границу 
станет труднее

Определены лекарст-
ва и медицинские 
препараты, которые 
не будут облагать 
акцизами  

Госпошлина на судеб-
ные жалобы снижена 
на 50 процентов

Для операторов 
 сотовой связи 
вводят новые 
штрафы

7

Австралийский доллар  42,6125
Азербайджанский манат  33,4707
Армянский драм**  11,7614
Белорусский рубль  30,4401
Болгарский лев  31,7370
Бразильский реал  17,9054

Венгерский форинт**  19,9265
Вон Республики Корея***  50,1278
Гонконгский доллар*  73,2449
Датская крона*  83,4585
Доллар США  56,9838
Евро  62,0440

Индийская рупия**  88,7633
Казахстанский тенге**  18,1226
Канадский доллар  41,7464
Киргизский сом**  84,7437
Китайский юань*  82,6140
Молдавский лей*  29,6945

Новый туркменский манат  16,3067
Норвежская крона*  66,7195
Польский злотый  14,7188
Румынский лей  13,6944
СДР   78,0160
Сингапурский доллар  40,8135

Таджикский сомони*  64,8280
Турецкая лира  16,0238
Узбекский сум***  15,3802
Украинская гривна*  21,4669
Фунт стерлингов  73,6231
Чешская крона*  23,0526

Шведская крона*  64,4169
Швейцарский франк  57,3393
Южноафриканский рэнд*  42,8343
Японская иена**  51,1823

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.04.17

Воздушные ямы представляют опасность даже для самых современных лайнеров. 
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ЗАКОН Президент подписал 
поправки в Семейный 
кодекс

Поименный 
порядок

Сергей Белов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин одобрил ограничения на 
использование в именах детей цифровых обозначений, 
титулов, должностей и ругательств.

Глава государства подписал закон, уточняющий 
правила регистрации имени ребенка. Предложенные 
сенатором Валентиной Петренко изменения в Семей-
ный кодекс предполагают, что родители при выборе 
имени для своего чада не могут использовать в нем 
цифры, буквенно-цифровые обозначения, числитель-
ные и не являющиеся буквами знаки. Исключение сде-
лано только для знака «дефис». Зато нет никаких 
исключений для бранных слов, указаний на ранги, дол-
жности и титулы.

Фамилия ребенка согласно закону определяется фа-
милией родителей. Если у родителей разные фамилии, то 
ребенок может получить фамилию отца, матери или 
двойную фамилию. Такая фамилия может состоять не бо-
лее чем из двух слов, соединенных дефисом.

ФИНАНСЫ Сбербанк 
снизил ставки по всем 
потребкредитам

Процентное 
отношение

Елена Березина

СБЕРБАНК с 1 мая уменьшил ставки по всем потреби-
тельским кредитам. Снижение ставок составило до четы-
рех процентных пунктов от действовавших ранее уров-
ней. 

Свое решение Сбербанк анонсировал еще в конце 
апреля. В частности, минимальная ставка по потребкре-
диту под поручительство физлиц теперь будет состав-
лять 12,9 процента годовых, по потребкредиту без обес-
печения — 13,9 процента годовых, отмечалось в релизе 
кредитной организации.

Кроме того, Сбербанк также введет дополнительный 
дисконт в один процентный пункт по потребительскому 
кредиту без обеспечения за использование digital-серви-
са. Это произойдет в рамках промо-акции, действующей 
до 18 июня 2017 года. Клиенты могут рассчитывать на 
скидку при условии подачи заявки на такой вид кредита 
от 300 тысяч рублей через Сбербанк Онлайн, говорилось 
в релизе.

Как поясняли в пресс-службе Сбербанка, решение 
уменьшить ставки по кредитам связано с восстановлени-
ем рынка потребительского кредитования и снижением 
ключевой ставки Банка России. В силу того, что Сбер-
банк занимает первое место по величине активов (плюс 
на него приходится примерно половина депозитов и каж-
дый третий кредит), скорее всего, другие банки также 
последуют его примеру.

ЦБ у цели

На экономику снижение ставок особого эффек-
та не произведет: без структурных реформ им-
пульс со стороны кредитования будет времен-

ным и неустойчивым, считает Ярослав Лисоволик. Не-
смотря на уже состоявшееся снижение ставок, банки 
снизили кредиты компаниям в первом квартале на 
3,1 процента. 

Ожидания снижения ключевой ставки спровоцирова-
ли ралли на рынке российских гособлигаций: доходность 
десятилетних ОФЗ за последние две недели упала на 0,4 
п.п., обновив минимумы конца 2013 года, отмечает эк-
сперт Аналитического центра при правительстве РФ Да-
ниил Наметкин. Сокращение спреда между реальными 
безрисковыми доходностями в России и США стимули-
рует зарубежных инвесторов наращивать длинные пози-
ции в рублевых активах для фиксации текущей доходно-
сти. 

Между тем достаточно агрессивное снижение ключе-
вой ставки несет в себе риски в условиях значительного 
накопленного объема спекулятивных позиций нерези-
дентов в российских активах в рамках игры на разнице 
процентных ставок у 
нас и на Западе 
(carry trade). «В слу-
чае дальнейшего по-
вышения базовой 
ставки ФРС США 
(вероятность этого 
события на июнь-
ском заседании со-
ставляет 67 процен-
тов) доходность этой 
стратегии окажется 
под вопросом, — пре-
дупреждает Даниил 
Наметкин. — Это 
приведет к изъятию части портфельных инвестиций, что 
может спровоцировать новый виток девальвации нацио-
нальной валюты и усиление инфляционных ожиданий».

Но в случае частичного ослабления национальной ва-
люты рубль приблизится к фундаментально обоснован-
ным уровням, что благоприятно отразится на сальдо 
торгового баланса и, соответственно, снизит давление на 
федеральный бюджет, отмечает эксперт.

На этот раз Банк России намеренно не дал ясного сиг-
нала относительно сроков следующего изменения став-
ки, тем самым желая компенсировать ее неожиданное 
снижение сразу на 50 базисных пунктов, отмечает Ярос-
лав Лисоволик. Рынок это оценил, рубль на бирже мо-
ментально перешел к росту. 

Дальнейшие шаги Банка России во многом зависят от 
исхода переговоров ОПЕК по продлению соглашения об 
ограничении добычи нефти. Встреча участников картеля 
состоится 25 мая, следующее заседание совета директо-
ров Банка России — 16 июня, а между этими датами руко-
водство Центробанка, вероятно, снова (как и перед по-
следними двумя решениями по ставке) даст вполне опре-
деленный сигнал о своих планах. 

Если экспортеры (и в том числе Россия) по итогам пе-
реговоров не изъявят четкого намерения продлевать со-
глашение, Центробанк не станет в третий раз подряд 
снижать ключевую ставку, опасаясь провала на нефтя-
ном рынке и переноса эффекта от ослабления рубля в по-
требительские цены. 

Власть В майские праздники Владимир Путин вручил награды победителям 
Гран-При России и сыграл в хоккей

Ледовая формула мая
Кира Латухина, Сочи 

В 
воскресенье у Влади-
мира Путина в Сочи 
б ы л  « с п о р т и в н ы й 
день». Президент по-
сетил автодром, про-

вел там несколько встреч, а за-
тем на стадионе «Шайба» при-
нял участие в хоккейной трени-
ровке.

В Олимпийском парке на 
«Сочи Автодроме» Владимира 
Путина встретили новый глава 
«Формулы-1» Чейз Кери и по-
четный президент «Формулы-1» 
Берни Экклстоун, который бо-
лее 40 лет руководил этими гон-
ками. Главу государства сопро-
вождали вице-премьер Дмитрий 
Козак и помощник президента 
Игорь Левитин.

Российский этап чемпионата 
мира по гонкам «Формула-1» 
проводится здесь с 2014 года. 
Путин приезжал на все гонки 
«Формулы-1» в Сочи. Прези-
дент вручил главный приз гон-
щику команды «Мерседес» фин-
ну Вальтери Ботасу, а перед це-
ремонией поздравил тройку по-
бедителей и расспросил их о 
Сочи. Гонщики отметили хоро-
шую атмосферу и множество 
зрителей на трибунах — с ка-
ждым годом их все больше. Все 
гостиницы на эти дни в городе 
забронированы, согласился гла-
ва государства. «По сравнению с 
другими странами, которые уже 
давно принимают у себя «Фор-
мулу-1», у нас число болельщи-
ков автоспорта растет», — ска-
зал он.

«Формула-1» стала символи-
ческим событием, которое от-
крывает курортный сезон на 
Черноморском побережье. Об 
организации летнего отдыха на 
юге России глава государства 
переговорил с Козаком прямо 
на автодроме. За прошлый год 
Крым и Краснодарский край по-
сетили 21,4 миллиона россий-
ских туристов, привел впечат-
ляющие цифры вице-премьер. 
Гостиниц и санаториев — 4706, 
единовременно в них могут раз-
меститься 525,7 тысячи чело-
век. К началу курортного сезона 
заработает еще 28 отелей с бо-
лее чем 3000 койко-мест.

На Черноморском побережье 
работает 836 пляжей. Козак от-
метил повышение спроса на пу-
тевки в Краснодарский край и 
Крым. В 2016 году по сравнению 
с 2015-м в Крыму был рост въезд-
ного туризма на 21 процент, а в 
Краснодарском крае — на пять 
процентов. В Крым можно приле-
теть из 61 российского города. 
Действует единый билет для пе-
ревозки с материковой части 
страны через переправу до места 
назначения на полуострове.

Путин ранее поручал органи-
зовать круизное сообщение 
между Сочи и Крымом. И Козак 
доложил, что все сделано. Он 
даже показал на картинках кру-
изное судно, которое готовится 
к рейсу. «Сейчас запускаете?» — 
спросил президент. «Да, 6 мая 
будет тестовый проход по мар-
шруту Сочи — Новороссийск — 
Ялта — Севастополь, а начиная с 
11 июня будут регулярные рей-
сы», — заверил собеседник.

За два дня продано более 300 
билетов на лето. «Это первый 
круизный маршрут, который от-
крывается в истории современ-
ной России, — чрезвычайно важ-
ное событие», — подчеркнул Ко-
зак. Вместимость — 960 пасса-
жиров. Отправляться будут ка-
ждую неделю, до ноября.

Там же, на автодроме, Влади-
мир Путин встретился с руко-
водством автогонок «Форму-

лы-1» — исполнительным дирек-
тором Чейзом Кэри, коммерче-
ским директором Шоном Брэт-
чесом и спортивным директо-
ром Россом Брауном. На встрече 
присутствовал и Козак.

Кэри, отвечая на вопрос пре-
зидента, признался, что впечат-
лен Сочи: «Здесь очень красиво. 
С одной стороны море, с дру-
гой — снежные вершины. . .  И 
трасса, включая всю инфра-
структуру, выполнена на выс-

шем уровне, сделано все для 
спортсменов и поклонников ав-
тоспорта». «Великолепная трас-
са, очень хорошего качества, хо-
тим продолжить здесь такое со-
трудничество», — сказал он.

Владимир Путин и сам не 
ожидал, что столько болельщи-
ков приедет на Гран-при России. 
«То, что я увидел, меня самого 
удивило. Очень много поклон-
ников автоспорта, все отели за-
няты», — сказал он. «Казалось, 
что мы построили избыточное 
количество гостиниц, но все за-
бронировано», — добавил прези-
дент. «Мы надеемся, что в Рос-
сии этот вид спорта будет разви-
ваться и больше людей будут 
приезжать, чтобы посмотреть 
вживую на гонки», — согласился 

Кэри. «Сочи сегодня — в центре 
мирового внимания. Хотим раз-
вивать наше сотрудничество и 
партнерство», — подчеркнул 
Брэтчес.

Путин также встретился с ру-
ководством Pirelli, эта компа-
ния — главный поставщик шин в 
«королевских гонках». Марко 
Тронкетти Провера заверил, что 
в России работать нормально. 
«Даже во время определенного 
спада в мировой экономике нам 

удалось сохранить производст-
во, а теперь рынок сбалансиро-
вался», — сказал он.

Ранее глава Pirelli говорил 
про налоги и работу таможни. 
Президент спросил, как сейчас с 
этим обстоят дела. «Мне кажет-
ся, что есть изменения к лучше-
му, — ответил Провера. — Меньше 
стали налоги на импорт, легче 
стало с сырьем». Глава компа-
нии высоко оценил сотрудниче-
ство с «Ростехом». Компании 
развивают новые технологии и 
работают в тесной интеграции, 
пояснил он. Удалось преодолеть 
и языковой барьер, и наладить 
обмены, российских специали-
стов приглашают работать на 
заводах Pirelli за рубежом. Во 
встрече также приняли участие 

гендиректор компании «Pirelli 
Россия» Аймоне ди Савойа Ао-
ста, советник президента ком-
пании Леонардо Павони и глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов.

С автодрома глава государст-
ва отправился на олимпийский 
стадион «Шайба», где вместе с 
почетным членом МОК, знаме-
нитым горнолыжником Жаном-
Клодом Килли провел хоккей-
ную тренировку. На стадионе 
присутствовала также Елена 
Шмелева, глава фонда «Талант и 
успех», создавшего образова-
тельный центр «Сириус». Путин 
обсудил с ней вопросы развития 
олимпийского наследия.

Спортивные подробности 
к «Формуле-1» на с.15

В Сочи Владимир Путин опробовал майский лед на хоккейной площадке.

В июне вероятна 
распродажа 
рублевых активов 
иностранцами, 
за этим последует 
ослабление рубля

В четвертый раз Сочи принимает у себя этап «Формулы-1».

Конкуренцию профессиональным фоторепортерам, снимающим автогонки, составил премьер-министр Дмитрий Медведев.

1

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Победитель Гран-при России Валттери Боттас получил свой приз лично 
из рук президента России.
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Акцент

 Путин ранее поручал 
организовать круизное сооб-
щение между Сочи и Крымом. 
И Козак доложил, что все 
сделано. Он даже показал 
на картинках круизное судно, 
которое готовится к рейсу
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме обсудили 
варианты развития городов

Жизнь с комфортом

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ состоялось первое 
заседание Совета по развитию 
городских территорий и общест-
венных пространств при предсе-
дателе палаты. Парламентарии 
вместе с экспертами, чиновника-
ми, градоначальниками намере-
ны продумать стратегию благоу-
стройства городов и «подкре-
пить» ее законами. Это особенно 
важно в связи с тем, что 80 про-
центов граждан страны хотят 
жить именно в городах.

Такой результат соцопросов 
значит, что именно через города 
надо развивать Россию, сделал вы-
вод спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Он предложил смотреть на 
город при его благоустройстве как 
на продолжение квартиры. Крите-
риями должны стать безопа-
сность, комфорт, современность. 
Города, уверен Володин, будут иг-
рать все большую роль в экономи-
ческом развитии страны. Именно 
между ними развернется конку-
ренция за человеческий капитал.

Основной доклад на «устано-
вочном» заседании Совета пред-
ставил предприниматель Алек-
сандр Мамут, который возглавля-
ет попечительский совет Институ-
та медиа, архитектуры и дизайна 
«Стрелка». Он размышлял о воз-
рождении небольших компак-
тных производств в черте городов, 
где будет максимальная роботиза-
ция. Кроме того, Мамут предло-
жил кардинально реформировать 
процесс проектирования. Ведь 
сейчас в России этот процесс со-
кращен до минимума — отчасти 
поэтому и вырастает стоимость 
проектов «до небес».

Партнер КБ «Стрелка», извест-
ный архитектор Алексей Муратов 
уточнил, что для российских горо-
дов предлагается «трехстадийная 

система проектирования с ди-
зайн-проектом» и «уход от шабло-
на». Нужно создавать новые «ар-
хитектурные шедевры» в городах, 
посоветовал Муратов.

Озвученные идеи в целом под-
держал глава минстроя Михаил 
Мень. Он говорил о внедрении но-
вого подхода к проектированию — 
информационного моделирова-
ния зданий. При таком подходе 
здание и все, что имеет к нему от-
ношение, рассматриваются как 
единый объект. Хороший «побоч-
ный эффект» — экономия 20% 
средств.

Еще один важный подход, кото-
рый внедряют в России, — созда-
ние полноценной стадии обосно-
вания инвестиций при строитель-
стве, добавил Мень. Это чтобы за-
явленная стоимость в 10 млн ру-
блей не превращалась волшебным 
образов в 30 млн, пояснил он.

Что касается «отхода от шабло-
на», то и тут Мень согласился с 
представителями «Стрелки». По 
его словам, «в одинаковые здания 
загонять страну нельзя». Поэтому 
нетиповые проекты — конечно, 
если авторы докажут их эффек-
тивность — тоже будут реализовы-
ваться в городах. «Речь, конечно, 
не о покрытии полов мрамором и 
установке золотых батарей», — 
уточнил глава минстроя.

У депутатов тоже были идеи, в 
том числе и глобальные. Так, глава 
Комитета по федеративному 
устройству Алексей Диденко 
предложил написать закон об ад-
министративно-федеративном 
устройстве страны, где опреде-
лить общие понятия и правила. А 
председатель Комитета по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галина Хо-
ванская посоветовала при разви-
тии городов сделать ставку на со-
здание некоммерческих наемных 
домов.

ДОКУМЕНТ

Президент 
подписал Указ 
о ротации 
кадров

КТО УВОЛЕН, 
КТО НАЗНАЧЕН

Сергей Птичкин

ВЛАДИМИР Путин подписал 
Указ о серьезной ротации кадров 
органов правопорядка и МЧС.

В отставку отправлены глава 
СКР по Ульяновской области ге-
нерал-майор юстиции Алексей 
Евдокимов, главный инспектор 
МВД России генерал-майор по-
лиции Сергей Кулюкин и глава 
Департамента делопроизводст-
ва и работы с обращениями гра-
ждан и организаций этого ведом-
ства генерал-лейтенант Валерий 
Майданов. 

Сняты со своих должностей 
прокурор Костромской области 
Юрий Рыжков, начальник след-
ственного управления СКР по 
Республике Саха (Якутия) гене-
рал-майор юстиции Олег Мез-
рин, руководитель следственно-
го управления СКР по Ростов-
ской области генерал-лейтенант 
юстиции Юрий Попов.

Генерал-майор полиции Вик-
тор Кутылкин освобожден от 
должности заместителя началь-
ника Главного управления МВД 
по Кемеровской области — на-
чальника полиции. Ушел в от-
ставку замначальника Главного 
управления МВД по Иркутской 
области — начальник полиции ге-
нерал-майор Олег Кнаус.

Полковник юстиции Рим Габ-
дуллин освобожден от должно-
сти первого замруководителя 
следственного управления СК 
по Республике Башкортостан.

Также уволены начальник 
главка ФСИН по Приморскому 
краю генерал-майор внутренней 
службы Олег Симченков, гене-
рал-лейтенант внутренней служ-
бы Григорий Желудов — началь-
ник УФСИН по Пермскому краю 
и начальник УФСИН по Татарс-
тану генерал-лейтенант вну-
тренней службы Дауфит Хама-
дишин.

Лишились своих должностей 
сразу несколько высокопостав-
ленных сотрудников МЧС. 

Отправлены в отставку: 
статс-секретарь — замминистра 
по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных 
бедствий Владимир Артамонов, 
замглавы Национального центра 
управления в кризисных ситуа-
циях по экстренному реагирова-
нию МЧС России генерал-майор 
Сергей Воронцов и директор Де-
партамента надзорной деятель-
ности и профилактической рабо-
ты МЧС генерал-майор внутрен-
ней службы Сергей Кададов.

Состоялись и новые назначе-
ния. 

Генерал-майор внутренней 
службы Олег Волынкин возгла-
вил Главное управление МЧС 
по Хабаровскому краю. Влади-
мир Бурыкин стал заместителем 
директора ФСИН и главой 
Управления следственных изо-
ляторов центрального подчине-
ния. 

Генерал-майор полиции Ро-
ман Деев теперь глава МВД Баш-
кортостана, полковник полиции 
Андрей Демидов — его замести-
тель и глава полиции республики. 

Генерал-майор полиции 
Дмитрий Кава стал министром 
внутренних дел Ингушетии. 

Генерал-лейтенант юстиции 
Сергей Дубровин назначен сро-
ком на пять лет руководителем 
следственного управления СК по 
Республике Дагестан.

Полковник внутренней служ-
бы Евгений Лукьянец назначен 
начальником ФСИН по органи-
зации исполнения наказаний, не 
связанных с изоляцией осужден-
ных от общества.

Александр Иванов назначен 
начальником управления тыло-
вого обеспечения Государствен-
ной фельдъегерской службы РФ.

Полковник полиции Василий 
Петрунин стал начальником 
управления внутренних дел 
по Северо-Восточному админи-
стративному округу ГУ МВД 
по Москве. 

Начальником управления 
МВД России на Московском ме-
трополитене назначен полков-
ник полиции Николай Савченко.

Акция В Москве состоялось самое массовое  шествие за последние дни

Ключ праздника

Максим Милославский 

П
раздник весны и тру-
да в Москве в этом 
году выдался по-на-
стоящему весенним 
— погода трудящимся 

улыбнулась во все «32 зуба». Его 
отметили масштабным шестви-
ем по улицам столицы. На встре-
чу Первомая в центр города при-
шли больше 130 тысяч человек — 
представители профсоюзов и 
парламентских партий, студен-
ты и ветераны.

Маршрут праздничной де-
монстрации стал уже традици-
онным — от Большой Ордынки до 
Красной площади. Погода в этом 
году не подкачала — было ясно, а 
на солнце припекало до 23 граду-
сов. В том числе и поэтому акция 
собрала рекордное число участ-
ников (в прошлом году на перво-
майскую демонстрацию вышли 
100 тысяч человек). «Это гово-
рит о том, что наши лозунги и 
требования актуальны — их раз-
деляют все профсоюзы Москвы», 

— заявил глава Федерации неза-
висимых профсоюзов Михаил 
Шмаков. Так, в демонстрации 
профсоюзов принимали участие 
представители работников обра-
зования, колонны спортсменов, 
представители предприятий 
оборонного комплекса, работни-
ки торговли, строительного ком-
плекса, судостроительной и ма-
шиностроительных отраслей и 
других объединений.

В целом акция прошла под ло-
зунгом «За достойную работу, 
зарплату, жизнь!». Также на 
транспарантах поднимались 

темы безработицы, подоходного 
налога, коммунальных тарифов 
и «серой зарплаты». Одной из 
главных особенностей вчераш-
ней демонстрации стало боль-
шое количество детей и молоде-
жи. Часть демонстрантов несли 
флаги и воздушные шары.

Первомайское шествие воз-
главил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Перед началом демонстра-
ции он поприветствовал горо-
жан и поздравил с праздником 
Весны и Труда. 

«Когда мы в прошлом году со-
бирались здесь, на Красной пло-

щади, мы говорили, что Москва и 
москвичи преодолеют любые 
сложности и проблемы, — сказал 
он. — Сегодня мы можем сказать, 
что так и получилось: в Москве 
создаются десятки новых пред-
приятий, технопарков, десятки 
тысяч новых рабочих мест, мед-
ленно, но повышается реальная 
заработная плата, продолжает 
строиться жилье, детские сады, 
школы, больницы, дорожные 
развязки, метро, в прошлом году 
мы сдали МЦК». 

Одним шествием по Красной 
площади Первомай, естествен-
но, не ограничился. Московские 
парки днем открыли летний се-
зон. По этому случаю они подго-
товили около ста мероприятий. 
До позднего вечера на зеленых 
территориях столицы «шуме-
ли» музыканты, устраивали 
флешмобы и театральные пер-
формансы. 

Насыщенным на события об-
ещает быть и лето в парках: 250 
спортплощадок, 60 танцеваль-
ных и концертных площадок, во-

семь летних кинотеатров и 13 ло-
дочных станций. Заработают 
также более 250 творческих сту-
дий и секций. В основном это бе-
говые клубы, йога, фитнес, тан-
цы, скандинавская ходьба, лек-
тории и уроки иностранных язы-
ков. Большинство занятий сдела-
ют бесплатными.

В этом году на первомайской 
акции было большое количество 
молодежи.

Акцент

 Первомайская акция прошла 
под основным лозунгом 
«За достойную работу, 
зарплату, жизнь!»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ГДЕ МЫ?
ВЫШЕЛ международный ежегодник ЦРУ TheWorld 
Factbook, который по единой методологии описывает все 
страны Мира.

Мировой ВВП по паритету покупательной способ-
ности (ниже все данные только по ППС) в 2016 г. со-
ставлял 119,6 трлн долл.

ВВП России в 2016-м — 3,745 трлн долл., т.е. около 
3,1 от общего ВВП Мира. Если учесть, что население РФ 
чуть меньше 2% общего населения Земли, то понятно, 
что наш ВВП на душу населения примерно в полтора 
раза выше среднемирового. Вообще же Россия занима-
ет 6-е место в Мире (после КНР, США, Индии, Японии, 
Германии) по объему ВВП и 73-е место по ВВП на душу 
населения в списке из 230 стран. Первое место у Ката-
ра с его населением в 2 млн 250 тыс. чел. — 129 700 долл. 
на душу населения, последнее — у Сомали (если их мож-
но считать «страной») — 400 долл. (в чем уж там дер-
жится «душа населения» — понять невозможно).

У России ВВП на душу населения 26 100 долл. Для 
сравнения : США (18-е место) — 57 300 долл., Германия 
(27-е место) — 48 200 долл., Англия и Франция (37-е и 
38-е места) — соответственно 42 500 и 42 400 долл., Ко-
рея (45-е место) — 37 900 долл. Кстати, Португалия, ко-

торую мы когда-то 
собирались догнать 
именно по ВВП на 
душу населения — 
66-е место, 28 500 
долл.

Ниже России — 
другие страны 
БРИКС. Китай (15 

400 долл.), Бразилия (15 200 долл.), а тем более Индия 
(6700 долл.). Но, понятно, что с учетом их гигантского 
населения (в Китае — 1373 млн чел., в Индии — 1267 млн 
чел.) их общий ВВП во много раз больше российского.

ВВП на душу населения считается важнейшим ин-
тегральным показателем уровня развития страны. Ко-
нечно, он может зависеть от совершенно разных вещей 
— от Большой нефти и малого населения (тот же Катар) 
или от положения «точечного офшора» (скажем, Лих-
тенштейн). Но если не брать такие крайности, то обыч-
но это все-таки говорит о действительно важных вещах 
— технологическом развитии, состоянии человеческо-
го капитала (образование, медицина и т.д.). Условно 
границей «первого мира», «развитых стран» можно, 
наверное, считать средний ВВП на душу населения в ЕС 
— 37 800 долл.

Другой важный параметр — темпы развития.
В Мире в среднем в 2014—2016-м рост ВВП был око-

ло 3% в год, в ЕС — от 2,3% до 1,6%, в США — от 2,6% до 
1,6%.

В России в 2014 г. рост ВВП составил 0,7%, в 2015-м 
— падение на 3,7%, в 2016-м — падение на 0,8%. Понят-
но, что поэтому доля России в Мировом ВВП незначи-
тельно, но снизилась за эти годы — с 3,4% до, как уже го-
ворилось, 3,1 %. В 2017-м правительство и экономисты 
ждут незначительного (меньше 1%) роста ВВП. Значит, 
мы по-прежнему отстаем от средних мировых темпов и 
скоро можем сползти ниже 3% Мирового ВВП.

Сами по себе эти цифры могут считаться абстрак-
цией, этакой «игрой в бисер». Но проблема в том, что 
они действительно определяют (пусть и нет линейной 
зависимости) конкурентоспособность страны, привле-
кательность и качество жизни в ней, указывают и на то, 
откуда и куда могут «потечь мозги».

Еще раз — зависимость тут совсем непрямая, надо 
учитывать ВСЕ факторы. Например, тот же ВВП на 
душу населения — это ведь СРЕДНЯЯ цифра по стране 
(ВВП механически делится на число жителей). Так что 
если в стране огромная дифференциация доходов и 
очень высокие темпы развития экономики в целом, то 
вполне возможно, что в государство с более низким 
ВВП на душу населения, но с более высоким темпом ро-
ста и возможностями для бизнеса, для самореализа-
ции, как раз и потянутся энергичные люди. Понятно, 
что многое зависит и от инфраструктуры, логистики, 
политического (и не меньше — от физического !) клима-
та и т.д. Социальная статистика — штука сложная. Все 
описать невозможно, но и приведенные данные дают 
некоторое представление о ситуации в стране на фоне 
Мира.

Еще одна любопытная тема — сравнение с ближай-
шими соседями, республиками бывшего СССР.

Выше, чем в России, ВВП на душу населения у двух 
стран ЕС — Литвы (29 900 долл.) и Эстонии (29 500 
долл.). В этих странах и другие важные показатели 
выше чем у нас — например, средняя продолжитель-
ность жизни. Впрочем, на рай там мало похоже — актив-
ная молодежь продолжает из Прибалтики мигрировать 
в ЕС, хотя, понятно, 
не такими темпами, 
как 10—15 лет назад.

Почти такой же, 
как в России, ВВП 
на душу населения в 
Казахстане и Лат-
вии — там и там 25 
700 долл.

Во всех остальных 10 республиках бывшего СССР 
ВВП на душу населения ниже российского, низшая точ-
ка — Таджикистан, 3000 долл., 193-е место в Мире.

Важна еще и динамика ВВП. Почти во всех республи-
ках Средней Азии рост в 2014—2016-м довольно высо-
кий (в Узбекистане от 8 до 6% в год, Туркмении от 10 до 
5,4%, в Таджикистане в среднем 6,5%). Отчасти это, ко-
нечно, эффект низкого старта. ПАДЕНИЕ ВВП за эти 
годы отмечено, понятно, на Украине, причем обваль-
ное, например, в 2015-м — почти 10% (в 2016-м — до-
вольно вялый рост, 1,5%). Но с Украиной хотя бы мож-
но говорить о «войне в Донбассе».

А вот чему приписать падение в Белоруссии (-3,9% в 
2015 г., -3% в 2016 г.) ? В Казахстане падение неболь-
шое, но все же — 0,8% в 2016 г., а в Азербайджане -2,4% 
в том же 2016 г. Падение цен на нефть ? Но только ли 
это ? Во всяком случае, «санкций» против них нет.

Однако «в целом» республики бывшего СССР рас-
тут все же чуть-чуть быстрее, чем Россия. Если в 2014-
м их совокупный ВВП составлял 44,3% от ВВП РФ, то в 
2016-м — уже 46,6%.

Что можно сказать в целом о нашем развитии за эти 
годы ?

То, что и так известно. Россия тормозит. Она отнюдь 
не в «катастрофическом положении», но потихоньку 
отстает от Мира. Похоже на «ловушку мягкой стагна-
ции» — ситуация нехороша, но не настолько, чтобы об-
щество и государство были морально готовы на РЕЗ-
КИЕ меры для изменения. А микроскопические дейст-
вия не помогут.

Россия занимает 6-е 
место в Мире 
по объему ВВП

У России ВВП 
на душу населения 
26 100 долларов

Начальником 
управления
МВД России 
на Московском 
метрополитене 
назначен 
полковник полиции 
Николай Савченко

Чемоданные опасения

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

В этой стране туристы 
часто обращаются к 
страховщикам с ушиба-

ми, вывихами и растяжениями, 
полученными в результате езды 
на скутерах. Замыкают рейтинг 
ОАЭ (7,5 процента) и Турция (5 
процентов). Правда, в случае с ту-
рецкими курортами низкие циф-
ры «опасности» вполне могут 
быть связаны с тем, что на прош-
лые майские праздники это на-
правление для россиян было за-
крыто.

Кстати, в этом году вернувша-
яся на российский рынок Тур-
ция смогла обогнать по популяр-
ности майского отдыха все 
остальные заграничные курор-
ты. По данным турфирм, пред-
почтение ей отдали более 40 
процентов тех, кто решил прове-
сти праздники за пределами сво-
ей страны. Как утверждают 
участники рынка, первенство 
Турции связано не только с отло-
женным спросом. Благодаря 
укреплению курса рубля цены 
на отдых за рубежом стали ниже 
прошлогодних примерно на 10—
20 процентов.

Как рассказала пресс-секре-
тарь Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина, если 
исключить из списка Турцию, 
первые строчки, как и год назад, 
занимают Италия, Испания, Гре-

ция, Чехия, Венгрия и Кипр. По-
ток по всем европейским на-
правлениям увеличился при-
мерно на 25—30 процентов по 
сравнению с прошлым годом. 
Самыми доступными по цене 
стали трехдневные выезды в 
Прагу — порядка 300 евро на че-
ловека.

При этом, по словам Тюри-
ной, туристы в этом году склон-
ны сокращать траты на майские 
праздники и запрашивают са-
мое дешевое размещение. «Это 
общая тенденция. Сейчас отели 
самого низкого уровня две-три 
«звезды» популярны даже в 
странах Юго-Восточной Азии, 
что еще несколько лет назад 
трудно было представить», — от-
метила она.

На внутреннем рынке главен-
ствуют курорты Краснодарско-
го края. При этом чаще отдыха-
ющие едут именно на вторую 
половину майских праздников.

По оценке Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР), отече-
ственные направления вошли в 
топ-5 наиболее востребованных 
на майские праздники, но по 
сравнению с зарубежными они 
не лидируют. Большинство рос-
сийских туристов предпочтут уе-
хать в Краснодарский край и 
Крым, далее по числу заявок сле-
дуют Москва и Санкт-Петербург, 
отмечается в сообщении АТОР.

Также, по оценке аналитиче-
ского агентства ТурСтат, десят-
ку самых популярных городов 
России для путешествий на май-
с к и е  п р а зд н и к и  о б р а з у ю т 
Санкт-Петербург, Москва, Ка-
зань, Калининград, Ярославль, 
Нижний Новгород, Вологда, 
Псков, Екатеринбург и Костро-
ма. Среди городов-курортов ли-
дируют Сочи, Ялта и Кисло-
водск, отмечают в агентстве.

1

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
россиян, отправившихся на май-
ские праздники за рубеж, выбра-
ли турецкие курорты

Российские туристы на эти май-
ские праздники пакуют чемоданы 
в отели подешевле.
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130
ТЫСЯЧ
человек приняли участие в перво-
майском шествии профсоюзов в 
столице — это стало рекордом 
демонстраций
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ФИНАНСЫ

ПЕРЕЧИСЛЯТЬ ДЕНЬГИ 
ЗА ГРАНИЦУ СТАНЕТ ТРУДНЕЕ

Юлия Кривошапко

ПЕРЕВЕСТИ деньги через ино-
странные платежные системы из 
России в страны, которые устано-
вили барьеры для российских 
платежных систем, станет невоз-
можно.

Ограничения начнут действо-
вать 4 мая. Распространяются 
они на переводы без открытия 
банковского счета.

Закон, который ограничивает 
перевод средств из России в дру-
гие государства, в том числе на 
Украину, через иностранные 
платежные системы, в марте ут-
вердили обе палаты парламента. 
В начале апреля документ под-
писал президент страны. 

Денежные переводы из Рос-
сии в страны, которые ввели ог-
раничения в отношении отечест-
венных игроков, будут возмож-
ны только через платежные си-
стемы, которые прямо или кос-
венно контролируются россий-
ским юридическим лицом. 

На подобные меры Россия 
пошла в ответ на действия киев-
ских властей, заблокировавших 
работу российских платежных 
систем на своей территории. Под 
запретом на Украине, напомним, 
оказались операции платежных 
систем «Колибри», «Золотая ко-
рона», «Юнистрим», «Лидер», 
Anelik и Blizko.

Между тем даже после вступ-
ления в силу ограничений у жите-
лей двух стран останется много 
других способов перевода денег. 
Но все они более затратны, гово-
рит Александр Шустов — генди-
ректор «Мани Фанни». Один из 
вариантов — перевод средств с 
банковского счета в России на 
банковский счет на Украине. Для 
этого нужно иметь банковский 
счет и платить за обслуживание. 
Во-вторых, платить комиссию за 
перевод, размер которой в сред-
нем составит около двух процен-
тов от суммы перевода. Срок пе-
ревода — от трех рабочих дней. 

Возможен перевод по системе 
электронных денег, например, 
Webmoney, «Яндекс-деньги» 

тоже возможен. Здесь совсем не-
большая комиссия за сам пере-
вод, мгновенное перечисление 
денег, но большая комиссия при 
вводе денег в систему: от 0,5 до 3 
процентов за ввод и до 2 процен-
тов за вывод в наличные, уточня-
ет Шустов. Плюс в том, что не 
нужно открывать и обслуживать 
банковский счет.

В прошлом году на Украине 
пытались запретить такие систе-
мы, как WebMoney, «Яндекс.
Деньги», QIWI Wallet и Wallet 
One. На деле сделать это не уда-
лось — большинство систем пере-
водов по-прежнему доступно 

украинцам, замечает генераль-
ный директор ИК «Форум» Ро-
ман Паршин. «Некоторые из 
этих систем продолжают работу 
на украинском рынке через доч-
ки и в рамках партнерских согла-
шений с местными системами и 
банками», — говорит он.

Еще один из возможных спосо-
бов перевода денег — перечисле-
ние криптовалюты с одного элек-
тронного кошелька на другой. Од-
нако комиссия за ввод, хранение 
и вывод криптовалют, например, 
Bitcoin сравнима с величиной ко-
миссии в случае с «Яндекс-день-
гами» и Webmoney. Но стоит учи-
тывать, что правовой статус 
криптовалют слишком неопреде-
ленен. Да и риски потери за счет 
запрета или краха самой системы 
очень высоки, предупреждает эк-
сперт. 

НАЛОГИ

ЛЕКАРСТВАМ ДАЛИ ШАНС 
ПОДЕШЕВЕТЬ

Ольга Игнатова

ИЗМЕНЕНИЯ в Налоговый ко-
декс, вступившие в силу с 1 мая, 
затронут рынок лекарственных 
средств. Как поясняют экспер-
ты, для лекарств, которые произ-
водятся и продаются внутри Ев-
разийского экономического со-
юза, будет действовать специ-
альный налоговый режим.

Напомним, что в Евразий-
ский экономический союз вхо-
дят Белоруссия, Казахстан, Рос-
сия, Армения и Киргизия. Это 
зона свободной торговли това-
рами и услугами. При экспорте 
товаров или услуг внутри союза 
производитель освобождается 
от уплаты либо акциза, либо 
НДС. Но если Россия, наоборот, 
закупает продукцию, то россий-
ские налоговые органы взимают 
НДС и акцизы. 

«Общий рынок лекарствен-
ных средств и препаратов в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза не может эффектив-
но функционировать без специ-
ального налогового режима, по-
этому вводятся изменения, бла-
годаря которым такие лекарства 
не будут считаться подакцизны-
ми товарами, — пояснил «Рос-
сийской газете» руководитель 
налоговой практики компании 
BMS Law Firm Давид Капианидзе. 
— Это очень благотворно скажет-
ся на отечественном рынке ле-
карственных препаратов, по-
скольку будет одновременно 
способствовать как снижению 
цен, так и повышению качества».

При этом стоит отметить, что 
акцизами не облагаются только 
те лекарства и препараты, кото-
рые включены в Государствен-
ный реестр лекарственных 
средств. Как уточняет генераль-
ный директор маркетинговой 
компании DSM Group Сергей 
Шуляк, этот реестр существует в 
нашей стране не одно десятиле-
тие. Туда вносятся сведения обо 
всех зарегистрированных и раз-
решенных к применению на тер-
ритории страны лекарствах. 

Также там можно найти ин-

формацию и о препаратах, не про-
шедших регистрацию, и об от-
пускных ценах на лекарства. «Ре-
естр — это постоянно обновляе-
мая информационная система, — 
поясняет Шуляк. — Сейчас в нем 
значится более 20 тысяч наиме-
нований лекарственных средств. 
И идет постоянное обновление 
информации». Работать с рее-
стром могут разработчики и про-
изводители отечественных и за-
рубежных препаратов, различ-
ные научно-исследовательские 
институты, аптеки — одним сло-
вом все те, кто ответственен за 
производство и продажу лекарств 

населению. Физические лица до-
ступ к реестру получить не могут. 

По словам Сергея Шуляка, в 
странах Евразийского союза 
также существуют аналогичные 
реестры. И сейчас идет работа 
над созданием Единого реестра 
лекарственных средств для всех 
государств союза. Появиться он 
может через пару лет. 

Ирина Жандарова

С 5 МАЯ в силу вступает закон, 
которым устанавливается скид-
ка в 50 процентов при обжалова-
нии в арбитраже судебных при-
казов, определений об отказе в 
принятии исковых заявлений и 
заявлений о выдаче судебного 
приказа, определений по делам 
об оспаривании решений тре-
тейского суда.

«Скидка» делается потому, 
что такие дела рассматриваются 
в упрощенном порядке. Напри-
мер, заявление о выдаче судеб-
ного приказа рассматривается 
судьей без вызова сторон», — го-
ворит Павел Ивченков, эксперт 
правового центра «Обществен-
ная Дума». 

Упрощенный порядок рас-
пространяется на практически 
бесспорные дела. Кроме того на 
решение судье дается буквально 
несколько дней.

Эксперт отмечает, что сни-
женная госпошлина введена для 
таких дел в судах общей юрис-
дикции. Теперь размер пошлины 
в обоих судах будет одинаковым.

Также законом прописано, в 
каких случаях уже уплаченные 
госпошлины можно зачесть в 
счет новых платежей. К примеру, 
это можно сделать при отказе в 
принятии искового заявления 
или заявления о выдаче судебно-
го приказа, а также при отмене 
судебного приказа. Зачет упла-
ченных и начисленных сумм де-
лается при предъявлении иско-
вого заявления или заявления о 
выдаче судебного приказа.

При подаче надзорной жало-
бы госпошлина устанавливается 
в том же размере, что и при пода-
че искового заявления неимуще-
ственного характера. В настоя-
щее время госпошлина при пода-
че искового заявления неимуще-
ственного характера для гра-
ждан составляет 300 рублей, для 
организаций — 6 тысяч рублей.

Необходимость вступающих 
в силу изменений связана с уни-
фикацией статей Налогового ко-
декса и Арбитражного процессу-
ального кодекса РФ.

СВЯЗЬ 

ОПЕРАТОРАМ ВЫПИСАЛИ 
ШТРАФ ДО 100 ТЫСЯЧ

ТЕХНИЧЕСКИЙ РЕГЛАМЕНТ 

УПАКУЮТ БЕЗ ВРЕДА 

Сергей Куликов

Д
ля стран, входящих в Евра-
зийский экономический 
союз, уточняются требова-

ния к безопасности упаковки пи-
щевой продукции, включающей 
и детское питание. Изменения 
вступят в силу с 21 мая этого 
года.

Эти уточнения касаются при-
нятых еще в августе 2011 года 
технических регламентов, в ко-
торых детально расписываются 
требования к безопасности упа-
ковки. По мнению опрошенных 
«Российской газетой» экспер-
тов, в нововведениях можно от-
метить несколько моментов. 

С точки зрения потребите-
лей, важными являются новые 
требования к упаковке пище-
вых товаров и детского питания. 
В принципе, требования к этим 
видам продукции и раньше 
были довольно жесткими (сте-
клянная тара должна иметь по-
вышенную водо- и кислотостой-
кость, а для ее изготовления не 
допускается повторное исполь-
зование материалов и так да-
лее). 

Сейчас же требования уточ-
нились за счет появления такого 
показателя, как органолептиче-
ские свойства. Например, упа-
ковка для пищевых продуктов и 
того же детского питания не 
должна выделять ни запахов, ни 
окраски при воздействии с во-
дой и так далее.  

Кроме того, вводится ряд но-
вых понятий, таких как «комби-
нированный материал» (когда 
упаковка состоит из двух и бо-
лее материалов, например од-
новременно из бумаги, картона 
и пластмассы и так далее). 

Из более масштабных изме-
нений эксперты отмечают тот 
факт, что действие техрегламен-
та теперь не распространяется 
на грузовые контейнеры и под-
доны для перевозки грузов авто-
мобильным, железнодорожным, 
морским и воздушным тран-
спортом. То есть перевозчики 
смогут существенно сэконо-
мить время на оформление со-
путствующих документов.  

«Область применения техни-
ческого регламента уменьши-
лась и уточнилась, — пояснил 
«РГ» первый вице-президент 
Российского союза инженеров 
Иван Андриевский. — Для потре-
бителя это означает, что продук-
ция стран, входящих в союз (Рос-
сия, Беларусь, Казахстан, Арме-
ния, Киргизия), должна стать в 
целом более безопасной, а мар-
кировка упаковки будет меньше 

вводить в заблуждение потреби-
телей». 

Как результат, по его словам, 
повысится доверие к товарам из 
стран экономического союза. 
Собственно, это и является од-
ной из основных целей введения 
регламента.

«Повышение экологичности 
упаковки, о котором также сооб-
щается в «Уточнениях», положи-
тельно влияет не только на тот 
товар, который она содержит, но 
и дает общий косвенный эффект, 
который потребитель почувству-
ет со временем, — полагает эк-
сперт. — Например, новые требо-
вания к составу сырья, из которо-
го изготавливается упаковочный 
материал, должны способство-
вать более бережному отноше-
нию производителей к природ-
ным ресурсам, то есть пусть и 
немного, но все-таки улучшать 
общую экологическую ситуацию 
в стране и мире».

Между тем отмечается, что 
документы об оценке соответст-
вия продукции требованиям тех-
нического регламента, принятые 
до 21 мая этого года, действи-
тельны до окончания срока их 
действия. 

Май. Вступили в силу

Ольга Игнатова

Д
о конца мая все россий-
ские садоводческие, 
огороднические и дач-
ные объединения долж-
ны создать реестры 

своих членов.
Такая норма, пояснил «Рос-

сийской газете» председатель 
Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин, появилась в на-
шей стране относительно недав-
но. В июле прошлого года в закон 
о садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерческих 
объединениях граждан были 
внесены изменения, среди кото-
рых и была поправка о необхо-
димости вести реестр. Как уточ-
няет руководитель исполкома 
Союза дачников России Федор 
Мезенцев, сегодня тоже ведут 
учет членов различных объеди-
нений дачников. Занимается 
этим общее собрание. Зачем же 
понадобился еще и реестр?

Однако, как поясняет Мезен-
цев, для того, чтобы общее собра-
ние было правомочным прини-
мать решения, в том числе и по 
приему новых членов или исклю-
чению старых, нужен кворум — 
это 50 процентов плюс один го-
лос от общего списка садоводов–
огородников. 

Но собрать кворум — самая 
сложная задача. Далеко не все 
дачники все лето проводят на 
своих шести сотках и готовы в 
любой момент прийти на собра-
ние. Большинство приезжают 

только на выходные, да и то не ка-
ждую неделю.

«Главное отличие реестра чле-
нов от списка членов в том, что 
список утверждает общее собра-
ние, а реестр ведет и утверждает 
правление садоводческого, ого-
роднического или дачного това-
рищества либо кооператива, — 
подчеркивает в разговоре с «Рос-
сийской газетой» Никита Чап-
лин. — Реестр — это оперативный 

документ, изменяющийся посто-
янно». 

По его словам, список членов 
объединения — документ, не под-
лежащий корректировке в пери-
од между общими собраниями: 
он нужен прежде всего для офор-
мления права собственности 
тем, у кого на руках только член-
ские книжки. 

В реестре членов объедине-
ния информация обновляется 

по мере ее изменения (например, 
когда собственник земельного 
участка продает его или кто-то 
выходит из членов товарищест-
ва). Так как в дачном реестре от-
ражается актуальная информа-
ция обо всех членах, то при под-
готовке к проведению общего со-
брания председатель товарище-
ства сможет определить кво-
рум — сколько должно прийти че-
ловек, чтобы можно было прини-
мать решения. 

Ну и, соответственно, это даст 
возможность оповестить каждо-
го члена товарищества о собра-
нии и попросить присутствовать 
на нем. «Все-таки все важные ре-
шения, например о размере взно-
сов, принимаются именно на со-
браниях», — подчеркивает Федор 
Мезенцев.

В реестр дачников вступили уже 
более половины отечественных 
садовых товариществ.

При рассмотрении дел в упрощен-
ном порядке и госпошлина обой-
дется в два раза дешевле.

Акцент

 Действие техрегламента 
теперь не распространяется 
на грузовые контейнеры 
и поддоны 

Акцент

 Средний ежегодный 
размер взноса в дачном 
объединении составляет 
4—5 тысяч рублей

ДАЧИ

ПЕРЕПИСЬ НА ШЕСТИ СОТКАХ

ЦИФРА

211
ДОЛЛАРОВ
таким был средний денежный 
перевод иностранцев из России 
на родину в 2016 году

Акцизами не обла-
гаются только 
те препараты, 
которые включены 
в Госреестр лекар-
ственных средств 

ЦЕНТРОБАНК ПОДСЧИТАЛ 

За границу отправили 36 миллиардов долларов
Трансграничные переводы физлиц из России за рубеж, включая переводы через 

платежные системы, в 2016 году составили около 36 миллиардов долларов, уве-

личившись за год на 2,3 процента в годовом выражении. 

Средняя сумма одного перевода при переводах из России составила 211 долла-

ров против 210 долларов годом ранее. В Россию один перевод был значительно 

крупнее — 560 долларов. Впрочем, годом ранее он был еще больше — 725 долла-

ров. В целом же  из-за рубежа было прислано чуть более 18 миллиардов долла-

ров. И это меньше, чем в 2015 году.

Татьяна Шадрина

18 МАЯ вступают в силу измене-
ния в Закон «О связи» и поправ-
ки в административный кодекс, 
которые должны дисциплиниро-
вать операторов при отчислении 
средств в резерв универсальной 
услуги связи.

Операторы связи ежегодно 
должны направлять 1,2 процен-
та выручки в резерв универсаль-
ного обслуживания. И эти сред-
ства идут на развитие оптоволо-
конной сети в труднодоступных 
регионах, чтобы туда пришел 
Интернет, на содержание таксо-
фонов в отдаленных населенных 
пунктах. Ежегодно собирают 
около 14 миллиардов рублей в 
резерв. Но средств не хватает. И в 
2017 году пришлось заморозить 
работу пунктов коллективного 
доступа в Интернет в почтовых 
отделениях.

С постоянной регулярностью 
перечисляют в резерв средства 
4,2 тысячи операторов связи. Но 
не все из них пунктуальны, отме-
тили «РГ» в Россвязи. По стати-
стике нарушали сроки или име-
ли задолженности ежегодно 3,1 
тысячи лицензиатов.

Теперь закон устанавливает 

дополнительные источники фор-
мирования резерва универсаль-
ного обслуживания (фонда уни-
версального обслуживания). Та-
кими источниками, помимо обя-
зательных платежей операторов 
сети связи общего пользования, 
определяются пени за их несво-
евременную или неполную упла-
ту. Кроме того, закон вносит из-
менения в КоАП РФ, которые 
устанавливают административ-
ную ответственность за несвоев-
ременную или неполную уплату 
операторами обязательных от-
числений в фонд универсального 
обслуживания. Штрафы (на юр-
лиц лиц — от 50 тысяч рублей до 
100 тысяч рублей) будут выпи-
сывать по решению суда. 

Теперь государство определи-
ло четкие правила игры, отметил 
«РГ» глава аналитического 
агентства «Телеком Дейли» Де-
нис Кусков. Следующим шагом 
не только для наполнения, но и 
для эффективного распределе-
ния резерва может быть его обо-
собление внутри государствен-
ной казны, по аналогии с Дорож-
ным фондом, считают эксперты. 

Несколько миллиардов рублей 
ежегодно уходит на обеспечение 
работы таксофонов в селах.

Упаковка для еды теперь не должна выделять запахов.

УРОЖАЙ С ЛИЧНЫХ ГРЯДОК

В России 60 миллионов дачников
Членство в садовом или огородническом товариществе — 

дело добровольное. Но обычно в каждом товариществе до 

80 процентов собственников все-таки становятся его чле-

нами. А 20 процентов — это так называемые индивидуалы. 

Однако, как поясняет Мезенцев, если человек думает, что 

невступление в ряды членов СНТ освобождает его от упла-

ты взносов, он заблуждается. «Взносы же не в карман пред-

седателю идут (хотя, конечно же, нередки и злоупотребле-

ния, но это уже тема отдельного разговора), а на общие 

нужды — уборку территорий, сооружение дорог, оснаще-

ние электричеством, бурение скважин, вывоз мусора, рас-

чистку снега зимой, — поясняет Мезенцев. — А если одни бу-

дут платить, а другие нет, но при этом все станут пользо-

ваться общей инфраструктурой, то это в корне неверный 

подход». Средний ежегодный размер взноса в дачном объ-

единении составляет 4—5 тысяч рублей в целом по стране. 

Правда, в Подмосковье чуть выше — 7—8 тысяч рублей. Но 

вблизи столицы и самая дорогая земля. 

Что же касается реестра дачников, то сегодня таким доку-

ментом обзавелись уже 70 процентов российских СНТ. На-

помним, что в стране насчитывается 78 тысяч садоводче-

ских, огороднических и дачных объединений, в них состо-

ят свыше 60 миллионов россиян. Иными словами, почти 

половина населения страны. В год они выращивают 40  

процентов от общего объема плодоовощной продукции, 

необходимой для удовлетворения спроса населения. 

СУДЕБНЫЕ ЖАЛОБЫ 

СНИЗИЛИ ГОСПОШЛИНУ

БЕЗОПАСНОСТЬ

Синтетику не предлагать!
При производстве детской одежды и 

обуви преимущество отдается нату-

ральным материалам (шерсть, лен, 

хлопок, кожа).

Резиновые изделия для ухода за деть-

ми должны быть устойчивы к дезин-

фекции, сохранять вид и не слипаться. 

Посуда — без острых кромок и краев. 

Крепление ручек должно быть про-

чным. Изделия из металла — стойкие к 

коррозии.
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ВОДИТЕЛИ МВД прописало 
требования к инспекторам, 
принимающим экзамены 
на права

Конфликтов 
не будет

Владимир Баршев

ВСТУПИЛ в силу приказ МВД, который устанавливает 
требования к экзаменаторам ГИБДД. 

Этот приказ утверждает квалификационные требова-
ния к тем, кто принимает экзамены у желающих полу-
чить водительское удостоверение. Пожалуй, самое глав-
ное и новое в нем — это требование к навыкам межлич-
ностного общения. То есть инспектор должен уметь пре-
дотвращать конфликты и вообще не создавать подобных 
ситуаций. 

Понятно, что он должен предвидеть, распознавать 
и предотвращать возможные ситуации,которые могут 
повлечь аварию. 

К сожалению, ведомственный документ содержит 
меньше требований к экзаменаторам, чем постановле-
ние правительства. Напомним, что в этом постановле-
нии прописано, что экзаменатор должен быть не младше 
25 лет, иметь высшее образование и стаж по управлению 
теми категориями, по которым принимает экзамен, 
не меньше 5 лет.

Однако эти требования, несмотря на то что они изна-
чально содержались в проекте приказа, на стадии согла-
сования были удалены из него. В министерстве юстиции 
посчитали, что эти нормы, прописанные в приказе, ду-
блируют нормы действующего постановления прави-
тельства. 

Кроме того, по данным источника «РГ», эти нормы 
были убраны еще и по формальному признаку: приказ 
не может устанавливать требования, которые уста-
новлены более высоким документом — постановлени-
ем правительства. В результате квалификационные 
требования к экзаменаторам получились формальны-
ми. 

ЖКХ В России начали 
делать уникальный
капремонт

Квартплата 
тает в тепле

Нина Егоршева

ПРОГРАММА минстроя по проведению энергоэффек-
тивного капремонта как альтернативы обычному дала 
первые результаты. По данным министерства, девять 
многоэтажек в Калининградской области обратились за 
федеральной субсидией для замены окон в подъездах и 
утепления входных дверей. 

В этих домах планируют установить автоматические 
индивидуальные тепловые пункты с «умной» системой 
погодного регулирования. Она самостоятельно измеряет 
температуру на улице и позволяет избежать «перето-
пов» в тот момент, когда жильцам захотелось открыть 
форточку. Предполагаемый размер финансовой поддер-
жки составит 4,6 миллиона рублей.

Вообще, жильцы должны делать капремонт за свой 
счет. Но если проводить ремонт, повышающий энергоэф-
фективность домов, 
то государство доба-
вит денег. Прави-
тельство утвердило 
схему предоставле-
ния федеральной 
субсидии для такого 
ремонта. Деньги 
идут на возмещение 
части расходов на 
капремонт или за-
трат по уплате про-
центов по кредитам. 
На дом можно полу-
чить до 5 миллионов 
рублей. Заявки принимает Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ до 1 декабря этого года.

Участвующим в программе домам должно быть стро-
го от 5 до 60 лет, все они должны быть оборудованы об-
щедомовыми счетчиками. При этом капремонт не может 
быть профинансирован за счет взносов жильцов других 
многоэтажек, то есть для дома важно наличие отдельно-
го спецсчета.

Замглавы минстроя Андрей Чибис рассказал «РГ», 
что процедура предоставления субсидии на энергоэф-
фективный капремонт выглядит таким образом: регион 
должен провести работу с муниципальными властями, 
рассказать им возможности субсидирования расходов, в 
том числе на энергоэффективный капремонт, собрать 
информацию о домах, которые намерены провести 
именно такой ремонт. После этого регион направляет за-
явку на получение субсидий, указывая в ней пул ото-
бранных домов и описание планируемых работ, проведе-
ние которых позволит обеспечить экономию расходов 
на коммунальные ресурсы. «Таким образом, средства 
выделяются адресно на конкретные работы. Калинин-
градская область стала пионером этого проекта — регион 
первым провел всю подготовку и представил соответст-
вующую заявку в фонд», — отметил Андрей Чибис.

Что включает энергоэффективный капремонт? Это не 
только обязательные работы, к которым все привыкли: 
ремонт крыши, замена сетей и лифтов, но и дополнитель-
ные мероприятия, приводящие к энергосбережению. На-
пример, утепление фасадов с помощью пенополистерола 
в сочетании с минеральной ватой, что снижает теплопо-
тери дома в несколько раз.

По оценке Ассоциации региональных операторов ка-
питального ремонта многоквартирных домов (АРОКР), 
комплекс работ по утеплению фасадов, чердаков, уста-
новке коллективных приборов учета и индивидуальных 
тепловых пунктов позволяет сэкономить на энергоресур-
сах до 40 процентов. Конкретная ситуация — капремонт 
инженерных систем дома в Самаре. До ремонта потребле-
ние теплоэнергии в среднем составляло 3822 Гкал, а по-
сле установки энергосберегающего оборудования сокра-
тилось на треть. То же касается и замены лифтов. Установ-
ка кабин со сниженной массой и светодиодными светиль-
никами экономит электричество на 20—30 процентов.

Выгода для каждого жильца тоже вполне осязаемая. 
Только новый теплоузел позволяет каждой квартире сэ-
кономить до 6 тысяч рублей в год.

Только в «РГ» Каждый третий товар на наших прилавках не соответствует нормам

Качество желает лучшего
Марина Гусенко

В
ся обувь для младенцев 
в России продается не-
законно, а вот слухи о 
повсеместном приме-
нении в молочной про-

мышленности пальмового масла 
оказались преувеличены.

Какие еще потребительские 
мифы последних лет не соответст-
вуют действительности, в чем 
отечественные товары превосхо-
дят импортные, а так же о том, как 
будет меняться законодательство 
России по следам исследований, 
проведенных Роскачеством, рас-
сказал «Российской газете» глава 
организации Максим Протасов. 

Максим Александрович, вы про-
верили тысячи товаров, нашли 
нарушения, порой серьезные. 
Что дальше? Чем закончилась 
история с детскими ботинками? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Выяснилось, что 
ни одна пара обуви для детей 
ясельного возраста в стране (ни 
импортная, ни российская) не со-
ответствует требованиям без-
опасности по ее весу. Она вся тя-
желее. Как это объяснить?

Мы провели серьезную рабо-
ту вместе с минпромторгом и Ев-
разийской экономической ко-
миссией. И выяснилось, что тре-
бования к весу формировались в 
1960-х годах, и они не учитывают 
современных материалов, осо-
бенностей строения обуви.

Единственная обувь для ма-
лышей, которая может уложить-
ся в требование 50 граммов — 
это балетки. Производители 
были вынуждены «рисовать» 
сертификаты, чтобы продавать 
детскую обувь в России. Это тот 
случай, когда невыполнимое 
требование законодательства 
создало некую «серую» зону на 
рынке. Конечно, предстоит ис-
править ситуацию, внести кор-
рективы в техрегламент, опре-
деляющий параметры безопа-
сной детской обуви.

С продуктами та же ситуация?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Да. Другой при-
мер — майонез.

На протяжении последних че-
тырех лет в декларации на майо-
нез обязательно должен быть 
указан показатель перекисного 
числа, который иллюстрирует 
степень окисления. И во всех про-
токолах, обращающегося у нас в 
стране майонеза, этот показа-
тель указан. Но при этом в России 
нет методики его определения. 
А значит, в разрешительных до-
кументах этот показатель брался 
с потолка. Мы инициировали 
ускорение аттестации современ-
ной методики, которая теперь бу-
дет действительно применяться.

Рецепты, покрытые тайной
Слышала, что и с шоколадом у 
нас не все гладко…
М АК С И М  П Р ОТАС О В :  С шоколадом 
история более сложная. Она не 
столько про шоколад, сколько 
про техническое регулирование.

 У нас есть технические регла-
менты, которые устанавливают 
требования безопасности. Есть 
государственные добровольные 
стандарты — ГОСТы. И есть стан-
дарты организаций — техниче-
ские условия (ТУ). Раньше ТУ ре-
гистрировали, теперь эта инфор-
мация отнесена к коммерческой 
тайне, и никто не знает, что напи-
сано в них у производителя.

К чему это приводит? Стоят 
на полке в магазине две плитки с 
идентичными маркировками — 
«молочный шоколад». Но одна 
произведена по ГОСТу и на сто 
процентов сделана из какао-про-
дуктов и молока, а вторая — на 99 
процентов — из заменителей ка-
као-масла и какао-бобов. И так 
как хотя бы один процент нату-

ральных компонентов в ней все-
таки имеется, производитель пи-
шет «шоколад». И закон ему это 
позволяет, если он честно укажет 
на этикетке, что шоколад изго-
товлен не по ГОСТу, а по его соб-
ственным ТУ.

Аналогичный пример — йоди-
рованная соль. Содержание йода 
в той, что произведена по ГОСТу, 
и той, что по ТУ, может отличать-
ся в тысячу раз. И потребитель 
может узнать об этом, только 
прочитав результаты исследова-
ния Роскачества.

Как это все изменить?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Изначально, ког-
да производителям давалось пра-
во делать продукцию не по ГО-
СТу, а по ТУ, подразумевалось, 
что техусловия нужны, чтобы из-
готавливать продукцию, превы-
шающую по качественным ха-
рактеристикам ГОСТ. 

То есть делать ее лучше, раз-
рабатывать новые рецептуры, 
использовать инновационные 
технологии. В ряде случаев это 
действительно так — ТУ позволя-
ет создавать уникальный, не по-
хожий на другие продукт. Для 
большинства же производителей 
ТУ превратились в легализован-
ную форму снижения себестои-
мости за счет удешевления ком-
понентов и сокращения их числа. 

Мы сейчас создаем рабочую 
группу и будем пытаться форми-

ровать новые подходы. Какие ва-
рианты могут быть? Их немало. 
Один из мягких — обязательное 
раскрытие информации о дан-
ных техусловий, допустим, на 
сайте производителя. Более 
жесткий — это заставить ТУ рабо-
тать только в плюс, то есть улуч-
шать товар, а не ухудшать.

В поисках пальмы 
А пресловутое пальмовое масло 
добавляют во все продукты — от 
молока до колбасы?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: С пальмовым ма-
слом связано огромное количе-
ство мифов и споров. 

Но следует так же учесть, что в 
России невозможно определить 
точное количество и вид тропи-
ческих жиров, например, в ряде 
категорий молочной продукции. 
Аттестованные методы испыта-
ний позволяют установить факт 
наличия растительных жиров, но 
не идентифицировать их вид.

Кроме того, завершенные на 
сегодня исследования Роскачест-
ва не подтверждают повсемест-
ную фальсификацию молочных 
продуктов — растительные жиры 
мы нашли в менее чем 10 процен-
тов сливочного масла, в сгущен-
ном цельном молоке их нет вовсе.

А чего еще боятся россияне и на-
сколько оправданы их опасения?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Одно из распро-
страненных убеждений, что рыб-

ная и мясная продукция накачива-
ется полифосфатами для удержа-
ния влаги и увеличения веса товара. 

Но это неоправданный миф, 
ни в мясе птицы, ни в рыбе сегод-
ня их нет. Еще одна выдуманная 
страшилка — хлорсодержащие ве-
щества, которыми якобы покры-
вается сырая курица. Большие 
опасения у потребителей вызы-
вают нитраты в овощах, данный 
миф мы также опровергли.

В мед попал антибиотик
 А как насчет антибиотиков?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Проблемой оста-
точных антибиотиков сейчас за-
нимается весь мир. Исследова-
ние мяса птицы показало, что не-
которые производители, кото-
рые должны были прекратить 
вводить антибиотики курице за 
неделю до убоя, этого не сделали, 
и остаточные следы препаратов 
нашли в продукции. 

Но в деле антибиотиков суще-
ствует и другой аспект. Есть ряд 
антибиотиков, которые не норми-

руются для готовой продукции в 
России, но регламентируются в 
других странах мира. 

В мясе птицы нами были обна-
ружены такие антибиотики, о ко-
торых молчит наше законодатель-
ство, но их концентрация находи-
лась гораздо на более низком 
уровне, чем разрешено например 
в европейских странах. 

В этом смысле российское 
производство экологичнее, чем 
во многих странах мира. Хотя, 
конечно, потребители заинтере-
сованы в том, чтобы совсем не 
употреблять антибиотики вме-
сте с продуктами питания.

Кстати, ненормированные анти-
биотики обнаружены и в меде…
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Да. мниссельхоз   
активно поддержало инициативу 
Роскачества по изменению ре-
гламентов для меда. 

Одна из задач минсельхоза — 
продвижение лучших наших про-
дуктов за рубеж, а наш мед кон-
курентоспособен на рынках и  
Азии, и Европы. 

В перспективе у нас довольно 
уникальные позиции в этом биз-
несе на мировых рынках. Но для 
этого нам надо корректировать 
законодательство, менять норма-
тивы, прописывать в них воз-
можность применения ранее не 
нормированных антибиотиков и 
их предельно допустимые дозы. 
Работа уже ведется.

Наша марка
А что вы можете сказать о каче-
стве российских товаров? Они 
лучше импортных или хуже? 

В чем мы выигрываем, а в чем 
проигрываем?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Безусловным ли-
дером по количеству высокока-
чественной продукции стал ма-
сложировой сектор и продукты 
переработки зерна. 

Здесь доля качественных и вы-
сококачественных товаров свыше 
80 процентов. Исследования тех 
же макарон показали: российские 
макароны из твердых сортов пше-
ницы могут конкурировать с луч-
шими итальянскими марками. 
Аналогичная ситуация с мукой, 
крупами, рисом, подсолнечным 
маслом — недаром мы стали доста-
точно сильным его экспортером.

В легкой промышленности 
наши производители начали ис-
пользовать высокотехнологич-
ные материалы и шить качествен-
ную продукцию. 

У нас начали делать хорошие 
синтетические утеплители, это 
мы увидели при проверке курток 
с искусственными наполнителя-
ми. Наши бренды стали превосхо-
дить и по качеству сырья, и по ка-
честву пошива международные 
аналоги.

Тем не менее, конечно, есть 
куда стремиться. Например, 
культура производства ряда рыб-
ных продуктов за рубежом на 
очень высоком уровне. Когда мы 
исследовали слабосоленую сем-
гу, увидели, что некоторые ино-
странные производители добав-
ляют в продукт в качестве кон-
серванта натуральный розмарин, 
который помогает сохранить 
продукцию и делает ее полностью 
экологичной.

Акцент

 Этот снимок сделан накануне Первомая в одном 
из подмосковных санаториев — 
приемник «Океан» до сих пор работает, 
сообщая уже о рыночных новостях. 
Сделан он был лет тридцать назад в СССР, 
на нем стоит Знак качества. Вот это Качество!

Только новый 
теплоузел позволя-
ет каждой квартире 
сэкономить 
до шести тысяч руб-
лей ежегодно

Максим Протасов: 80 товаров на сегодняшний день уже получили Знак качества.

НАЙТИ СЛАБОЕ ЗВЕНО

ХОЛОДИЛЬНИК, ЭТИКЕТКА, ЗАКОН
Недавно Роскачеству исполняется два года. Сколько то-
варов вы исследовали за это время?
Максим Протасов | 50 категорий товаров, более двух ты-

сяч наименований. Мы представили около двадцати ини-

циатив по развитию потребительского рынка. Выявлен-

ные проблемы делятся на два больших блока. Первый — 

связан с несовершенством законодательства, со стандар-

тами или с нормативами по изготовлению товаров. Вто-

рой — это проблема с самими товарами, их безопасностью 

и качеством.

О недочетах первого блока мы уже говорили. Что касается 

самих товаров, то, конечно, больше всего наших граждан 

волнует вопрос фальсификата. Когда на маркировке, на-

пример, написано, что товар на сто процентов состоит из 

хлопка, а на деле — из синтетики. Большинство таких случа-

ев, — это не ошибка производителя, а умышленный обман.

Что мы можем сделать? Мы — инструмент мягкой силы — не 

штрафуем и не снимаем товары с полок. Мы делаем это че-

рез потребителей. Два года назад мы считали, что должно 

пройти лет десять, чтобы российские покупатели начали 

«голосовать рублем за товар». Но это произошло уже через 

год после запуска исследований.

А что с маркировкой? 
Максим Протасов | Это самый весомый блок нарушений — 

около 70 процентов. Например, нет детальной информа-

ции о производителе или она представлена не на русском 

языке. Более серьезная проблема маркировки — когда про-

изводитель привлекает внимание потребителя маркиров-

кой «ГОСТ», но по факту до требований этого стандарта не 

дотягивает. Сейчас в этом направлении работает Росстан-

дарт.

А что с «холодной цепочкой»?
Максим Протасов | Это еще один выявленный блок про-

блем, так называемая, «холодная цепочка». Касается это 

товаров, требующих особого режима хранения. У нас они 

могут портиться по дороге в магазин, после чего продолжа-

ют продаваться. По инициативе отраслевых объединений 

производителей, Деловой России, Рыбного союза, Союз-

молоко, Роскачество не так давно приняло решение об от-

крытой публикации точек закупок, в которых были прио-

бретены продукты, требующие особых условий хранения.

Когда мы находим нарушение, мы сообщаем об этом про-

изводителю, а также торговому оператору, в чьей рознич-

ной точке был приобретен товар для исследования. А даль-

ше участники движения товара должны сами где-то что-то 

«докрутить».

Какие товары будете проверять в этом году?
Максим Протасов | С этого года у нас есть план — 52 катего-

рии в год, по одной в неделю. Если в 2015—2016 годах про-

фильные министерства рекомендовали нам, какие товары 

тестировать, то в 2017 году мы в первую очередь слушаем 

самих потребителей, которые присылают нам свои пред-

ложения через интернет-портал и социальные сети. Мы хо-

тим, чтобы каждое исследование действительно было нуж-

но гражданам страны. Каждое должно быть полезно лю-

дям. В этом году мы проведем всероссийское исследова-

ние хлеба, питьевой воды, ряда молочных и колбасных ка-

тегорий, детского питания.

Многие ли товары получили Знак качества?
Максим Протасов | Сегодня их уже 80. На фоне двух ты-

сяч — это немного, но их и не должно быть много. Это госна-

града. Она присуждается товару, качество которого значи-

тельно превышает ГОСТ. 

В нашем ведении теперь еще одна награда — это Премия 

правительства. Функции секретариата этой высшей в Рос-

сии награды в области качества возложена на нас. Премия 

ежегодно вручается самым достойным организациям 

председателем правительства. 

А Роскачество организует сложный и технологичный 

процесс по оценке, аудиту и внедрению систем менед-

жмента качества на предприятиях нашей страны. По сути 

теперь мы занимаемся не только качеством товаров, но и 

качеством бизнес процессов производства этих товаров 

и услуг. Есть известный японский термин «кайдзен» — не-

прерывное совершенствование. Наша работа позволяет 

обеспечить непрерывный процесс улучшения качества .

Читайте также: Коммунальные платежи освободят 
от комиссионных при оплате через банк
rg.ru/art/1397373
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СКАНДАЛ Почетного 
консула Польши лишили 
должности за коллаж

Туску надели 
чужую форму

Иван Беляков, Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЙ МИД принял решение отстранить от испол-
нения обязанностей своего почетного консула в амери-
канском штате Огайо Марию Сзонерт-Биниенду. На ее 
странице в социальной сети Facebook было опубликова-
но изображение председателя Европейского совета До-
нальда Туска в форме СС. В министерстве иностранных 
дел Польши ожидают возвращения из Австралии главы 
ведомства Витольда Ващиковского, чтобы тот разобрал-
ся в ситуации.

Сама Сзонерт-Биниенда утверждает, что ее аккаунт в 
Facebook был взломан, а микроблогом Twitter она вооб-
ще не умеет пользоваться. «Я не размещала фото Дональ-
да Туска в нацистской форме. Я против рекламы нацист-
ской символики, а также против использования таких 
слов, как «фашизм», в современном политическом ди-
скурсе. И против того, чтобы наших политиков сравни-
вали с Гитлером», — заявила она. Дипломат приняла ре-
шение «передать свою судьбу в руки Ващиковского». 
«Если мне разрешат продолжить миссию почетного кон-
сула Польши в Огайо, то я обещаю прекратить политиче-
скую и публицистическую деятельность», — добавила 
Сзонерт-Биниенда. Со своей стороны, Туск заявил, что 
ожидает реакции от польского правительства. А его адво-
кат сообщил: от имени председателя Европейского сове-
та он напишет заявление в прокуратуру, чтобы там про-
вели расследование.

Мария Сзонерт-Биниенда стала почетным консулом в 
городе Акрон несколько дней назад. В польских СМИ, в 
частности на информационном портале NaTemat, пи-
шут: назначив на эту должность Сзонерт-Биниенду, пра-
вящая партия «Право и справедливость» тем самым на-
градила ее мужа за преданную работу в комиссии при 
польском минобороны по расследованию катастрофы 
лайнера Леха Качиньского под Смоленском в 2010 году. 
Министр обороны Польши Антоний Мачеревич собрал 
комиссию, в которую вошли ученые, не имеющие отно-
шения к катастрофе. Лишь 14 процентов поляков счита-
ют оправданной их работу. «Сзонерт-Биниенда настрое-
на очень критически по отношению к предыдущему пра-
вительству Польши и, в частности, к Туску и к Сикорско-
му (экс-главе МИД. — Прим. «РГ»). Поэтому она опубли-
ковала в Facebook их коллажи», — утверждает портал 
NaTemat. Кстати, ранее Сзонерт-Биниенда опубликовала 
фотоколлаж Сикорского на фоне картины с изображени-
ем повешенных на виселице предателей.

АВТОМОБИЛИ Хозяйка машины узнала о краже ее автомобиля, 
когда автовора  поймали сотрудники ДПС

Угонщик от погони не ушел
Владимир Баршев

Н
акануне праздников в Мо-
скве произошел всплеск 
по выявлению угнанных 

автомобилей. В одном из меро-
приятий, закончившихся задер-
жанием угонщика, приняли 
участие наши корреспонденты. 

— Неостановка, вперед! — зву-
чит призыв в районе часа ночи 
на частично перекрытом участке 
Новорижской трассы. Тут же 
вдаль улетают несколько авто-
мобилей 2-го спецбатальона 
ДПС ГИБДД Москвы на спец-
трассе, которым командует Сер-
гей Кобозев. Под проливным до-
ждем, летящими из-под колес 
струями воды, сложно разобрать 
дорогу. Лишь мигалки указыва-
ют дорогу. 

Автомобиль «Мицубиси» на 
высокой скорости — было зафик-
сировано, что временами он шел 

190 км/ч — ловко маневрировал 
сквозь поток, чудом избегая 
столкновений. 

А все началось с того, что на 
Новорижской трассе в рамках 
мероприятий по выявлению 
разыскиваемого транспорта пе-
рекрыли несколько полос, оста-
вив для проезда одну. Но в этот 
день в Москве проходила репе-
тиция парада и надо было обес-
печить быстрый проезд контр-
олируемого участка. Были от-
крыты еще несколько полос для 
движения. Ловить кого-то в 
этом потоке нашим корреспон-
дентам казалось уже невозмож-
ным. И тут один из инспекторов 
2-го спецбата махнул палочкой 
малоприметному автомобилю. 
А тот, вместо того чтобы остано-
виться, только прибавил газу. 
Через несколько километров 
его почти удалось «зажать в ко-
робочку», но тут некстати поя-

вился съезд с трассы. Чтобы не 
наткнуться на отбойник, боль-
шинство преследователей прое-
хали прямо. А за подозреваемым 
в съезд нырнули те, кто двигался 
сзади. В одном из поворотов во-
дитель не справился с управле-
нием, вылетел с дороги и врезал-
ся в склон. Он выскочил из ма-
шины и попытался скрыться. 
Однако сотрудники 2-го спецба-
та его догнали. 

Выяснилось, что машина была 
угнана накануне задержания из 
Химок. Угонщик Сергей восполь-
зовался для вскрытия машины 
воротком. Сначала он забил в 
дверной замок это устройство и 
провернул личинку, а затем та-
ким же образом завел машину. 
Он утверждал, что действовал 
один, никаких иных приспосо-
блений у него не было. Шел мимо 
и вскрыл первую попавшуюся. 

Сам угонщик из Ржева. Этот 
город славится тем, что в него ча-
стенько перегоняют угнанные  
автомобили, перебивают на них 
номера и отправляют дальше. А 
то и просто разбирают на запча-
сти, а номерные агрегаты ис-

пользуют как донорские для ле-
гализации украденных машин. 

Торчащий в замке зажигания 
вороток явно указывал на то, что 
машина была взята не для того, 
чтобы на ней покататься. Поэто-
му было возбужденно дело по 
статье 158 Уголовного кодекса — 
кража. 

Примечательно, что хозяйка 
машины узнала о том, что ее ав-
томобиль угнали, в три часа 
ночи. Когда угонщик был пойман 
и установлено, кто зарегистри-
ровал автомобиль.  

Накануне в отдел МВД по рай-
ону Чертаново Южное поступи-
ло сообщение о краже автомоби-
ля. Неизвестный похитил слу-
жебный автомобиль «Тойота Ка-
мри», припаркованный во дворе. 
В ходе проведения оперативно-
разыскных мероприятий сотруд-
ники полиции задержали подо-
зреваемого. Им оказался безра-
ботный 30-летний житель Мо-
сковской области. Он разбил сте-
кло автомобиля, после чего с по-
мощью подручных средств завел 
двигатель и скрылся. Возбужде-
но уголовное дело по статье 158 
УК —  кража.

РАКУРС

На Москве-
реке
открылась
летняя
навигация

ПАРОХОД 
БЕЛЫЙ 
БЕЛЕНЬКИЙ

Александр Мелешенко

НА Москве-реке открылась лет-
няя пассажирская навигация — 
на прогулочные маршруты выш-
ло большинство из 150 столич-
ных теплоходов. На этот раз обо-
шлись без традиционного пара-
да судов — к нему оказались гото-
вы не все судовладельцы, а выхо-
дить урезанным составом не за-
хотели. 

Тем не менее за первые май-
ские праздники уже тысячи мо-
сквичей успели прокатиться по 
главной реке столицы, а некото-
рые даже запаслись билетами на 
речные круизы в Мышкин, 
Углич, Кострому, Муром и мно-
гие другие города: большая кру-
изная навигация тоже откры-
лась.

Цены на билеты по сравне-
нию с прошлым сезоном практи-
чески не изменились. У каждой 
судоходной компании свое та-
рифное меню: стоимость часо-
вой прогулки по акватории на-
чинается от 500 руб. для взро-
слого человека и зависит от типа 
судна и маршрута. Для студен-
тов, пенсионеров, инвалидов и 
других льготников предусмотре-
ны довольно ощутимые скидки — 
сэкономить можно до половины 
стоимости билетов. Распростра-
няются скидки и на детей. 

Дешевле всего традиционно 
обойдется простая речная про-
гулка на речном трамвайчике без 
гида и шеф-повара на борту. С их 
услугами цена за билет подойдет 
уже вплотную к 1000 руб. и устре-
мится еще выше в зависимости от 
желаний. Последние, впрочем, у 
москвичей и приезжих появляют-
ся все чаще, отмечают перевозчи-
ки — одной прогулкой по реке уже 
никого не удивить. 

— Растущей популярностью 
пользуются гастрономические и 
тематические рейсы, люди хотят 
совместить речную прогулку с 
чем-то еще, и компании активно 
это предлагают, — говорит руко-
водитель отдела внешних связей, 
маркетинга и рекламы флотилии 
Radisson Royal Ольга Ткачева. — 
Спецрейсы обычно подгадыва-
ют к праздничным дням и орга-
низуют под заказ, привлекая но-
вых гостей. За год суда Москвы 
перевозят чуть больше миллио-
на пассажиров, но мы надеемся, 
что с развитием инфраструкту-
ры в виде набережных и прича-
лов за несколько лет эта цифра 
приблизится к трем миллионам. 

Большие надежды судоходные 
компании возлагают на город-
скую программу развития при-
брежных территорий, которая 
предполагает создание благоу-
строенных пешеходных набереж-
ных по всему городу, включая 
окраины. Благодаря этому можно 
расширить число маршрутов и 
даже сделать реку не столько ту-
ристическим объектом, как се-
годня, сколько транспортным. 

«Пока река не используется 
как полноценная транспортная 
артерия для регулярных пасса-
жирских перевозок, но мы над 
этим работаем, — прокомменти-
ровал замруководителя департа-
мента транспорта Москвы Дмит-
рий Пронин. — Уже готова кон-
цепция пассажирских перевозок 
с использованием различных су-
дов, включая ледокольные, что-
бы перевозки были круглогодич-
ными. В ближайшее время мы 
сможем говорить о результатах, 
но пока занимаемся расчетами и 
анализом пассажиропотока». 

Из 150 работающих в столице 
теплоходов 100 ходят по распи-
санию и около 50 занимаются 
преимущественно обслужива-
нием банкетов. Что касается 
прогулочных маршрутов, то они 
в новом сезоне не претерпели из-
менений — большинство из них 
пролегает через центр города.

Рынок оружия Спрос на нашу военную технику устойчив

«Горец» для Мексики
Сергей Птичкин 

Р
абота «Рособоронэк-
спорта» в Латинской 
Америке значительно 
активизировалась. В 
текущем году  наша 

страна примет участие в четы-
рех военно-технических сало-
нах. Это FAMEX 2017, только 
что завершивший работу в Мек-
сике, Expodefensa в Колумбии, 
где мы будем участвовать впер-
вые, выставка авиационных и 
оборонительных систем LAAD 
2017 в Бразилии и международ-
ный салон оборонных техноло-
гий SITDEF 2017 в Перу.

По словам гендиректора «Ро-
соборонэкспорта» Александра 
Михеева, в страны Латинской 
Америки с 2001 года российско-
го вооружения и предметов во-
енной техники поставлено на 
сумму более 10 млрд долларов. 
И спрос продолжает расти.

Особый интерес сейчас вы-
зывает авиационная и вертолет-
ная техника, внимание к кото-
рой усилилось после успешных 
действий ВКС России в ходе ан-
титеррористической операции 
в Сирии.

В частности, на завершив-
шейся в конце минувшей недели 
выставке FAMEX 2017, прохо-
дившей в столице Мексики, 
авиатехника как раз и пользо-
валась повышенным внима-
нием. Россия показала учеб-
но-боевой Як-130, 
сверхманеврен-
ный многофун-
к ц и о н а л ь н ы й 
истребитель се-
мейства Су-30МК 
и многофункцио-
нальный фронто-
вой истребитель 
МиГ-29М. Из рос-
сийских вертолетов ино-
странных заказчиков очень 
интересовали Ми-28НЭ, Ка-52, 
в о е н н о -т р а н с п о рт н ы е  М и -
17В-5, Ми-171Ш, боевой верто-
лет Ми-35М, легкий многоцеле-
вой вертолет «Ансат» и тяжелый 
транспортный вертолет Ми-
26Т2.

В центре внимания была и 
наша автомобильная техника. 
Латиноамериканцы присматри-

ваются к «Тигру-М», который 
показал устойчивость к обстре-
лам и подрывам на полях реаль-
ных сражений. В регионе очень 
хорошо себя зарекомендовало 
семейство «Уралов», настоя-
щей сенсацией стал защищен-
ный автомобиль «Горец-М». Два 
месяца назад его передали для 
тестовых испытаний в одно из 
мексиканских спецподразделе-
ний. Отзывы самые восторжен-
ные.

Разработчик бронеавто-
мобиля — московский 
Институт спецтех-
ники, где до 

этого были разработаны «Го-
рец» и «Горец-К». База машины 
— шасси КАМАЗа-43502, исполь-
зуемого для перевозки личного 
состава и грузов в зоне боевых 
действий. «Горец-М» имеет сов-
ременный дизайн и очень про-
думанную комбинированную 
защиту.

Автомобиль не боится об-
стрела из стрелкового оружия 
калибра 7.62 мм, а также подры-
ва под колесами двухкилограм-
мового фугаса в тротиловом эк-
виваленте. Колеса защищены 

с п е ц и а л ь н ы м и  от к ид н ы м и 
экранами. Экипаж и десант вну-
три автомобиля располагаются 
в специальных креслах, мини-
мизирующих последствия под-
рывов. 

Масса «Горца-М» — около 12 
тонн. Он оснащен двигателем 
мощностью 250 л.с., что позво-
ляет ему передвигаться со ско-
ростью до 100 км/ч. Дальность 
хода на одной заправке не менее 
1250 км, что обеспечивается хо-
рошим запасом топлива, нахо-
дящегося в двух пожаровзрыво-
безопасных баках вместимо-

стью 125 и 170 литров.

На фото пойманный угонщик. А также приспособление, которым он завел машину: «вороток». 

Акцент

 Автомобиль «Горец-М» 
сейчас проходит 
тестовые испытания 
в одном из мексиканских 
спецподразделений 

Акцент

 Угнанный автомобиль 
«Мицубиси» ловко 
маневрировал в потоке 
на скорости 190 км/ч

Новый сезон в этом 
году открылся 
без традиционного 
парада судов 
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Можно ли разводить на садовом участке пчел?
Что делать, если соседи все время шумят?
Какой высоты можно строить забор?
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Уже  
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 Кто такой лесник?
  Что такое живица?
  Можно ли в лесу выращивать ягоды?
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Алексей Курчанов, 
эксперт по защите от угона:  

— Невозможно угнать машину только простым приспособлением для проворо-

та личинки замка. Требуется еще обойти установленный штатный иммобилай-

зер. Для этого требуется дополнительное электронное оборудование. Пропи-

сание дополнительного ключа в штатный блок занимает около минуты. 

Михаил Степанов,  
эксперт по защите от угона: 

— Скорее всего, угонщик выкинул устройство, которым он обошел штатную за-

щиту. Это устройство размером с флешку. Поэтому скинуть ее он мог в любом 

месте. А если автомобиль оборудован смарткей, то есть запуском с кнопки, то 

времени на угон потребуется столько же, сколько обычному автовладельцу.

Бронированный автомобиль «Горец-М» проходит тест-драйв в Мексике 
под именем «Мамонт», что вполне соответствует грозному виду и мощи 
этой машины. Отзывы пока весьма положительные.
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РЕЛИГИЯ В Россию привезут 
мощи Николая Чудотворца

В ожидании 
чуда

Владимир Емельяненко

С 21 МАЯ по 28 июля состоится принесение части мощей 
Святителя Николая Чудотворца в Россию — в Москву и 
Санкт-Петербург. Сегодня мощи хранятся в папской ба-
зилике итальянского города Бари. Договоренность об их 
принесении достигнута 12 февраля 2016 года во время 
исторической встречи и переговоров Папы Римского 
Франциска и Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла в здании международного аэропорта «Гавана» на 
Кубе. Встреча такого уровня стала первой за всю исто-
рию Русской православной и Римской католической 
церквей. Она оценивается как уникальное историческое 
событие.

— Теперь уникальное событие ждет верующих Рос-
сии, — говорит в интервью «РГ» глава отдела внешних 
церковных связей Московского патриархата митропо-
лит Иларион. — С 1087 года — момента перемещения мо-
щей из города Миры Ликийские, сегодня это город Дэмре 
в Турции, мощи никогда не покидали пределы Бари. До-
стигнутая договоренность — без преувеличения истори-
ческое событие. И для всех верующих россиян, и для 
сближения христианского мира.

Как сообщили «РГ» в РПЦ, мощи прибудут в Москву 
21 мая в день памяти Святителя Николая, который в этот 
день родился в 234 году нашей эры в городе Патара в 60 
километрах от Дэмре. Для поклонения верующим мощи 
будут доступны в храме Христа Спасителя. Затем их пе-
ревезут в Санкт-Петербург. Логистика их размещения в 
Северной столице пока уточняется. «Папа Римский 
Франциск и Патриарх  Кирилл надеются, что молитва у 
чудотворных мощей святителя послужит укреплению 
веры в сердцах людей», — говорит митрополит Иларион.

ДРЕСС-КОД Японским 
служащим разрешили 
приходить на работу 
без галстуков

«Гавайки» 
заменят пиджак

Александр Ленин
«Российская газета», Токио

В ЯПОНИИ служащим госведомств и сотрудникам част-
ных компаний с 1 мая официально разрешили приходить 
на работу без галстуков и пиджаков. Об этом сообщает 
газета «Асахи симбун».

В Стране восходящего солнца, где к дресс-коду отно-
сятся с особым почтением, пошли на послабления в свя-
зи с началом ежегодной кампании Cool Biz. Инициатива 
имеет важный практический смысл и направлена на эко-
номию электроэнергии, а также на борьбу с парниковым 
эффектом, что достигается за счет снижения нагрузки на 
кондиционеры. Одновременно в силу вступают правила, 
в соответствии с которыми офисные помещения допу-
скается охлаждать исключительно до 28 градусов Цель-
сия. Жаркий сезон в Японии постепенно вступает в свои 
права. По данным метеорологов, в отдельных районах 
префектур Тоттори и Хёго столбик термометра уже под-
нимался выше отметки 30 градусов. В связи с этим япон-
ским офисным работникам позволено отказаться от пид-
жаков и галстуков, а с 1 июня привычную рубашку с бе-
лым воротником можно будет заменить на элегантную 
футболку поло или неформальную «гавайку» с цветным 
орнаментом. Кроме того, вместо строгих черных туфель 
допускается ношение мягких мокасин, лоферов или даже 
сандалий.

 Кстати, в городе Токио, где средняя дневная темпера-
тура пока еще составляет около 22 градусов, многие 
представители официальных ведомств не спешат отка-
зываться от привычных деловых костюмов, предпочи-
тая дождаться духоты настоящего азиатского лета. 
Впрочем, местные журналисты отмечают, что в столич-
ном квартале Касумигасэки, где расположены здания 
японских министерств, можно было заметить немало 
спешащих на работу сотрудников, которые уже пере-
шли на облегченную форму одежды. Между тем кампа-
ния Cool Biz в Японии поддерживается на самом высо-
ком уровне. Даже премьер Синдзо Абэ и члены его каби-
нета проводят официальные встречи и совещания в яр-
ких рубашках с коротким рукавом, которые носят навы-
пуск. Это хоть и выглядит несколько непривычным, но 
определенно делает мир японской политики ярче и при-
влекательнее.

Примечательно, что местные производители деловых 
костюмов также подхватили тренд и предлагают множе-
ство вариантов полуформальной удобной и модной оде-
жды всевозможных цветов и оттенков как для мужчин, 
так и для женщин.

Напомним, что кампания Cool Biz была запущена в 
Японии в 2005 году при правительстве Дзюнъитиро Ко-
идзуми. Ежегодно она начиналась с 1 июня, однако в 
2011 году стартовала на месяц раньше из-за аварии на 
АЭС «Фукусима-1». 

Попали в яму
В авиакомпании тем 
временем сообщают о 
том, что пациентов в тя-

желом состоянии и с травмами, 
представляющими угрозу жиз-
ни, не зафиксировано. Авиапере-
возчик гарантирует, что возьмет 
на себя все расходы в связи с ин-
цидентом: на лечение пассажи-
ров, переоформление броней от-
елей и билетов.

Как рассказал «РГ» президент 
Всероссийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс, СК «Аль-
фаСтрахование» и «СОГАЗ» в 
2016 году страховали ответствен-
ность авиакомпании и его дочер-
них компаний. «Лимита договора 
страхования ответственности до-
статочно для всех компенсаций 
расходов на лечение пострадав-
ших россиян. Как работает дан-
ный вид страхования? Медицин-
ские компании, которые прово-
дят лечение пассажиров в Таилан-
де, выставят счета «АльфаСтрахо-
ванию». Компания, насколько 
нам известно, уже активно взаи-
модействует с тайскими медучре-
ждениями», — пояснил Юргенс. 
Он также отметил, что страховка 
предусматривает покрытие рас-
ходов на транспортировку боль-
ных для лечения на родине, если 
это будет необходимо.

Тем временем Следственный 
комитет РФ начал доследствен-

ную проверку по факту травми-
рования пассажиров самолета 
Москва — Бангкок. В авиакомпа-
нии уже заявили, что причиной 
инцидента стала «турбулен-
тность ясного неба», которая 
возникает не в облаках, а в чи-
стом небе с хорошей видимо-
стью. «Метеорологический ради-
олокатор не может уловить при-

ближение такой зоны турбулен-
тности. Поэтому у экипажа нет 
возможности предупредить пас-
сажиров о необходимости вер-
нуться на свои места», — говорит-
ся в сообщении компании.

По данным «Аэрофлота», еже-
годно в мировой гражданской 
авиации фиксируется около 750 
случаев турбулентности в ясном 

небе. Из-за нее десятки тысяч лю-
дей в разных странах мира полу-
чали и продолжают получать 
травмы и переломы. Как прави-
ло, во время попадания в «воз-
душную яму» пассажиров под-
брасывает вверх, люди ударяют-
ся головой о верхние полки и 
даже «летают» по салону. Чаще 
всего в результате такой встря-

ски у пассажиров диагностирует-
ся перелом шейных позвоночни-
ков, сотрясение мозга, ушибы и 
переломы конечностей. Поэтому 
все авиакомпании заранее стра-
хуют себя на случай турбулен-
тности, а также предупреждают 
пассажиров о необходимости 
пристегиваться во время полета 
лайнера.

ДОКУМЕНТ

Владимир 
Путин 
подписал 
закон о службе 
по контракту 
со средним 
профобразо-
ванием

ДИПЛОМ 
В СТРОЮ — 
НЕ ПОМЕХА

Сергей Птичкин

ПРЕЗИДЕНТ России подписал 
закон, позволяющий заключать 
контракт на военную службу 
гражданам, имеющим среднее 
профессиональное образование.

Теперь право заключать кон-
тракт о прохождении службы в 
Вооруженных силах РФ, войсках 
национальной гвардии РФ, МЧС, 
Службе внешней разведки и ор-
ганах государственной охраны 
разрешено военнослужащим, 
призванным по призыву, если 
они имеют среднее профессио-
нальное образование. Кроме 
того, аналогичным правом наде-
ляются граждане мужского пола, 
не пребывающие в запасе и по-
лучившие среднее профессио-
нальное образование.

Ранее по действующему зако-
нодательству заключить кон-
тракт на прохождение военной 
службы граждане, не отслужив-
шие по призыву, могли лишь в 
том случае, если они имели выс-
шее образование. Ежегодно вы-
пускается около 500 тысяч спе-
циалистов технического профи-
ля со средним профобразовани-
ем. Новые нормы позволят за-
ключать контракты всем заинте-
ресованным лицам, как подлежа-
щим призыву, так и проходящим 
воинскую службу.

Трава и пепел

За последние три дня 
апреля природные по-
жары уничтожили едва 

ли не больше домов в Иркутской 
области, чем за весь пожароопа-
сный сезон в прошлые годы. Но 
особенно шокирует тот факт, что 
не слепая стихия лесных «верхо-
виков» уничтожала поселки, а 
вполне рукотворные травяные 
палы или сжигание мусора.

Сегодня, в первый рабочий 
день мая, пострадавшие от мас-
совых пожаров в Иркутской об-
ласти начнут получать компен-
сации. Из федерального бюджета 
региону на эти цели выделено 
более 100 миллионов рублей, 
еще 38 миллионов — Бурятии.

Пострадавшим положено по 
10 тысяч рублей единовремен-
ной помощи, и по 100 тысяч ру-
блей в качестве компенсации за 
сгоревшее имущество. По распо-
ряжению губернатора области 
Сергея Левченко, документы бу-
дут приниматься по мере посту-
пления, и по каждой партии бу-
дет издаваться отдельное поста-
новление. Так люди быстрее по-
лучат деньги. Дело в том, что кто-

то успел спасти документы из 
огня, а кому-то предстоит их вос-
станавливать. Чтобы не дождать-
ся, пока все соберут необходи-
мые бумаги, глава региона и при-
нял это решение.

В аэропорту Иркутска явст-
венно ощущается привычный за-
пах гари от пожаров. Висит сизая 
дымка. В сам город гарь и чад 
пока не дошли, но все равно ясно, 
что, похоже, повторяется самый 
негативный сценарий, который 
уже был в Сибири пару лет назад. 
Пришла жара и стали гореть 
леса.

Глава МЧС России Владимир 
Пучков прилетел из Москвы в 

Киренский район, пока угольки в 
уничтоженной огнем деревне 
еще тлели. Еще в полете министр 
уже знал, что один день в регио-
не выгорело аж 2500 гектар, поэ-
тому перед вылетом на селектор-
ном совещании распорядился 
ввести режим ЧС по всей Сиби-
ри.

По прилету в Сибирь Влади-
мир Пучков подписал еще один 
проект распоряжения прави-
тельства РФ о выделении бюд-
жетных ассигнований в размере 
до 142 миллионов 960 тысяч ру-
блей из резервного фонда прави-
тельства.

Кроме того, глава МЧС Рос-

сии потребовал взять на жёсткий 
контроль каждое возгорание, 
возникающее в регионах Сибир-
ского федерального округа.

— Все случаи возгораний — на 
жёсткий контроль, напоминаю о 
персональной ответственности 
владельцев, собственников и 
арендаторов земель, — сказал ми-
нистр.

Сейчас по всей стране в ка-
ждом региональном центре и 
главных управлениях МЧС дово-
дят до сведения арендаторов и 
простых граждан, что брошен-
ный окурок может очень дорого 
стоить. Нарушителей ждет нема-
лый штраф. Статьей 20.4 КоАП 
РФ нарушение требований по-
жарной безопасности в условиях 
особого противопожарного ре-
жима влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан 
от 2 до 4 тысяч рублей, на дол-
жностных лиц от 15 до 30 тысяч 
рублей, на юридических лиц от 
400 до 500 тысяч рублей.

Кстати, именно полмиллиона 
за намеренный поджог травы на 
своем участке — именно такой 
штраф может ждать одного арен-

датора, из-за действий которого 
чуть также не сгорела еще одна 
деревня 27 апреля. И это ему еще 
повезло, поскольку только поли-
ция вырвала его из рук местных 
жителей, которые его чуть не 
линчевали.

Для стабилизации обстановки 
и недопущения перехода огня на 
населенные пункты в Сибирском 
федеральном округе применяет-
ся авиационная группировка в 
количестве 49 воздушных судов, 
в том числе 3 самолета Бе-200ЧС 
МЧС России, 2 самолета Ил-76 
МЧС России с выливными авиа-
ционными приборами, самолет 
Ан-74 МЧС России, 6 вертолетов 
Ми-8 МЧС России с водосливны-
ми устройствами, а также воз-
душные суда «Авиалесоохраны». 
Всего в Сибири авиацией МЧС 
России для тушения пожаров со-
вершены 12 вылетов, проведены 
22 слива воды, сброшено 182 
тонны воды, не допущено рас-
пространение пожаров в сторону 
4 населенных пунктов с населе-
нием более 3500 человек.

Дым от пожаров постепенно 
накрывает Иркутскую область. Акцент

 Рыбак бросил окурок 
на берегу, трава и кустарник 
между озером и деревней 
разгорелись

СПРАВКА «РГ»
Святитель Николай — один из самых почитаемых святых 
не только среди православных, но и католиков. Еще он изве-
стен как главный волшебник планеты — Дед Мороз, или 
Санта Клаус. Подаривший миру веру в чудо, Святитель и 
Чудотворец Николай был похоронен в византийском городе 
Миры Ликийские, где служил. Когда на Византию начались 
походы арабов, а затем турецких племен, возникла угроза 
исчезновения мощей. Их смогли тайно вывезти жители 
свободных городов Генуи и Венеции. 

КОММЕНТАРИЙ

Инцидент на борту произошел до мо-

мента захода самолета на посадку. В 

это время пассажиры еще могли пере-

двигаться по салону, в том числе посе-

щать туалетные кабинки, поскольку 

команды от экипажа занять свои ме-

ста и пристегнуть ремни на момент по-

падания борта в турбулентность не по-

ступало. Кстати, в хвостовой части са-

молета, где размещены туалеты, и 

было больше всего пострадавших.

За сорок минут до посадки экипаж уже 

начинает к ней готовиться. Но к этому 

времени он еще не снижает скорость 

и летит на большой высоте и с боль-

шой скоростью — 800—900 киломе-

тров в час, поясняет главный редактор 

портала Avia.ru Роман Гусаров. Если он 

при этом попадает в зону турбулентно-

сти, то борт «ныряет» примерно на 200 

метров. «Учитывая скорость, пассажи-

ров, которые не пристегнуты в своих 

креслах, буквально «подбрасывает», — 

рассказывает собеседник «РГ».

Несмотря на это, пациентов в тяжелом 

состоянии и с травмами, представляю-

щими угрозу для жизни, на борту за-

фиксировано не было. «Информация, 

распространяемая рядом СМИ о том, 

что в результате инцидента несколько 

пассажиров получили компрессион-

ный перелом позвоночника, не соот-

ветствует действительности и полно-

стью опровергается врачами, прово-

дившими осмотр пассажиров», — рас-

сказывают в пресс-службе «Аэрофло-

та». Тем, кто вынужден сделать оста-

новку в путешествии, авиакомпания 

при необходимости осуществит от-

мену бронирований отелей, перене-

сет сроки заселения, а также перео-

формит билеты на ближайшие рейсы 

до конечных пунктов трансферным 

пассажирам. Расходы по переофор-

млению берет на себя «Аэрофлот».

Отмечается, что за штурвалом само-

лета был опытный экипаж. У команди-

ра  налет свыше 23 тысяч часов, у вто-

рого пилота — свыше 10,5 тысячи ча-

сов. При малейшей вероятности того, 

что самолет будет «трясти», они бы по-

просили пассажиров занять свои ме-

ста и пристегнуть ремни. Но «турбу-

лентность ясного неба» очень трудно 

предугадать. «Если в облаках ее прос-

читать еще можно — циклон виден на 

радарах, — то в ситуации с рейсом 

«Москва — Бангкок» это было практи-

чески невозможно», — отметил Гуса-

ров. Турбулентность возникает в жар-

кий период года, когда горячие воз-

душные массы поднимаются от земли, 

добавил эксперт.

Перепад давления, резкое движение 

воздушных масс, тоже могут заста-

вить самолет «подпрыгнуть». Высока 

вероятность турбулентности над го-

рами, подобные места пилоты стара-

ются облетать. По словам Гусарова, 

современные суда надежны и могут 

справиться с турбулентностью, если 

только не окажутся в центре торнадо.

Чтобы избежать травм, когда проис-

ходит резкий толчок и пассажиров 

«подбрасывает», лучше всего быть 

пристегнутым все время полета, сове-

тует эксперт. Эта рекомендация спра-

ведлива в том числе и для пассажиров, 

сидящих в центре салона, где турбу-

лентность ощущается меньше всего.

Подготовила Татьяна ШадринаВ инциденте с рейсом «Москва — Бангкок» пострадали оказавшиеся непристегнутыми пассажиры.   
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ДОСЬЕ «РГ»
В прошлом году более 30 человек пострадали в результате попадания 
аэробуса А330 авиакомпании Etihad в зону турбулентности за 30 ми-
нут до приземления в Джакарте. Непристегнутые пассажиры получи-
ли переломы и ушибы, багаж слетел с полок, вылетели кислородные ма-
ски. На багажных полках появились внушительные трещины.
В 2015 году самолет Air Canada, летевший из Шанхая в Торонто, попал 
в зону турбулентности, два десятка человек получили травмы. Лайнер 
после инцидента экстренно приземлился в Калгари. Пострадавших 
пассажиров госпитализировали с тяжелыми травмами и переломами.
В 2013 году около полусотни человек получили ранения на борту двух са-
молетов, попавших в один и тот же день в зону сильной турбулентно-
сти перед посадкой в Гонконге. Сообщается, что в результате резкой 
встряски одна из бортпроводниц сломала ключицу. Другого непристег-
нутого пассажира так подбросило из кресла, что он пробил головой вну-
треннюю обшивку потолочного отсека.
В истории авиации известен случай, когда в 2006 году 469 пассажиров 
британского лайнера Virgin, летевшего из Великобритании в США, в 
течение трех часов находился в зоне сильнейшей турбулентности. Са-
молет то резко проваливался, то начинал со скрежетом крениться. В 
салоне с полок попадали сумки, по проходу катались тележки с едой. К 
счастью, все пассажиры успели заранее пристегнуться, никто не по-
страдал и не стал предъявлять перевозчику никаких претензий.

Ради экономии 
электроэнергии 
японцам разре-
шили отказаться 
от галстуков.  

ПРИСТЕГНИТЕ РЕМНИ

ОТДЫХ

Полюбоваться 
на лосят едут 
сотни туристов

СДЕЛАТЬ 
СЕЛФИ 
С СОХАТЫМ

Анна Скудаева, 
«Российская газета», Кострома

ОДНИМ из самых популярных 
маршрутов для путешествий на 
майские праздники стала Сума-
роковская лосеферма в Красно-
сельском районе Костромской 
области. Подступы к заказнику, 
где одомашненных лосих доят и 
помогают им воспитывать по-
томство, заполонили вереницы 
экскурсионных автобусов и ав-
томобили туристов из многих 
российских городов.

На лосеферме царит радост-
ное оживление: длинные выход-
ные совпали с сезоном отелов у 
лосих. Новорожденных малы-
шей сразу после появления на 
свет забирают у матерей и поме-
щают в специальный загон, где 
доярки выкармливают их из со-
ски, постепенно заменяя мате-
ринское молоко на другую еду.

— Отелы у лосих в этом году 
начались с 21 апреля. Сейчас у 
нас в загоне уже десять новоро-
жденных лосят, самому старше-
му из которых — восемь дней. Все-
го у нас на попечении находятся 
18 лосих, каждая из которых об-
ычно приносит одного-трех ло-
сят, чаще всего двух. В ближай-
шее время лосят станет больше, — 
рассказала посетителям сотруд-
ница лосефермы Мария.

Сразу после рождения на ло-
сят надевают ошейники с имена-
ми. Имя лосенку выбирают на 
первую букву имени его матери. 
У мальчиков ошейники — кра-
сно-зеленые, у девочек — белые с 
оранжевыми полосками. Кормят 
малышей через каждые три-че-
тыре часа. Чтобы посмотреть на 
крошечных лосят и сфотографи-
роваться с ними, туристы вы-
страиваются в длинные очереди.

— Если вы хотите отведать ло-
синого молока, к нам необходи-
мо приезжать в июне. Пока все 
молоко идет малышам. Лосиное 
молоко — продукт уникальный. 
Его жирность достигает 18 про-
центов, и оно очень полезно для 
поднятия иммунитета. В сутки 
лосиха дает около двух литров 
молока, это очень немного, а до-
ится она только четыре месяца 
в году, вот почему такое молоко 
стоит достаточно дорого, — рас-
сказали на лосеферме.

Как только лосята переходят 
на самостоятельное питание, ло-
синое молоко отправляют в 
местный санаторий, а излишка-
ми угощают туристов.
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СКАНДАЛ В Польше задержан 
преступник, воевавший 
в украинской армии

До фронта 
не доехал

Петр Лихоманов

НЕОЖИДАННЫЙ информационный удар от европей-
ских партнеров получил официальный Киев: польская 
полиция задержала гражданина Австрии, подозреваемо-
го у себя на родине в военных преступлениях, совершен-
ных на Донбассе.

Первоначально украинские СМИ как по команде со-
общали, что задержанный австриец якобы воевал на сто-
роне ополченцев, и значит, украинская сторона получи-
ла лишнее доказательство своему тезису, что народные 
республики Донбасса — суть террористические образо-
вания. Но радость украинского министерства информа-
ционной политики и подчиненных ему СМИ оказалась 
недолгой: австрийская сторона заявила, что расправы 
над военнопленными и мирными жителями устраивал 
человек, воевавший на стороне киевского национали-
стического режима и его армии.

«Прокуратура города Винер-Нойштадт подозревает 
задержанного в убийствах противников украинских во-
енных в Донбассе — как сдавшихся в плен, так и граждан-
ских лиц. Спикер прокуратуры Эрих Габицль уточнил, 

что преступления 
могли быть соверше-
ны во время боев за 
Донецкий аэро-
порт», — неожиданно 
для Киева сообщила 
немецкая телеком-
пания «Дойче Вел-
ле». О задержанном 
известно, что ему 25 
лет, и на родине про-
куратура расследует 
против него также 
дело о противоза-
конном обороте на-

ркотических средств. Однако общеевропейский ордер на 
розыск был выдан именно по факту совершенных им 
«военных преступлений против личности». Арест ав-
стрийца был произведен еще 28 апреля польскими по-
граничниками в пункте пропуска у селения Дорохуск в 
Люблинском воеводстве, при попытке преступника 
вновь въехать на территорию Украины. Задержание «ло-
яльного» австрийца неприятно для Киева созданием пре-
цедента — это первый, задержанный по запросу прокура-
туры страны — члена ЕС, иностранный «доброволец», во-
евавший в карательных батальонах на стороне Украины 
и обвиненный на родине в военных преступлениях. Ин-
формация о том, что тысячи иностранцев — преимущест-
венно членов неонацистских и праворадикальных груп-
пировок — воюют на стороне Киева в карательных подра-
зделениях «Азов», «Айдар» и прочих, не была секретом и 
раньше. Более того, представители украинского Геншта-
ба в декабре 2014 года — как раз в разгар боев за Донец-
кий аэропорт — официально оценивали их количество в 
«тысячу и больше человек». 

ЗАКОН Президент США 
хочет запретить СМИ 
ссылаться на анонимные 
источники 

Атака
на Конституцию

Екатерина Забродина

ПРОТИВОСТОЯНИЕ между президентом США До-
нальдом Трампом и американскими СМИ набирает обо-
роты. В Белом доме не исключили ужесточения наказа-
ния за клевету, что невозможно без изменения Основно-
го закона страны.  Критики республиканца назвали его 
инициативу посягательством на свободу слова, призвав 
законодателей встать на защиту знаменитой первой по-
правки к Конституции США. 

Еще во время предвыборной кампании Трамп обещал 
«вскрыть» законодательство, посвященное распростра-
нению ложной информации. Теперь президент США вер-
нулся к этой теме, обвинив газету The New York Times в 
том, что она «порочит медийный мир», публикуя крити-
ческие статьи о его политике. «Изменить законы о клеве-
те?» — написал президент США в своем микроблоге 
Twitter. Руководитель аппарата сотрудников Белого дома 
Райнс Прибас подтвердил в эфире ABC, что «этот вопрос 
изучается». Прибас посетовал на то, что американские 
СМИ продолжают 
муссировать тему 
возможных «связей 
с русскими» коман-
ды Трампа: «Семь 
дней в неделю и 24 
часа в сутки телека-
налы транслируют 
истории о контактах 
с Москвой и подоб-
ные вещи». По сло-
вам Прибаса, журна-
листы ссылаются на 
анонимные источники в спецслужбах, в то время как со-
трудники ФБР сидят в его кабинете и называют утечки 
«полной ерундой». 

Если Трамп действительно решит менять законода-
тельство в этой сфере, то неизбежно будет затронута 
первая поправка к Конституции США, защищающая 
свободу слова и прессы.  Такая мера стала бы громким 
прецедентом. Пока же американские СМИ пишут о дру-
гом прецеденте: Трамп стал первым главой страны, ко-
торый проигнорировал ежегодный ужин Ассоциации 
корреспондентов при Белом доме, где выступили Карл 
Бернстайн и Боб Вудворд, освещавшие скандал Уотер-
гейт вокруг республиканца Никсона. Между тем в Бе-
лом доме признают: даже ужесточение законодательст-
ва не упростит правоприменительную практику. CNN 
Money напоминает, что в США нет единого федерально-
го закона о клевете. Отдельные правовые нормы были 
приняты менее чем в 20 штатах, и везде они различны. В 
каждом случае дело рассматривает суд. С 1992 по 2004-
й год был рассмотрен 41 иск, и лишь шесть раз выноси-
лись обвинительные приговоры. Начиная с 1965 года 
таких вердиктов было 16. Они предполагали тюремное 
заключение (на срок в среднем 173 дня), а также штра-
фы (в размере около 1700 долларов), условное наказа-
ние с испытательным сроком или общественные рабо-
ты. Иногда от осужденных требовали написать письмо с 
извинением.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Кандидат в президенты от «Национального фронта» сокращает 
отрыв от Макрона 

Марин идет к рабочим
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

О
т триумфального настро-
ения, которое царило в 
штаб-квартире кандидата 

леволиберального движения 
«На марше» Эмманюэля Макро-
на после первого тура прези-
дентских выборов во Франции, 
в последние дни не осталось и 
следа. Ему на смену пришли тре-
вога и опасения, что 7 мая не все 
пройдет так гладко, как виде-
лось, а перспективы у их выдви-
женца получить ключи от Ели-
сейского дворца не такие ра-
дужные, как совсем недавно 
представлялось.

И этому есть объяснение. За 
минувшую неделю Марин Ле Пен 
серьезно укрепила свои позиции. 
Началось с того, что она одержа-
ла, как полагают многие анали-
тики, серьезную психологиче-
скую победу, когда, опередив Ма-
крона, нанесла молниеносный 
визит рабочим завода Wirlpool в 
Амьене, родном городе главного 
«марширующего». Хозяева пред-
приятия решили перенести про-
изводство в Польшу, выбросив на 
улицу 300 человек. Марин Ле 
Пен, обещавшую спасти рабочие 
места, встретили аплодисмента-
ми, а побывавшего там после Ма-
крона — свистом и выкриками 
«Марин — президент».

Еще более значимого успеха 
Марин добилась, когда в конце 
прошлой недели договорилась о 
предвыборной коалиции с лиде-

ром небольшой правой партии 
«Вставай, Франция» Николя Дю-
пон-Эньяном. Тот также выдви-
гался в кандидаты на нынешних 
выборах и по итогам первого 
тура занял шестое место. За него 
проголосовали 4,7 процента из-
бирателей, а это примерно 1,7 
миллиона французов. Понятно, 
что не весь электорат Дюпон-
Эньяна прислушается к призыву 
проголосовать за Ле Пен во вто-
ром туре, но многие наверняка 
последуют этой рекомендации, 
тем самым добавив в копилку ха-
ризматичной блондинке столь 
необходимые голоса.

Таким образом, впервые за 
всю историю существования 
«Национального фронта» ему 
удалось прорвать блокаду, кото-
рой регулярно он подвергался со 
стороны всех французских поли-
тических партий.  Но, как сейчас 
констатируют обозреватели, так 
называемый «республиканский 
альянс» против «Национального 
фронта» приказал долго жить. 
Да, конечно, правая партия «Ре-
спубликанцы», Соцпартия, по-

терпевшие поражение на нынеш-
них выборах и впервые за годы 
существования Пятой республи-
ки оказавшиеся вне игры, призы-
вают французов голосовать за 
Макрона, на чем настаивает и 
нынешний президент Франсуа 
Олланд. Однако иной позиции 
придерживается, что немаловаж-
но, глава левого движения «Не-
подчинившаяся Франция» Жан-
Люк Меланшон (почти 20 про-
центов голосов в первом туре). 
Хотя тот и выступает по чисто 
идеологическим соображениям 
против «Нацфронта», но каких-
либо указаний своему электора-
ту он давать не стал, предлагая 
людям самим решать, за кого 
опустить бюллетень 7 мая.

Более того, он подверг резкой 
критике Макрона, который, по 
его мнению, если станет прези-
дентом, продолжит в главных 
чертах экономический курс за-
вершающего свой мандат в Ели-
сейском дворце Олланда. В обра-
щении, размещенном в социаль-
ных сетях, он назвал Макрона че-
ловеком, «неспособным управ-
лять страной», от политики кото-
рого «мы избавимся через ме-
сяц» в результате парламентских 
выборов, которые состоятся в на-
чале июня. Меланшон при этом 
не скрывает своего намерения 
сделать из движения «Неподчи-
нившаяся Франция» главную ле-
вую оппозиционную силу в буду-
щем парламенте страны.

ВЫБОРЫ

Маттео Ренци 
возглавит 
Демпартию 
Италии

С ПРИЦЕЛОМ 
НА 
ПРЕМЬЕРСТВО

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

БЫВШИЙ глава правительства 
Италии  42-летний Маттео Ренци 
переизбран лидером правящей 
Демократической партии  по 
итогам праймериз, в которых 
приняли участие около двух 
миллионов итальянцев.

Согласно предварительным 
данным, экс-премьер заручился 
поддержкой 71 процента участ-
ников голосования, в то время как 
действующий министр юстиции 
Андреа Орландо и президент юж-
ноитальянской области Апулия 
Микеле Эмилиано получили при-
мерно 21 и 8 процентов голосов 
соответственно. Оба кандидата 
уже признали свое поражение. Не 
стал дожидаться официальных 
цифр и однопартиец Маттео Рен-
ци действующий премьер Италии 
Паоло Джентилони, уже поздра-
вивший своего предшественника 
по телефону. В декабре 2016 года 
Маттео Ренци был вынужден по-
кинуть Дворец Киджи (официаль-
ная резиденция премьера Ита-
лии) после провала референдума 
по предложенной им конституци-
онной реформе. Двумя месяцами 
позже Ренци также отказался от 
поста лидера Демпартии, плани-
руя выставить свою кандидатуру 
на праймериз. Тогда многие не 
оценили его поступка, но, как по-
казало время, выбранная им стра-
тегия оказалась более чем эффек-
тивной. После объявления офи-
циальных результатов кандидату-
ра переизбранного лидера долж-
на быть утверждена на всеобщем 
съезде партии, намеченном на 7 
мая. Далее, по мнению местных 
аналитиков, как только амбици-
озный Ренци вновь почувствует 
почву под ногами, он приложит 
все усилия, чтобы вернуть себе 
премьерское кресло.

КАЗУС

Экс-премьер 
Британии 
намерен вновь 
измазаться 
в политике

БЛЭРУ СТАЛО 
СКУЧНО

Константин Волков

СОСТОЯВШИЙСЯ «брекзит» 
дал мне целенаправленную мо-
тивацию — больше участвовать в 
политике. Об этом заявил быв-
ший премьер Британии Тони 
Блэр.  Он сообщил британскому 
таблоиду Daily Mirror, что его 
беспокоит происходящее в моей 
стране, и он «намерен снова из-
мазаться в политике, хотя на 
него уже вылили достаточно гря-
зи». Блэр принял решение в 2003 
году ввести войска в Ирак, что-
бы поддержать США, что вызва-
ло возмущение общества и мно-
гочисленные требования отстав-
ки проамериканского премьера. 
На войне погибли 179 британ-
цев. Но прошлое Блэра не сму-
щает. Он убежден, что Соединен-
ное королевство должно остать-
ся в составе ЕС, а единый обще-
европейский рынок и соглаше-
ние о свободной торговли позво-
лили Британии «войти в миро-
вую премьер-лигу».

Блэр считает, что «люди из-
менят свое мнение о «брекзите», 
когда увидят, что из него «не по-
лучается ничего хорошего». 

В прошлом году сформиро-
ванная в Британии комиссия 
обнародовала доклад о вторже-
нии в Ирак в 2003 году. По мне-
нию экспертов, британские 
власти осуществили вторжение 
в Ирак без правового обоснова-
ния и тщательного планирова-
ния, что и стало причиной высо-
ких потерь. 

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В
опреки первоначаль-
ным заявлениям Сеула 
и Вашингтона испыта-
ния северокорейской 
баллистической раке-

ты 29 апреля были успешными. К 
такому выводу пришли в прави-
тельстве Южной Кореи, проана-
лизировав всю информацию о 
недавнем запуске северокорей-
ской ракеты. Все это произошло 
на фоне споров Сеула и Вашинг-
тона по поводу того, кто должен 
платить за  размещение ПРО 
США в Корее.

Напомним, что в субботу из уе-
зда Пукчхан в провинции Южная 
Пхёнан, что географически в цен-
тре страны, КНДР произвела в се-
веро-восточном направлении за-
пуск баллистической ракеты. Со-
гласно информации американ-
ских и южнокорейских военных, 
ракета пролетела примерно две 
или три минуты и взорвалась на 
высоте 71 км. Первоначально в Се-
уле заявили, что запуск закончил-
ся неудачей. Были высказаны 
предположения, что Северная Ко-
рея испытывала какую-то моди-
фикацию твердотопливной раке-
ты средней дальности.

«Как мы теперь считаем, раке-
та не взорвалась из-за каких-то не-
поладок, а была преднамеренно 
подорвана, так как отрабатыва-
лась детонация ядерной боеголов-
ки», — процитировал корейский 

телеканал YTN слова неназванно-
го чиновника в правительстве 
Южной Кореи. Получается, что в 
Сеуле пересмотрели свои выводы 
и признали, что запуск был успеш-
ным, а КНДР испытывала не 
столько саму ракету, сколько бое-
головку.

Как пояснили эксперты, раке-
та, которая должна лететь около 
трех тысяч километров, либо 
взрывается ранее, либо после вы-
соты в 20—30 км уже окончательно 
доказывает, что запуск прошел в 
штатном режиме, и следует по 
нормальной траектории до конца. 
Так как взрыв был произведен на 
высоте более 70 км, то это скорее 
всего означает, что северокорей-
ские специалисты убедились, что 
ракета летит нормально, а затем 
уже произвели подрыв самой бое-
головки, что и было главной целью 
старта. Было также сказано, что 
ракета следовала в сторону При-
морского края РФ, но обломки 
упали на территории Северной 
Кореи.

Эксперты также напомнили, 
что после последнего ядерного 
взрыва КНДР, произведенного 9 
сентября прошлого года, Пхеньян 
впервые заявил об «испытании 
ядерной боеголовки». Нынешний 
запуск поэтому можно рассма-
тривать, как продолжение соот-
ветствующих разработок. Систе-
мы доставки, то есть непосредст-
венно ракеты, уже запускались, 
сама боеголовка в стационарном 
положении в земле была подорва-
на, а теперь отработали то, как бу-
дет осуществляться детонация в 
воздухе. То есть, если резюмиро-
вать, Пхеньян последовательно и 
успешно «доводит до ума» все эле-
менты ракетно-ядерных ударных 
сил.

Споры по поводу степени про-
гресса КНДР в сфере ракетных и 
ядерных технологий — дело обыч-
ное, учитывая ограниченное ко-
личество информации по этой 
теме. Однако неожиданно возник-
ший между Сеулом и Вашингто-
ном спор по поводу того, кто будет 

платить за ПРО США в Южной Ко-
рее, позволяет предположить, что 
Юг начал свою игру, пытаясь нада-
вить на позицию администрации 
Трампа. Напомним, что на днях 
лидер США заявил, что потребует 
от Сеула миллиард долларов за 
размещение на Корейском полуо-
строве американских противора-
кетных систем THAAD. Если Оба-
ма был согласен предоставить ба-
тарею ПРО даром, то у Трампа, 
судя по высказываниям, более 
прагматичный подход. «Я проин-
формировал Южную Корею, что 
надо бы заплатить. Эта система 
феноменальная, она позволяет 
сбивать ракеты прямо в небе. Она 
стоит один миллиард долларов», — 
отметил на днях Трамп в ин-
тервью «Рейтер».

Попытки официального Сеула 
загасить возникший скандал и пу-
блично заверить, что «Корея пла-
тить ничего не будет, и все преды-
дущие договоренности в силе», 
привели лишь к новой шумихе. 
Все заверения южнокорейских 
высокопоставленных чиновников 
разбились о слова помощника 
президента США по националь-
ной безопасности Герберта 
Макмастера. В интервью телека-
налу Fox News он подчеркнул, что 
«все соглашения будут в силе, 
пока по ним не будут проведены 
новые переговоры». И одновре-
менно намекнул, что от Сеула по-
требуют заплатить не только за 
батарею ПРО, но и увеличить ту 
сумму, которую Корея платит за 

размещение у себя американско-
го контингента.

В связи с этим не исключено, 
что произошедший «слив» телека-
налу YTN о новых оценках Сеула 
ракетного запуска КНДР является 
преднамеренным. Официально 
минобороны Юга сказало лишь, 
что «тест 29 апреля скорее всего 
закончился неудачей», а вот после 
разразившегося по поводу оплаты 
батареи ПРО США скандала поя-
вились «уточненные оценки», ко-
торые диаметрально противопо-
ложны первоначальным. Мнение 
о том, что «запуск был успешным 
и что КНДР последовательно раз-
вивает свои ракеты и ядерные тех-
нологии», вполне может быть по-
пыткой правительства Южной Ко-
реи доказать США, что ракетная 
программа Севера — это угроза 
уже не только для Сеула, но и для 
Вашингтона. Это позволяет зая-
вить южнокорейцам, что ПРО 
США в Корее защищает не только 
Южную Корею, но и непосредст-
венно Соединенные Штаты. 

Тем временем, Пентагон сооб-
щил о намерении провести 3 мая 
испытания новой межконтинен-
тальной баллистической ракеты. 
Об этом сообщает телеканал Fox 
News со ссылкой на источники в 
военном ведомстве США. Эти ис-
пытания станут своеобразным от-
ветом на ракетные пуски КНДР, 
полагают на телеканале.   

Власти Северной Кореи называют 
успешными все ранее проведен-
ные ракетные пуски. 

Противники обоих кандидатов в президенты из числа анархистов отметили 1 Мая в Париже стычками с полицией. 

Акцент

 Впервые за всю историю 
существования 
«Национального фронта» ему 
удалось прорвать политиче-
скую блокаду

Акцент

 США требуют от Сеула 
 заплатить за батарею ПРО 
и размещение американского 
контингента

Критики Трампа 
призвали граждан 
США встать на защи-
ту первой поправки 
к Конституции

Задержание 
 воевавшего на сто-
роне Украины 
австрийца неприят-
но для Киева созда-
нием прецедента 

Выборы во Франции: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/4590

Конфликт  В Сеуле заявили об успехе последнего ракетного запуска, 
осуществленного Северной Кореей

Ракеты за миллиард

E
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МЕЖДУ ТЕМ
В Риме прошла акция, приурочен-
ная к трехлетней годовщине тра-
гических событий в одесском Доме 
профсоюзов, в ходе которых зажи-
во сгорели 48 человек. Манифе-
станты собрались напротив 
римского Колизея под лозунгом 
«Не забудем, не простим!». По 
словам одного из организаторов 
митинга уроженки Одессы Анд-
желы Ябанжи, украинские власти 
не заинтересованы в поисках 
истины.
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ТОЛЬКО В «РГ» Юристов 
для силовиков начали
специально готовить 
в гражданских вузах

Студент 
Штирлиц

Владислав Куликов

ВПЕРВЫЕ началась специализированная подготовка 
юристов для спецслужб в гражданских вузах. Об этом со-
общил сопредседатель Ассоциации юристов России, рек-
тор Московского государственного юридического уни-
верситета имени О.Е. Кутафина Виктор Блажеев, недавно 
переизбранный на должность ректора. 

Также в эксклюзивном интервью «РГ» он предложил 
принимать строгие меры к лихачам на дорогах, и в пер-
вую очередь к так называемым мажорам, вплоть до кон-
фискации автомобилей за грубые нарушения на дороге.

Виктор Владимирович, в гражданских вузах никогда 
раньше не было специализированной подготовки юри-
стов именно для силовых структур.  Правда ли, что сей-
час открыта специальная программа для спецслужб?
ВИКТОР БЛАЖЕЕВ: Раньше мы готовили юристов для прокура-
туры, следственных органов, но специализированных фе-
деральных образовательных стандартов подготовки таких 
специалистов не было. Теперь они появились. Мы в Универ-
ситете приступили к реализации новой образовательной 
программы «Правовое обеспечение национальной безопа-
сности». Это достаточно интересная программа, которая 
ориентирована на 
подготовку юристов 
именно для силовых 
структур. По сути, 
это будут юристы со-
вершенно другого 
уровня подготовки.

В чем будут их преи-
мущества?
ВИКТОР БЛАЖЕЕВ: Поми-
м о  т р а д и ц и о н н о 
сильного уголовно-
правового блока дис-
циплин у них будет 
хорошая подготовка в области цивилистического права. 
Обычно при обучении юристов для силовых структур упор 
делался все-таки на уголовно-правовой подготовке. Мно-
гие ведомственные вузы силовых структур грешат таким 
перекосом. Но в современной жизни все взаимосвязано.

Есть проблема качественного расследования эконо-
мических преступлений, здесь мало только знания уго-
ловно-правового законодательства. Следователь должен 
знать и прекрасно ориентироваться в гражданском, зе-
мельном, налоговом, банковском, таможенном законо-
дательстве, других областях законодательства. Юриди-
ческое образование должно быть фундаментальным и 
разносторонним. 

 Сегодня часто и профессионалы, и простые люди сетуют 
на качество законов. Юридическая наука может как-то 
помочь депутатам лучше готовить нормативную базу?
ВИКТОР БЛАЖЕЕВ: Сейчас прорабатывается идея создать 
Центр законотворчества, который занимался бы экспер-
тизой и дополнительной проработкой законопроектов, 
находящихся на рассмотрении Госдумы. Есть идея отно-
сительно создания в структуре нашего университета на-
учно-исследовательского института, который будет за-
ниматься всеми этими проблемами. К работе на этой пло-
щадке уместно привлекать не только наших ученых, но и 
практиков из других университетов, других структур — 
государственных и общественных.

Сейчас одна из резонансных тем — так называемые ма-
жоры на дорогах. Скажите, как юрист, почему они чувст-
вуют себя безнаказанно? Может быть недостаточны за-
конодательные ограничения? 
ВИКТОР БЛАЖЕЕВ: Как и любого человека, меня эта проблема 
волнует. Прежде всего, конечно, проблема в воспитании, 
которое кто-то недополучил. Но кроме нравственного 
воспитания, с моей точки зрения, нужны жесткие меры 

административной и уголовной ответственности. Мне 
представляется, что надо системно пересматривать меры 
административной и уголовной ответственности за такие 
нарушения и вводить строгие санкции, в том числе свя-
занные с конфискацией орудий правонарушения.

Иными словами, вы предлагаете конфисковать машины 
у хронических нарушителей ПДД?
ВИКТОР БЛАЖЕЕВ: Помимо этого я бы рассматривал в качест-
ве крайней такую меру, как пожизненное лишение права 
управления транспортным средством для особо злостных 
нарушителей. Это бы дисциплинировало определенным 
образом участников движения. Я как водитель, естест-
венно, обращаю внимание, что автоматизация процессов 
фиксации нарушений на дорогах в целом дисциплиниро-
вала основную массу водителей. 

Следующим этапом могло бы стать введение более 
четких и жестких мер реагирования на особо злостные 
формы поведения на дороге, включая лихачество. Для 
участника дорожного движения, не признающего уста-
новленных ПДД, демонстративно нарушающего правила 
под камерами и игнорирующего штрафы, наказание 
должно быть ощутимым. Это многих бы заставило заду-
маться. При этом и нормы должны быть прописаны юри-
дически безупречно, четко и понятно, чтобы не допу-
скать злоупотреблений правоприменителей.

ПРОЦЕДУРА Верховный суд разъяснил, как правильно суды должны оповещать
граждан о начале слушаний

Рассудили заочно
Наталья Козлова

В
ажное разъяснение о пра-
вилах и порядке информи-
рования граждан судебны-

ми повестками сделал Верхов-
ный суд РФ. Напоминание норм 
законодательства по поводу су-
дебных повесток в последнее 
время стало крайне актуальным. 

Сплошь и рядом суды рассма-
тривают иски в отсутствие одной 
или обоих сторон спора, а в ре-
шениях пишут, что граждан они 
«известили надлежащим обра-
зом», но те на заседание почему-
то не пришли. При этом суды 
полностью снимают с себя от-

ветственность за неинформиро-
вание сторон спора, переводя 
стрелки на почту, — дескать, та 
плохо работает. Хотя в действи-
тельности, как показала ситуа-
ция, рассмотренная Верховным 
судом, почта выполнила свои 
обязательства перед граждани-
ном. Стоит ли говорить, что от-
сутствие в суде одной из сторон 
реально облегчает ведение про-
цесса, экономит время, но явля-
ется незаконным способом об-
легчения труда судебных чинов-
ников.

В своем определении по гра-
жданскому делу Верховный суд 
растолковал порядок извещения 

человека о будущем заседании. 
Это может оказаться полезным 
попавшим в аналогичную ситуа-
цию. Суть дела, по которому гра-
жданин дошел до Верховного 
суда, проста — его не пригласили 
на судебное заседание, не выслу-
шали его доводов, и дело рассмо-
трели в его отсутствие. А в его за-
конных требованиях граждани-
ну отказали.

Наш герой оказался истцом 
по гражданскому спору. Речь шла 
о займе, который получила одна 
волгоградская семья на покупку 
готового жилья. Банк кредит одо-
брил, жилье купили, но кредит 
банку начал выплачивать за по-
лучателей денег наш истец. 

Однако на каком-то этапе 
истец выплачивать чужой кре-
дит перестал и обратился в суд, 
чтобы те граждане, кто реально 
получал кредит в банке, вернули 
ему уплаченную банку сумму.

В районном суде Волгограда 
подтвердилось, что юридически 
истец к кредиту никакого отно-
шения не имеет — он не заемщик 
и не поручитель. Деньги в банк за 
ответчиков он платил добро-
вольно. Требований о возврате 
ему денег тогда не высказывал и 
был прекрасно осведомлен, что 
никаких обязательств перед по-

лучателем кредита у него нет. 
Вот исходя из такой формули-
ровки суд гражданину в иске от-
казал. Апелляция в областном 
суде с такими доводами согласи-
лась. Зато не согласилась Судеб-
ная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда. 

Верховный суд начал с того, 
что напомнил коллегам про Кон-
ституцию и ее 123-ю статью. В 
этой статье сказано, что судо-
производство у нас в стране осу-
ществляется на основе равно-
правия и состязательности сто-
рон.

А в Гражданском процессу-
альном кодексе (статья 155) за-
писано, что разбирательство 
гражданского дела в суде должно 
проходить с обязательным изве-
щением о времени и месте засе-
дания всех, кто в процессе участ-
вует. 

И в этом же кодексе, но в дру-
гой статье — 113-й — говорится, 
что граждане, участвующие в 
процессе, вызываются в суд за-
казным письмом с уведомлени-
ем о вручении, судебной повест-
кой с таким же уведомлением о 
вручении, телефонограммой или 
телеграммой или с помощью 
иных средств доставки, «обеспе-
чивающих фиксирование судеб-

ного извещения и его вручение 
адресату». Сообщение по закону 
будет считаться доставленным, 
если оно дошло до адресата, но 
по обстоятельствам, зависящим 
от этого адресата, ему бумагу в 
руки не вручили и он с ней не оз-
накомился. Проще говоря: по-
вестка пришла, гражданину об 
этом сообщили, но он на почту 
специально не пришел.

В нашем случае, судя по изве-
щению суда Центрального райо-
на Волгограда, рассмотрение жа-
лобы гражданина в областном 
суде назначили на 8 июля прош-
лого года на 9.30 утра. Это засе-
дание прошло, и облсуд гражда-
нину в иске отказал, как ему от-
казали и в районном суде. В про-
токоле судебного заседания за-
писано, что заявителя известили 
о заседании, как положено, но он 
не явился, и суд все решил без 
него.

На это утверждение Верхов-
ный суд заметил: в деле нет ин-
формации о том, что гражданину 
своевременно вручили извеще-
ние о времени и дате суда. Изве-
щение о том, что суд будет 8 
июля, человеку вручили 11 
июля. И почта не виновата, так 
как, судя по ее штемпелю, пись-
мо из суда поступило в почтовое 
отделение 9 июля, то есть на сле-
дующий день после суда.

Поэтому Верховный суд зая-
вил, что ненадлежащее извеще-
ние не дало возможность гражда-
нину реализовать свое законное 
право на предоставление доказа-
тельств. А это нарушило процес-
суальные права человека.

Поэтому Верховный суд, от-
менив прежнее решение, распо-
рядился правильно оповестить 
человека и дело пересмотреть.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил
управдомов
заплатить 
за пожар 
в квартире

ЭЛЕКТРИК 
ПЕРЕПУТАЛ

Владислав Куликов

КРАСНОЯРСКИЙ краевой суд 
заставил управдомов заплатить 
компенсацию морального ущер-
ба женщине, чья квартира сгоре-
ла из-за ошибки электрика.

Естественно, управляющая 
компания компенсирует также 
стоимость ремонта и сгоревшей 
техники. А еще за то, что не вы-
платила компенсацию добро-
вольно, вынудила гражданку хо-
дить по судам, заплатит постра-
давшей штраф.

Как рассказали в пресс-служ-
бе Красноярского краевого суда, 
пожар случился в декабре 2015 
года в квартире многоэтажного 
дома на ул. Ладо Кецховели в 
Красноярске. Все вспыхнуло из-
за короткого замыкания при 
проведении электромонтажных 
работ.

Проверка выяснила, что беда 
случилась из-за электрика. Он 
чинил проводку в доме. Точнее — 
восстанавливал. Так как провода 
были похищены. 

«И, не проверив одну из ли-
ний проводов, через которые 
осуществлялось электроснабже-
ние пятого подъезда, он подал 
напряжение 380 Вт, вместо поло-
женных 220 Вт, — рассказывают 
в суде. — Это привело к перегруз-
ке сети и короткому замыканию 
в квартире истицы в пятом подъ-
езде дома, в частности, на кухне 
в блоке управления микроволно-
вой печи». 

В результате у женщина цели-
ком сгорела кухня, и почернела 
от дыма вся квартира. «Из пред-
ставленного в суд акта обследо-
вания жилого помещения следо-

вало, что пришли в негодность 
телевизор, стиральная машина, 
микроволновая печь, повреди-
лась посудомоечная машина, 
оплавился пластик холодильни-
ка, — говорится в материалах 
суда. — Также обгорели шкафы 
кухонного гарнитура, оплави-
лись рамы и ручки окон, лопнуло 
стекло одного окна, оплавились 
пластиковые части душевой ка-
бины в ванной. На стены и потол-
ки в комнате, коридоре, прихо-
жей, на кухне осела копоть». 

Кроме того, пожарным при-
шлось выбить железную дверь. 
Так что и здесь женщина понесла 
убытки.

В возбуждении уголовного 
дела было отказано: умышлен-
ного поджога не было, просто 
профессиональная ошибка. 
Между тем работы выполнялись 
по заказу управляющей компа-
нии, обслуживающей дом. Ей и 
пришлось отвечать.

Примечательно, что элек-
трик, судя по материалам дела, 
даже не был сотрудником управ-
ляющей компании. Он работал 
на фирму, которую подрядили 
управдомы. Но если бы его сде-
лали крайним, то женщине, ско-
рее всего, пришлось бы побегать, 
чтобы взять с него компенсацию.

Но, согласно решению суда, 
отвечать за все перед жительни-
цей должна управляющая ком-
пания. А дальше компания мо-
жет судиться с теми, кого при-
влекла к работам.

«Суд исходил из того, что со-
гласно действующему законода-
тельству управляющая организа-
ция несет ответственность за со-
держание и ремонт общего иму-
щества в многоквартирном доме, 
в том числе и за качество осу-
ществляемых подрядной органи-
зацией работ, поэтому обязан-
ность по возмещению причинен-
ного вреда лежит на управляю-
щей компании, — рассказывают в 
Красноярском краевом суде. — 
Кроме того, поскольку права по-
требителя были нарушены, суд 
обязал выплатить истице ком-
пенсацию морального вреда, а за 
неисполнение ее требований в 
добровольном порядке — штраф».

В итоге Октябрьский район-
ный суд Красноярска взыскал с 
управдомов в пользу женщины 
173,4 тысячи рублей материаль-
ного ущерба, 5 тысяч рублей 
компенсации морального вреда 
и 89,2 тысячи рублей штрафа 
(50% от суммы, присужденной в 
пользу потребителя). Краевой 
суд оставил это решение в силе.

Кошелек  Даны разъяснения, из-за каких дефектов нового автомобиля 
покупателю должны вернуть деньги

Машина с возвратом
Владимир Баршев 

В
ерховный суд решил, 
что разорвать договор 
купли-продажи и вер-
нуть деньги, потрачен-
ные на покупку маши-

ны, можно в течение гарантий-
ного срока. Если проявился неи-
справимый дефект.   

Какой дефект, обнаружен-
ный у нового автомобиля, счи-
тается существенным и дает его 
владельцу право требовать за-
мены товара или возврата де-
нег, а когда автодилер может 
обойтись устранением недо-
статка как несущественного? 
Споры на этот счет возникают в 
автомагазинах часто. Поэтому 
у многих автовладельцев вызо-
вет интерес определение, выне-
сенное недавно Верховным су-
дом. 

Началось с того, что некая 
гражданка Воскресенская ку-
пила новый автомобиль. Но че-
рез полгода по всему кузову на 
краске обнаружились многочи-
сленные сколы. Краска отходи-
ла около дверных ручек, а в не-
которых местах появились оча-
ги ржавчины, и краска начала 
отслаиваться. 

Тогда она обратилась к диле-
ру с требова-
нием растор-
гнуть  договор 
купли-продажи и вернуть 
ей деньги за этот автомо-
биль.  

Был проведен осмотр, по ре-
зультатам которого был состав-
лен акт. В акте говорится, что 
дефекты признаны непроизвод-
ственными. А поэтому покупа-
телю предложили попросту по-
красить двери машины. 

Однако Воскресенская не со-
гласилась с таким решением и 
отправила машину к экспертам 
для автотехнического исследо-

вания. Эксперты установили, 
что лакокрасочное покрытие не 
соответствует нормам и стан-
дартам. А отслаивается оно по 
причине низкой адгезии. То 
есть это производственный 
брак. Устранить этот недоста-
ток можно только заменой ку-
зова. Но в качестве запчастей 
окрашенные кузова производи-
телем не поставляются. Постра-
давшая с результатами экспер-
тизы обратилась снова к дилеру 
с тем же требованием. Но он от-

казался возвращать деньги. 
Тогда Воскресенская обрати-

лась в районный суд Брянска. 
Суд принял решение в пользу 
истицы. Договор купли-прода-
жи был расторгнут. С дилера 
взысканы стоимость автомоби-
ля и дополнительного оборудо-
вания — более 1,4 миллиона ру-
блей, неустойка, компенсация 

морального вреда, штраф и су-
дебные издержки. Всего дилер 
должен был заплатить более 2 
миллионов 140 тысяч рублей. 

Но дилер не согласился с ре-
шением и обжаловал его в Брян-
ском областном суде. Апелля-
ционная инстанция отменила 
решение районного суда и отка-
зала в удовлетворении иска.

Однако Верховный суд с та-
ким решением не согласился и 
поддержал покупателя. То есть 
Воскресенскую. Согласно его 
определению, апелляционный 
суд сослался на то, что недо-
статки автомобиля устранимы, 
мол окраска автомобиля в усло-
виях ремонтной мастерской 
возможна в принципе. Неустра-
нимость недостатка эксперта-
ми якобы не обоснована.

Из положений Закона «О за-
щите прав потребителей» и 
разъяснений Пленума Верхов-
ного суда следует, что наличие 
принципиальной возможности 

устранения недостатка само по 
себе не означает, что такой не-
достаток не является сущест-
венным.

К существенным недостат-
кам закон относит также и те, 
устранение которых требует 
несоразмерных расходов или 
несоразмерных затрат време-
ни. 

Закон не допускает как про-
извольной оценки судом дока-
зательств в целом и заключения 
экспертов в частности, так и 
произвольных, не основанных 
на доказательствах выводов 
суда.

Суд апелляционной инстан-
ции без указания мотивов и без 
оценки доказательств отверг 
выводы экспертов о том, что 
восстановление надлежащей 
заводской грунтовки и окраски 
автомобиля в ремонтной ма-
стерской невозможно. Приве-
сти автомобиль в надлежащее 
состояние возможно, только за-

менив кузов.
Как следует из апелляци-

онного определения и мате-
риалов дела, доказательств, 

опровергающих выводы 
эксперта и подтверждаю-

щих устранимость де-
фекта окраски без не-
соразмерных расхо-

дов и несоразмерных 
затрат времени, про-

давцом не представлено.
Поэтому Верховный 

суд в своем определении 
о т м е н и л  р е ш е н и е 

апелляционной ин-
станции и напра-

вил дело на новое 
рассмотрение. 

Равноправие и состязательность сторон — основа судопроизводства. 

Специфика работы спецслужб требует особой подготовки 
сотрудников, в том числе — юристов.

Акцент

 Закон не допускает как произ-
вольной оценки судом 
доказательств в целом 
и заключения экспертов 
в частности, так и произволь-
ных выводов суда

Акцент

 Отсутствие в суде одной 
из сторон является незакон-
ным способом облегчения 
труда судебных чиновников

Штраф с управляю-
щей компании, отка-
завшейся платить 
добровольно, 
составил почти 
90 тысяч рублей

К лихачам на доро-
гах, и особенно 
мажорам, надо при-
нимать строгие 
меры - вплоть до 
конфискации авто
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Порой у нового 
автомобиля 
вскрываются 
такие дефекты, 
что его дешевле 
использовать не 
по назначению.
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КИНО В Омске завершился 
фестиваль дебютов 
«Движение»

Балабанов 
встречает 
Тарантино

Александр Нечаев

В ОМСКЕ завершился национальный кинофестиваль 
дебютов «Движение». Все награды распределили между 
шестью конкурсными фильмами — конкурсная програм-
ма была на удивление сильной.

Впрочем, вопросы к жюри, которое возглавил Алек-
сей Попогребский, все же имеются — в основном по части 
главного приза. Он достался фильму Анны Крайс «Нашла 
коса на камень». Крайс, очевидно, задумывала препари-
ровать миф о 1990-х, скрестив Балабанова с Тарантино; 
организовав встречу «Криминального чтива» с «Грузом 
200». Но результат равноудален и от того, и от другого. В 
лучшем случае его можно назвать сборником учениче-
ских этюдов, в худшем — трэшем и угаром.

Распределение остальных наград вопросов не вызы-
вает. Два приза — за режиссуру Дмитрию Давыдову и за 
лучшую мужскую роль Алексею Устинову — увез «Костер 
на ветру» — будущий фестивальный хит всероссийского 
масштаба из Якутии. Медитативная драма о том, как два 
отца пытаются пережить гибель сыновей, подтверждает 
самобытную репутацию кинематографа Якутии.  

Награду за лучшую женскую роль получила Нелли 
Попова, сыгравшая в фильме Влада Фурмана «Гупешка». 
Фурман известен по сериалам («Таинственная страсть»). 
«Гупешка» — ранняя пьеса Василия Сигарева, которую 
Фурман с Поповой в главной роли в начале 2000-х поста-
вил в петербургском театре имени Андрея Миронова. 
Это остроумная и энергичная трагикомедия, главные 
достоинства которой как раз актерские работы. 

В конкурсе была еще одна экранизация спектакля — 
пьеса Анны Яблонской «Язычники». Спектакль долго 
был визитной карточкой Театра.doc. Режиссер Лера Сур-
кова сделала киноверсию с теми же артистами. Жюри от-
метило актерский ансамбль и отдало картине приз за 
лучший сценарий — так в Омске почтили память Анны 
Яблонской, погибшей в 2011 во время теракта в аэро-
порту Домодедово. Специального упоминания жюри за 
верность профессии удостоился актер Алексей Филимо-
нов, сыгравший в фильме Анара Аббасова «Амун». Рабо-
та Филимонова и оператора Любови Морозовой — луч-
шее, что есть в этой притче о том, как скептик и атеист, 
потерявший надежду на выздоровление сына, бредет по 
палестинской пустыне в поисках мудрого старца, встре-
ча с которым несет исцеление от всех болезней.  Приз 
зрительских симпатий достался фильму Александра Ка-
саткина «Три дня до весны» — ретродетективу про едва 
не случившуюся в блокаду Ленинграда эпидемию чумы.

Актуально Какие поправки предлагается внести в закон о пятиэтажках?

Реновация: поправки Собянина
Любовь Проценко

Р
абота над законом о ре-
новации пятиэтажного 
жилого фонда, в апреле 
принятым Госдумой в 
первом чтении, активно 

продолжается на всех уровнях 
власти. И это понятно, ведь толь-
ко в Москве, по инициативе кото-
рой был внесен его проект, доку-
мент касается 1,6 миллиона лю-
дей. Миллионы россиян прожи-
вают в пятиэтажках, еще не ава-
рийных, но которые могут стать 
такими в ближайшие годы, и в 
других регионах. Новый закон, 
однозначно высказал свою пози-
цию президент страны Владимир 
Путин, должен защищать интере-
сы всех этих людей, в противном 
случае он просто не подпишет 
его. 

Район — тот же 
Только мэр Москвы в канун 

майских праздников сообщил в 
своем микроблоге «Твиттер» и 
на странице «ВКонтакте» о вось-
ми поправках, которые прави-
тельство столицы планирует в 
ближайшее время направить в 
Госдуму. Одна из них, в частно-
сти, отвечает на самый волную-
щий москвичей вопрос: куда же 
власти планируют переселить их 
из снесенных домов? «Всем жи-
телям сносимых пятиэтажек, 
включая жителей Центрального 
административного округа, бу-
дет гарантировано представле-
ние новой квартиры в том же 
районе. Исключение только для 
Зеленограда и присоединенных 
территорий, где переселение бу-
дет проводиться в пределах 
округа. По факту будем стре-
миться предоставить новую 
квартиру не только в том же рай-
оне, но и в том же квартале, в ша-
говой доступности от старой пя-
тиэтажки», — написал мэр. 

Со стороны столичных вла-
стей такой подход во многом 
принципиально новый. В первую 
волну сноса жителям центра га-
рантировали переезд только в 
пределах своего округа. На то 
есть вполне объективные причи-
ны. Пятиэтажек в центре столи-
цы немного, и волновое пересе-
ление, когда одни дома сносят и 
тут же на их месте строят другие, 
организовать весьма сложно, 
тем более что вокруг полно па-
мятников архитектуры и их ох-
ранных зон, запретных для лю-
бой новостройки. Тем не менее, 
более внимательно изучив воз-
можности, власти пришли к вы-
воду, что смогут предоставить 
переселенцам новое жилье непо-
далеку от прежнего. На это же на-
целено также впервые прозву-
чавшее обещание всем москви-
чам помимо Зеленограда и Но-
вой Москвы постараться предо-
ставить новую квартиру даже в 
том же квартале, в шаговой до-
ступности от старой. В таком ме-
гаполисе, как Москва, где 12 
округов — это, по сути, 12 горо-
дов-миллионников, соединен-
ных воедино, это крайне важно. 
Переезд из одного из них в дру-
гой — почти то же самое, что из 
Воронежа, скажем, в Липецк, где 
у человека останутся все родные 
и друзья. А еще — школа, детский 
сад, поликлиника. Словом, весь 
уклад сложившейся жизни. Вот 
его-то правительство Москвы и 
старается сохранить в процессе 
реализации даже такого мега-

проекта, как снос 25 млн кв. м 
хрущевок и замена их на совре-
менное жилье. 

Отделка комфорт-класса
Известно, что в большей части 

пятиэтажек хрущевской поры 
живут в основном пенсионеры. 
Они получали эти квартиры, пе-
реезжая из коммуналок и бара-
ков. Люди небогатые, они, конеч-
но же, с ужасом думают: на какие 
деньги мы доведем новую квар-
тиру до ума, чтобы в ней можно 
было нормально жить? Тем более 
что ни для кого не секрет, что 
квартира в новостройке в наши 
дни — это, как правило, лишь че-
тыре стены. Все остальное — ван-
ную, туалет, краны, электропро-
водку, а нередко и перегородки 
между комнатами — новосел дол-
жен ставить сам, за свой счет. Пе-
реселенцам пятиэтажек этого 
можно не опасаться. Еще одна по-
правка в закон, внесенная Собя-
ниным, гарантирует им: «Новые 
квартиры будут предоставлены с 
отделкой. Качество ее будет зна-
чительно выше муниципального 
ремонта и соответствовать ком-
форт-классу». Значит, есть над-
ежда, что и плитку в ванной, и 
обои в комнатах наклеят не са-
мые дешевые. «Мы не будем на 
этом экономить, а предоставим 
людям качественное красивое 
жилье», — подтвердил москвичам 
Собянин еще раньше, в прямо 
эфире ТВЦ.

Появится у многих семей и 
возможность улучшить жилищ-
ные условия. Бесплатно будет 
предоставлена, как уже не раз го-
ворилось, квартира равнознач-
ная, то есть по жилому метражу и 
количеству комнат не меньше 
прежней. Но помимо этого сто-
личные власти продумывают си-
стему льгот для тех, кто захочет 
купить площадь больше по раз-
меру. Для этого сейчас отрабаты-
вается система льгот в виде пре-
доставления скидок, отсрочки 
платежа, использования ипотеки 
и материнского капитала. 

Оформить же новую квартиру 
в собственность или социальный 
найм — решать новоселам. В лю-
бом случае бегать для этого им по 
конторам не придется — прави-
тельство Москвы берет на себя 
помощь и в этом. Это тоже огово-
рено в отдельной поправке в за-
конопроект. И даже переезд об-
ещают оплатить. «Нуждающим-
ся категориям граждан будет 
оказана помощь при переезде», — 
пишет Собянин. 

На таких условиях, как пока-
зала встреча мэра с жителями 
Кузьминок, обитатели ветхих до-
мов готовы переехать хоть за-
втра. «Сколько же можно жить 
так? — говорила жительница это-
го района Ирина Парфенова. — 
Ставлю чайник — плавится про-
водка, каждый раз вызываю ава-
рийку в страхе перед пожаром! А 
рвущиеся трубы с горячей во-
дой? Сил нет больше терпеть!»

Что еще немаловажно: ника-
ких промежуточных этапов, ког-
да в старой квартире уже отклю-
чены свет-вода, а новый дом еще 
не сдан в эксплуатацию, не долж-
но быть. По словам Собянина, 
это тоже будет однозначно про-
писано в законе. «Прекращение 
права собственности на старую 
квартиру будет совмещено с ре-
гистрацией права собственности 
на новое жилье, — говорится еще 
в одной поправке. — Вывод пятиэ-
тажки из эксплуатации (после 
которого и возможно отключе-
ние коммуникаций) будет осу-
ществляться только после подпи-

сания всеми гражданами акта 
приема-передачи старых-новых 
квартир». 

У людей более состоятельных 
сомнений больше. Например, се-
мья только что купила квартиру 
по ипотеке. Выбрала сознательно 
экономкласс, исходя из своих 
материальных возможностей. А 
дом попал под снос. Квартира же 
в новостройке, которую дадут 
взамен, как известно, на 25—35 
процентов дороже. «Так что нам 

и ипотеку пересчитают, волну-
ются горожане, исходя из новой 
цены?» — волнуются люди. Чтобы 
этого не случилось, Москва пред-
лагает внести поправку: «Для 
владельцев ипотечных квартир в 
законе будет предусмотрена нор-
ма о замене предмета ипотеки 
(старой квартиры на новую) с со-
хранением условий и обяза-
тельств, ранее установленных 
договором залога. Права потре-
бовать досрочного возврата кре-
дита у банка не будет». Такая пра-
ктика у Москвы уже отработана в 
ходе сноса пятиэтажек первых 
серий индустриального домо-
строения, работу над которой 
столица заканчивает в 2018 году.

А специально адресованная 
поправка собственникам нежи-
лых помещений (на первых эта-
жах пятиэтажек в Москве в по-
следние годы появляется все 
больше кафе, кофеен, салонов 
красоты и прочих предприятий 
сферы услуг) дает право выбора: 
получить взамен равнозначное 
помещение в другом доме или де-

нежную компенсацию по рыноч-
ной стоимости изъятой у них 
площади. 

Я — против! 
Немало у программы обнару-

жилось и противников сноса пя-
тиэтажек, что неудивительно. Мо-
сква — город большой, все «за» 
быть не могут. 

Голоса протеста звучат в 
основном от жителей добротных 
кирпичных пятиэтажек. Их устра-
ивает в имеющемся жилье все: 
дом, двор, район, и они не пони-
мают, куда и зачем им нужно пе-
реезжать. Некоторые из них даже 
готовы выйти в знак протеста на 
митинги. Как стало известно 
«РГ», мэрия получила уже четыре 
заявки на такие акции. «Мы сразу 
их согласовали, — рассказал «РГ» 
руководитель департамента реги-
ональной безопасности и проти-
водействия коррупции города 
Владимир Черников. — Москва — 
открытый город для выражения 
всех мнений. Правда, мы предло-
жили представителям этих групп 
выйти не по отдельности, а на еди-
ную акцию, 14 мая. Они согласи-
лись, как и с местом для проведе-
ния — на проспекте Сахарова». 

Но, судя по всему, организато-
ры митингов ломятся, что назы-
вается, в открытую дверь. Дело в 
том, что мэр уже неоднократно 
говорил о том, что сталинки, как и 
любые другие добротные дома, 
никто сносить и не собирается. И 
вообще состояние любого дома, 
прежде чем он попадет в число 
сносимых, сначала оценят эк-
сперты. Но чтобы они не написали 
в своем заключении, еще одна по-
правка в законопроект, предло-
женная мэром, прямо говорит: 
«Жители могут принять решение 
об отказе от участия в программе 
реновации». Правда, сделано это 
должно быть на общем собрании 
собственников жилья. Договари-
ваться же с соседями мы, как по-

казывает жизнь, в наше время 
разучились. Но, если желание со-
хранить дом действительно вели-
ко, придется, наверное, овладе-
вать и этим искусством. 

Власти же со своей стороны де-
лают все для того, чтобы под снос 
попали дома именно тех горожан, 
кто нуждается в этом и ждет не до-
ждется новоселья. С этой целью с 
апреля в городе проходит теле-
фонный опрос об отношении к 
программе реновации жителей 
всех 8875 пятиэтажек, которые 
могут попасть в нее. А с 15 мая 
стартует поименное голосование 
по вопросу, уже касающемуся 
каждого конкретного дома. Чтобы 
никто не опасался подтасовки ре-
зультатов, а все было открытым и 
прозрачным, его участникам при-
дется пройти тройной контроль: 
указать не только ФИО и год ро-
ждения, но и данные паспорта, а 
также СНИЛС. Каждый получит 
код и сможет проверить, как имен-
но засчитан его голос. И только по-
сле подведения итогов всеобщего 
голосования будет сформирована 
окончательная программа рено-
вации, основанная на мнении лю-
дей, их желании переехать. Безо 
всякого принуждения! 

И напоследок. Алексей Чесна-
ков, директор Центра политиче-
ской конъюнктуры, на вопрос 
«РГ», как он относится к програм-
ме реновации, ответил целой се-
рией вопросов: «Давайте подума-
ем, что будет, если эту программу 
не выполнить? Как будут жить 
эти полтора миллиона человек, 
если восемь тысяч их домов оста-
нутся на своем месте и будут мед-
ленно, но верно превращаться в 
аварийные халупы? Как быстро 
их жилье потеряет в цене, превра-
щая владельцев еще приличных 
квартир в собственников аварий-
ного жилья? Какую социальную 
среду они будут создавать в горо-
де и как город будет переваривать 
эту среду? Какими средствами 
Москве придется поддерживать 
целые кварталы убогих трущоб?» 
И сам себе ответил: «Чем раньше 
государство и московские власти 
смогут начать программу пересе-
ления, тем лучше и для города, и 
для зданий. Но самое важное — для 
людей». 

Впрочем, реально убедиться в 
этом москвичи смогут уже сов-
сем скоро: к лету закон должен 
быть готов. Причем все нормы в 
нем будут, как подчеркнул пред-
седатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, прямого действия — многих 
смущал в законопроекте отсыл к 
столичному законодательству, 
которое городские власти в лю-
бой момент могут поменять. А 
первый предварительный список 
домов, попавших под снос, поя-
вится еще раньше: по данным 
«РГ», правительство Москвы пла-
нирует обнародовать его в бли-
жайшие дни. Но лично для меня 
лучшим аргументом в пользу 
того, что новая программа будет 
работать именно в интересах мо-
сквичей, служат уже снесенные в 
городе почти 1700 хрущоб. Виде-
ли ли вы хотя бы одного недоволь-
ного переселенца из них? Лично я 
не видела, хотя за эти двадцать 
лет неоднократно писала о перее-
зде горожан в новые дома. 160 ты-
сяч новоселов живут уже вполне 
счастливо в новых домах, где не 
течет крыша, не дует в окна, не 
рвутся в мороз батареи. Будем 
надеяться, что таких счастливчи-
ков будет день ото дня все больше. 

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии, утвержденных Постанов-
лением Правительства Российской Федерации 
от 21.01.2004 № 24, в соответствии с пунктом 9г ука-
за н ног о док у мен та А к ц ионерное общес т во  
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что ни-
жеуказанная информация раскрыта в полном объеме 
н а  с а й т е  О б щ е с т в а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
http://www.irao-generation.ru, а именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенера-
ция» на 2018 год о размере цен (тарифов) на электри-
ческую энергию (мощность), поставляемую в нецено-
вых зонах оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Москва избавляется от старых 
хрущевок в пользу современных 
домов.

Акцент

 Всем жителям сносимых 
пятиэтажек, включая ЦАО, 
квартиры предоставят 
в том же районе
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ТРАНСПОРТ На МЦК 
сократились интервалы 
между поездами

«Ласточки» 
зачастили

Светлана Батова

СО ВЧЕРАШНЕГО дня на Московском центральном 
кольце к пассажирам стали быстрее приходить поезда. 
В часы пик интервалы составляют теперь 5 минут, 
в остальное время — 10.

До 1 мая поезда ходили раз в шесть минут. Теперь по-
езд приходит через пять минут, а в недалеком будущем 
будет приходить и через четыре минуты. Во внепиковое 
время интервалы тоже сократились — с двадцати минут 
до десяти, в планах — довести до восьми минут, сообщили 
«РГ» в пресс-службе РЖД. Для того чтобы поезда пошли 
чаще, рассказали в столичной подземке, железнодорож-
никам пришлось увеличить количество поездов с 33 до 
42. Кроме того, на всех станциях с большим пассажиро-
потоком поезда стали стоять дольше — вместо 30 секунд — 
минуту. Пассажиропоток на кольце постоянно растет и 
достиг уже в среднем 350 тысяч человек.

АКЦИЯ В Подмосковье появилась аллея «Российской газеты»

А лес опять растет
Ирина Рыбникова

В 
Рождественском лесниче-
стве, в подмосковном го-
родском округе Истра, поя-

вилась сосновая аллея «Россий-
ской газеты». Коллектив редак-
ции во главе с генеральным ди-
ректором Павлом Негоицей вые-
хал в Истру и принял участие в 
эколого-патриотической акции 
«Лес Победы», которая прошла в 
Подмосковье уже в пятый раз.

«В первый год участие в акции 
приняли 7 тысяч жителей. По-
том — 15 тысяч, 60, 74... В этом 
году во всех городах Подмоско-
вья» «Лес Победы» сажали более 
100 тысяч человек. Я благодарю 
всех, кто в выходной день отло-
жил свои дела, чтобы присоеди-
ниться к нашей акции», — сказал 
губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. «Лес Победы», 
к слову, придумали в Наро-Фо-
минском районе области в 2013 
году. Тогда председатель районно-
го «Зеленого патруля» Игорь Мо-
хов предложил увековечить па-
мять 27 млн советских солдат, по-
гибших в годы ВОВ, посадив в 
честь каждого из них дерево. Ре-
шили высаживать молодые ели, 

сосны и дубки в лесничествах, где 
прошли самые массовые сани-
тарные рубки.

На площадке «Леса Победы», 
где работала «Российская газета», 
собралось более 7 тысяч человек. 

Много пришло молодежи, многие 
были с детьми. Общими усилиями 
за два часа посадили более 58 ты-
сяч сосновых сеянцев-двухлеток. 
Эти деревья неприхотливы и бы-
стро растут, что и нужно было 
стране для послевоенного строи-
тельства. Павел Негоица отметил 
важность акции, участники кото-

рой не только помогают лесникам 
восстанавливать угодья, но и уве-
ковечивают память отцов и дедов, 
отдавших жизнь за Великую По-
беду. В этом году под посадки 
«Леса Победы» в подмосковных 

лесничествах приготовили 81 
площадку общей площадью 337 
га. На этой территории жители об-
ласти посадили 1,3 млн деревьев. 
И еще 110 тысяч саженцев появи-
лось в садах и парках населенных 
пунктов Подмосковья, где про-
должаются работы по благоу-
стройству.

Бок о бок работали губернатор области Андрей Воробьев, гендиректор «РГ» Павел Негоица, школьники и много-
детные семьи из городского округа Истра. 
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 Общими усилиями 
за два часа посадили 
более 58 тысяч сосновых 
сеянцев-двухлеток. 
Деревья неприхотливы 
и быстро растут

На популярных станциях МЦК остановка поездов теперь 
длится дольше. Вместо 30 секунд — минуту.
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Как потратить Где проводятся самые выгодные акции и нужно ли ими пользоваться

Увлеченные скидкой
Ирина Жандарова

С
егодня скидкой даже в 
90 процентов никого 
не удивишь. Люди уже 
привыкли ходить со 
скидочными купона-

ми в салоны красоты, рестораны 
и кинотеатры. И специальные 
сайты-купонаторы, на которых 
все предлагается только со скид-
кой, идут дальше. Они обещают 
товары и услуги совершенно бес-
платно. В чем подвох?

Если несколько лет назад по-
купателям было достаточно 
предложить большую скидку, то 
сегодня это уже не работает. Не-
которые сайты предлагают ски-
дочные купоны и услуги совер-
шенно бесплатно, появились 
даже целые сайты — агрегаторы 
купонаторов, которые проверя-
ют акции одной компании из раз-
ных источников. Кроме того, со-
здаются узкоспециализирован-
ные приложения.

Люди ищут акции
Купонными сервисами поль-

зуются до 90 процентов амери-

канцев, о чем говорят данные ис-
следования Coupon Intelligence 
Report, проведенного маркетин-
говой компанией Valassis в начале 
2017 года. По России подобных 
данных нет, хотя эксперты утвер-
ждают, что большинство россиян 
младше 35 лет хоть раз пользова-
лись скидочными сайтами.

«Портрет клиента сайта-купо-
натора практически идентичен 
портрету покупателя интернет-
магазина: это мужчины или жен-
щины до 35 лет, в основном жите-
ли крупных мегаполисов с насе-
лением больше 1 миллиона чело-
век», — рассказывает Алексей Фе-
доров, президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ).

Купонаторы собирают пред-
ложения о скидках от самых раз-
ных поставщиков услуг. Среди 
них кафе и рестораны, салоны 
красоты, фитнес-центры. Посе-
титель такого сайта может вы-
брать интересующее предложе-
ние, оплатить его, распечатать 
купон, и предъявив организато-
ру акции, воспользоваться пред-
ложением.

Количество купонных серви-
сов последние годы сокращается. 
Года три назад таких сайтов было 
около 140, сейчас в два раза 
меньше. Но они не закрываются, 
а укрупняются. «Более того, все 
купонаторы сейчас консолиди-
руют свои сервисы», — говорит 
Алексей Федоров.

Статус не гарантия
Предложения со скидочных 

сайтов очень заманчивые, но по-
настоящему выгодным и интере-
сным будет одно из десяти, пре-
дупреждает финансовый эксперт 

Валентин Островский. Дело в 
том, что купонные сайты «выра-
стили» под своим крылом биз-
нес, ориентированный на трафик 
клиентов исключительно с таких 
ресурсов. Создаются компании, 
которые заведомо завышают 
цены своих услуг, а потом разме-
щают предложения сразу на не-
скольких купонных сайтах, чем 
обеспечивают приток клиентов. 
Прибыль они получают за счет 
того, что предложение выглядит 
как статусное и высококачест-
венное, а на деле на клиентах пы-
таются сэкономить, используют 
самые дешевые материалы, ма-
стера не стараются сделать свою 
работу хорошо.

Плохая репутация таких ком-
паний приводит к тому, что люди 
мало доверяют акциям по купо-
нам. И размер чека на скидоч-
ных сайтах не превышает одной 
тысячи рублей, сообщают в Ас-
социации компаний интернет-
торговли.

Кстати, на сайтах есть и бес-
платные предложения. Среди них 
самыми частыми являются сер-
висы, предлагающие осмотры 
врачей. Обольщаться не стоит. 
Задача такого врача уговорить 
вас на дополнительные услуги, 
поэтому клиента вряд ли отпу-
стят со словами — вы абсолютно 
здоровы, вам у нас делать нечего. 
Скорее всего, сделают очередное 
«выгодное предложение». А са-
мое худшее — запугают страш-
ным диагнозом.

Также среди бесплатных пред-
ложений — фотосессии. Казалось 
бы, столько труда и даром? Но и 
тут есть нюанс. Делать фотосес-
сию хорошо с красивой приче-
ской и макияжем, а услуги виза-
жиста и парикмахера стоят денег. 
Поэтому зарабатывают фотогра-

фы не на основной услуге, а на до-
полнительных. Да, и обработка 
фотографий тоже, к сожалению, 
не бесплатна.

В отпуск по купону
Какие предложения действи-

тельно выгодные и как их искать? 
Обращать внимание стоит не на 
размер скидки, а на поставщика 
услуги, советует генеральный 
директор компании «Персональ-
ный советник» Наталья Смирно-
ва. Если скидку дает известная 
компания, сеть магазинов, кино-
театров, к ней можно присмо-
треться. Но покупать — лишь оз-
накомившись с акцией подробно. 
«Лучше позвонить и расспросить 
обо всех деталях», — советует 
Смирнова.

В списке того, что необходимо 
уточнить, сроки проведения ак-
ции, часы, в которые действует 
купон, дополнительные расходы. 
Часто на сайте предложение вы-
глядит выгодно, а на деле оказы-
вается, что воспользоваться им 
не получится. И, конечно, нужно 
сравнить цены из купона с теми, 
что указаны на сайте организато-
ра, и посчитать реальную скидку. 
А также посмотреть схожие пред-
ложения по рынку. В общем, не 
делать покупку поспешно.

Стороной обходить нужно 
предложения от тех организато-
ров, которые не могут похвастать 
опытом и репутацией. Если о 
компании нет информации в Ин-
тернете, отзывов и контактов, то 
деньгами лучше не рисковать и 
купон не покупать.

Можно покупать только бес-
платные купоны, они дают скид-
ку, но платит клиент на месте. В 

этом случае, если ему предло-
жат заплатить больше, он смо-
жет просто уйти и не потеряет 
деньги.

При хорошей подготовке по-
купать на купонном сайте можно 
даже дорогие вещи, к примеру, 
туристические путевку. «Раньше 
были горящие туры, а теперь ку-
поны», — говорит Смирнова. 
Принцип тот же, покупать их сто-
ит только у известной турфирмы. 
И узнавать все детали акции. Ча-
сто такие туры продаются очень 
дешево, но в них не входят эк-
скурсии, стоимость виз и всевоз-
можные сборы, трансфер. В итоге 
сумма тура вырастет существен-
но. Возможно, даже в этом случае 
предложение будет выгодным. 
Но знать финальную стоимость 
тура лучше заранее.

Самая большая опасность, по 
мнению экспертов по личным 
финансам, это привыкание к 
скидкам. Очень часто доходит до 
того, что, подсев на купоны, люди 
начинают приобретать по ним 
совершенно ненужные им вещи и 
услуги. Купонаторам это только 
на руку. Они устанавливают те-
сное взаимодействие с клиентом, 
рассылают новые предложения, 
обещают еще больше скидок. И 
уже есть люди, у которых возни-
кает настоящая зависимость от 
купонных сайтов.

Эксперты советуют перед по-
купкой четко задать себе вопрос: 
я собирался купить это до того, 
как увидел акцию? Ответ может 
вас неприятно удивить, но оста-
новит бесполезную трату денег, 
что в нынешние не слишком ста-
бильные времена принесет ко-
шельку только пользу.

ТЕНДЕНЦИЯ Получить ссуду без кредитной истории становится все сложнее

Заем с чистого листа
Ирина Жандарова

Б
ез кредитной истории бан-
ки сегодня выдают лишь 
пятую часть всех заемных 

средств, свидетельствуют дан-
ные Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ). С каждым годом 
клиентов без «кредитного до-
сье» становится все меньше, но 
что если вы один из них? Как за-
рекомендовать себя в глазах 
банковских специалистов тем, 
кто берет кредит впервые и нуж-
но ли формировать кредитную 
историю специально, «Россий-
ская газета» разбиралась с эк-
спертами.

Ежегодно доля займов без 
кредитной истории снижается 
на несколько процентов. По ито-
гам 2016 года она пришла к от-
метке в 19 процентов, в 2015 
году была на уровне 22 процен-
тов, в 2014 году — 24 процентов. 
То есть за минувшие три года 
выдавать без «досье» стали на 5 
процентов меньше кредитов.

«Банки все больше начинают 
опираться  на  информацию 
бюро кредитных историй. Впол-
не логично, что доля займов, вы-
данных без обращения к ним, 
уменьшается», — говорит Лазарь 
Бадалов, доцент кафедры бан-
ковского дела Российского эко-
номического университета им. 
Г.В. Плеханова.

Нужно учитывать еще и то, 
что если раньше обращение к 
кредитной истории занимало 
время и банки запрашивали ее 
для одобрения только крупных 
займов, то теперь добыть сведе-
ния можно практически мгно-
венно. В результате сведения из 
«кредитного досье» банковские 
служащие стали использовать 
даже для оформления мелких 
ссуд.

Без кредитной истории чаще 
всего банки выдают клиентам 
кредитные карты, на них прихо-
дится примерно треть банков-
ских продуктов. Интересно, что 
на втором и третьем местах са-
мые дорогие кредиты: ипотека — 
26 процентов и автокредиты — 
22 процента.

«Банки охотнее выдают кре-
диты новичкам на те виды про-
дуктов, которые имеют залог, 
например, ипотеку или автокре-
диты, или продукты, лимитами 
по которым можно управлять в 
режиме реального времени, на-
пример, кредитные карты», — 
поясняет Даниэль Зеленский, 
генеральный директор Объеди-
ненного кредитного бюро.

При этом доля высокориско-
вых беззалоговых продуктов 
для новичков остается очень не-
высокой. Микрофинансовые ор-
ганизации выдали клиентам без 
истории всего 6 процентов зай-
мов. Кредиты наличными полу-
чили 14 процентов таких заем-
щиков.

Данные бюро кредитных 
историй сегодня остаются клю-
чевым фактором для принятия 
решения в выдаче займа. Их 
роль оценивается выше, чем 
подтверждение дохода, место и 
стаж работы.

«Именно информация об ис-
полнении клиентом его финан-
совых обязательств делает его 
более предсказуемым для кре-
дитора, позволяет максимально 
объективно оценить его риско-
вый профиль и принять взве-
шенное решение о выдаче кре-
дита», — считает Даниэль Зелен-
ский.

Если у клиента нет кредит-
ной истории, банки называют ее 
«нулевой». Это означает, что че-
ловек никогда не брал кредит. 

«Нулевой» история может быть 
и у тех, кто в кредитном догово-
ре отказался от того, чтобы его 
данные передавали в банк кре-
дитных историй.

Раньше это можно было сде-
лать, но людям такая скрыт-
ность в итоге вышла боком. Те-
перь они не могут подтвердить, 
что платили в срок прошлый 
кредит. Сейчас такой отказ пра-
ктически невозможен, скорее 
всего, банк не станет заключать 
договор с таким клиентом.

Казалось бы, отсутствие опы-
та у заемщика должно быть плю-
сом для банка. Но кредитные ор-
ганизации опасаются давать 
деньги тем, кто не продемон-

стрировал финансовую дисци-
плину или ее отсутствие. Поэто-
му заемщикам без кредитной 
истории чаще всего могут рас-
считывать лишь на кредит на 
покупку товаров в торговых 
центрах, так называемые POS-
кредиты.

Даниэль Зеленский, впро-
чем, отмечает, что есть огром-
ное количество альтернативных 
источников информации, на ос-
нове которых можно оценить 
клиентов — данные телекомов, 
соцсетей, Big Data. Сейчас бан-
ки редко используют эти сведе-
ния.

Но отдельные примеры есть. 
В банке «Возрождение» «Рос-

сийской газете», к примеру, со-
общили, что как альтернативу 
используют скоринг телекомов, 
то есть оценивают клиентов по 
своевременности оплаты счетов 
за мобильную связь.

В других странах альтерна-
тивная оценка ведется по всем 
регулярным платежам. К приме-
ру, в США делается оценка кли-
ента на основе своевременности 
оплаты коммунальных счетов. 
Те, кто платит все в срок и даже 
раньше него, получают не толь-
ко кредит, но и низкую процен-
тную ставку, а через несколько 
лет в том же банке имеют воз-
можность взять еще один кре-
дит на машину или другие цели 
по ставке ниже рыночной.

В Интернете кредитные эк-
сперты предлагают будущим за-
емщикам специально формиро-
вать кредитные истории под бу-
дущие нужды. То есть взять не-
большую ссуду на бытовую тех-
нику и выплатить ее в срок или 
оформить кредитную карту и не 
допускать по ней просрочек. Но 
стоит ли действительно пользо-
ваться такими советами и взва-
ливать на себя кредитное бремя 
без особой необходимости?

«Нет, это не очень правиль-
ный совет, действовать таким 
образом не стоит. К тому же 
никто не дает гарантии, что сде-
лав так, вы получите кредит. Это 
скорее маркетинговый ход, что-
бы привлечь клиента», — гово-
рит Лазарь Бадалов.

Эксперт уверяет, идти в банк 
без кредитной истории можно, 
но это должно быть единствен-
ным недостатком заемщика. 
«Хорошая зарплата, долгий 
срок работы на одном месте 
компенсируют отсутствие «кре-
дитного досье». Если речь идет 
об ипотеке, то можно склонить 

банк на свою сторону повышен-
ным первоначальным взносом», 
— уточняет Бадалов.

Традиционно считается, что 
в кредитной истории банк инте-
ресует только своевременность 
внесения платежей. Но это не 
так. Можно испортить себе ре-
путацию, не совершив больших 
ошибок. К примеру, обратив-
шись сразу в несколько банков. 
Запрос на выдачу кредита тут 
же появляется в кредитной 
истории, а если их несколько, 
банк делает вывод, что клиент 
хочет набрать денег во всех кре-
дитных организациях сразу. 
Вернет ли он их потом, большой 
вопрос. Эти сомнения справед-
ливы в отношении кредитов на-
личными, но не относится к ипо-
теке и автокредитам, где есть за-
лог.

Испортить историю можно и 
отказами. Если один банк отка-
зал вам в кредите, другой не бу-
дет вдаваться в детали, почему 
это произошло, и сделает то же 
самое. Поэтому к каждой подаче 
заявки на ссуду нужно отно-
ситься серьезно, чтобы избе-
жать отказов из-за невольных 
ошибок или неполного пакета 
документов.

ПРАВИЛА ИГРЫ Как оценить
квартиру самостоятельно

Ценный квадрат

Елена Березина

МНОГИХ интересует, на что они могут рассчитывать 
при продаже квартиры. Как определить рыночную стои-
мость жилья без помощи профессионалов и что на нее 
влияет, разбиралась «РГ».

Сегодня в Интернете есть множество сайтов с онлайн-
оценкой квартир. Требуется всего лишь внести несколь-
ко параметров — адрес, этаж, площадь, тип дома, количе-
ство комнат — и система сама определит ценовой кори-
дор, используя статистику. Но разница между верхней и 
нижней границей может превышать 10 процентов. Если 
квартира стоит 10 миллионов, к этой цене можно приба-
вить или отнять от нее примерно миллион рублей.

Определить цену поможет сравнительный анализ. 
Чем больше похожих квартир проанализируете, тем точ-
нее сможете опреде-
лить цену. Для объ-
ективности нужно 
не менее четырех.

Кроме того, стоит 
учесть индивидуаль-
ные свойства жилья, 
ведь на цену может 
повлиять даже каче-
ство ремонта подъе-
зда и вид из окна. 
«Нужно внести поправки на уникальность объекта. Ведь 
он отличается от того, который продает сосед. Некото-
рые преимущества и недостатки могут серьезно повли-
ять на цену», — советуют эксперты «Метриум Групп».

В частности, нужно учесть, на каком этаже находится 
жилье. Расположение на первом этаже делает квартиру на 
7—10% дешевле аналогичных, расположенных выше. По-
следние этажи типовых высоток тоже непопулярны. В зда-
ниях, где нет технического этажа, есть угроза залива. За 
квартиру «под крышей» отдадут меньше денег на 3—5%, 
отмечают эксперты. Зато наличие балкона добавит столь-
ко же к стоимости. Еще в числе плюсов сторона света и ви-
довые характеристики — на парк или реку.

Бессмысленно включать в стоимость квартиры цену 
ремонта. «Хорошее состояние жилья является привлека-
ющим фактором, но окупить ремонт, особенно дорогой и 
дизайнерский, полностью при продаже не удастся никог-
да. Правда, наличие в квартире встроенной кухни позво-
лит продать квартиру чуть дороже», — отмечает Юлия 
Антясова, руководитель двух офисов «МИЭЛЬ-Сеть офи-
сов недвижимости».

Очень важно местоположение. «При прочих равных 
квартира в центре Москвы будет стоить в несколько раз 
дороже, чем за МКАД. Очень важно расстояние от метро 
или других транспортных узлов, например, железнодо-
рожной станции. Играют роль окружающая инфраструк-
тура, близость школ, детсадов, парков», — говорит Павел 
Луценко, генеральный директор федерального портала 
«Мир квартир».

Немаловажна и юридическая чистота объекта. «Цена 
квартиры может снизиться, если есть юридические ри-
ски: например, квартира несколько раз перепродавалась 
в короткое время; в квартире прописаны несовершенно-
летние, отказавшиеся от приватизации, недееспособный 
собственник или квартира недавно получена по наслед-
ству», — отмечает Павел Луценко. Снижает цену и неже-
лание указывать в ДКП полную стоимость. Зато готов-
ность пойти на ипотеку существенно расширит круг по-
тенциальных покупателей.

За квартиру 
«под крышей» 
отдадут меньше 
денег на 3—5%

Акцент

 Иногда по купонам 
можно сделать вполне 
выгодные покупки, 
но, «подсев» на скидки, 
превратиться в транжиру

Шансы купить качественную вещь по сниженной цене сегодня велики как никогда — спрос и доходы населения 
падают, в результате продавцы рады любому покупателю.

Акцент

 Идти в банк без кредитной 
истории можно, но это 
должно быть единственным 
недостатком заемщика

ПЛАТЕЖИ Эксперты 
составили рейтинг 
регионов по величине 
взносов на капремонт

Пошли по метру

Юлия Кривошапко

БОЛЬШЕ всего за капремонт платят жители Ханты-
Мансийска, меньше всего — Сыктывкара.

Рейтинг региональных центров по размеру среднего 
платежа на капитальный ремонт составили аналитики 
Ассоциации компаний обслуживания недвижимости 
(АКОН).

В Ханты-Мансийске (ХМАО) взнос на капремонт со-
ставляет 11,51 рубля в месяц за один квадратный метр 
жилья. На втором месте по этому показателю находится 
Салехард (ЯНАО) — 10,50 рубля в месяц. В противополож-
ном конце списка, где расположились региональные цен-
тры с самым низким размером взноса, Санкт-Петербург — 
2,97 рубля и Сыктывкар (Республика Коми) — 2,45 рубля в 
месяц за квадратный метр. Этот город абсолютный лидер 
среди крупных населенных пунктов страны, жители кото-
рых платят минимальные взносы на капремонт.

Аналитики АКОН также оценили ситуацию с соотно-
шением платежей, идущих на капитальный ремонт и 
сумм, которые жильцы отдают за содержание и текущий 
ремонт своих домов. Для этого были взяты тарифы на со-
держание и текущий ремонт, а также взносы на капи-
тальный ремонт в каждом из регионов. После чего анали-
тики определили отношение взноса на капремонт к тари-
фу на содержание и текущий ремонт.

Лидером в этом плане стал город Магас (Республика 
Ингушетия) с долей 164 процента. Высокая доля также 
была зафиксирована в Орле (Орловская область) — 40 
процентов. Самым низким показатель получился в Хаба-
ровске (Хабаровский край) — 9 процентов, в Якутске (Ре-
спублика Саха (Якутия) — 10 процентов и в Санкт-Петер-
бурге — 11 процентов.

Размер взносов на капремонт рассчитывается с уче-
том стоимости восстановительных работ для конкретно-
го объекта недвижимости определенной конструкции. 
Дом может быть панельный, кирпичный, деревянный. 
Однако конечная величина взноса сильно зависит еще и 
от региональной специфики. «Результаты по регионам 
получились действительно очень разными. Учитывая 
это, мы обратились к председателю правительства Дмит-
рию Медведеву с предложением определять размер 
взноса на капитальный ремонт как процент от действую-
щей платы за содержание и текущий ремонт жилья, с оп-
тимальной долей в 25 процентов», — отметил глава попе-
чительского совета АКОН Сергей Креков.

ЦИФРА

19
ПРОЦЕНТОВ
кредитов были выданы в России 
заемщикам без кредитной исто-
рии по итогам 2016 года
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ВЫПУСКНОЙ Школьники
думают, что Елена
Глинская — участница
Бородинской битвы

ЕГЭ без ошибки

Ирина Борисова

ДО ОСНОВНОЙ волны ЕГЭ осталось всего три недели. 
Самое время повторить пройденное и обратить внима-
ние на типичные ошибки, которые делают выпускники.

Самый популярный предмет на ЕГЭ по выбору, как 
обычно, обществознание. По мнению экспертов 
ФИПИ, его часто выбирают и очень сильные ученики, 
которые собираются идти в гуманитарные вузы, и сла-
бые, кому не под силу сдать другие предметы. Общест-
вознание они рассматривают в качестве запасного ва-
рианта.

Будущим социологам, экономистам, государствен-
ным и муниципальным чиновникам надо назубок 
знать не только особенности рынка труда, признаки 
безработицы и источники наполнения госбюджета 
(эти вопросы считаются на ЕГЭ базовым уровнем и с 
ними большинство справляется хорошо), но разби-
раться в государственном устройстве. Увы, только 50 
процентов выпуск-
ников знают, что ис-
полнительная 
власть в России при-
надлежит прави-
тельству. Не всем 
ясно, какую роль иг-
рает Госдума. 30 
процентов школь-
ников уверены, что 
ее главная задача — 
распоряжаться го-
сударственной соб-
ственностью, а не 
разрабатывать и 
принимать законы. 
С задачами мини-
стерств и ведомств наши школьники тоже знакомы 
плохо. Многие не знают, что Роспотребнадзор — ведом-
ство, которое защищает права потребителей. Будущие 
управленцы и экономисты часто путают его с прокура-
турой. Мало кто имеет понятие о том, что такое альтер-
нативная гражданская служба и кто может ее прохо-
дить. При этом есть и хорошая новость: с каждым го-
дом все успешнее выпускники отвечают на вопросы о 
Конституции и правах. Тем, кто хочет получить 100 
баллов на ЕГЭ по обществознанию, надо хорошо разби-
раться в том, какие полномочия отданы регионам, а ка-
кие — федеральному центру.

На каких вопросах ЕГЭ по истории плавают школь-
ники? 15 процентов выпускников полагают, что раз-
гром войск Врангеля в Крыму был в 1770 году, а не в 
1920-м.

Вообще историю русско-турецких войн ученики 
знают из рук вон плохо. По мнению некоторых учени-
ков, в Чесменской битве в 1770 году участвовали мар-
шал Василевский и революционер Михаил Фрунзе. 
Имя маршала Василевского действительно связано с 
большими сражениями. Только не в Чесменской бухте, 
а на Белорусском фронте и Дальнем Востоке. И было 
это время через два столетия. А Фрунзе был одним из 
военачальников Красной Армии, участвовавшим в раз-
громе войск Врангеля.

Одни из самых трудных — задания на проверку фак-
тов Великой Отечественной войны. Около 20 процен-
тов выпускников считают, что Герой Советского Сою-
за, боец-диверсант, казненная фашистами в 1941 году, 
— Лидия Русланова, а не Зоя Космодемьянская. При-
мерно столько же полагают, что Минск был освобо-
жден в 1945 году, между тем это случилось годом рань-
ше. Даже самые подготовленные ученики не всегда по-
нимают различие между Великой Отечественной вой-
ной и Второй мировой.

Есть школьники, которые уверены, что Коминтерн в 
России действовал с 1964 по 1995 год, хотя Коминтерн 
закончил свое существование на десятки лет раньше. И 
уж совсем конфуз — будущие экономисты не понимают 
суть либеральных реформ 1990-х годов. Для многих 
главное — не приватизация предприятий, а введение  
госприемки.

Важную тему истории России — распад Древнерус-
ского государства выпускники соотносят не с Любеч-
ским съездом князей, а с принятием Правды Ярослава. 
Были те, кто «отправил» Елену Глинскую в ХIХ век и 
«записал» ее в участники Бородинской битвы. Тому, 
кто хочет получить 100 баллов, надо знать, что Глин-
ская была второй женой московского великого князя 
Василия Ивановича, матерью Ивана Грозного. Впро-
чем, этот материал школьники проходят в шестом 
классе и, видимо, к 11-му успевают благополучно за-
быть.

ВУЗЫ К 2018 году будет создано не менее 55 университетских центров

Центробежная сила
Наталья Лихачева

В 
минобрнауки сообщили, 
что большая часть опор-
ных вузов, которые были 

созданы в этом году, получат по 
10 млн рублей (таких универси-
тетов 14). При этом еще 8 вузов 
получат по 100 млн рублей. Про-
должится поддержка опорных 
вузов, выбранных в первую вол-
ну, их 11. В итоге сейчас в Рос-
сии есть 33 опорных вуза, кото-
рым в целом на этот учебный 
год выделено 3 млрд рублей.

Все вузы получат еще и фи-
нансирование из регионов. По 
словам заместителя министра 
образования и науки Людмилы 
Огородовой, некоторые про-
граммы софинансирования со 
стороны территорий превыша-
ют бюджетную поддержку в 
8—10 раз. 

Напомним, конкурс на созда-
ние опорных вузов проводился 
министерством во второй раз. 
Будет ли третий конкурс? На это 

замминистра ответила так: 
«Это будет зависеть от бюдже-
та, от успешности тех программ 
развития, которые сейчас суще-
ствуют». 

Предполагается, что опор-
ные вузы будут сильными реги-
ональными университетами, ко-
торые объединят научные и 
производственные лаборато-
рии, центры и будут нацелены 
на подготовку кадров для эконо-
мики региона. В этих вузах вы-
растет доля аспирантов и маги-
странтов, появятся новые кафе-
дры. 

К примеру, в Тульском госу-
ниверситете, который получит 
100 млн рублей, доля маги-
странтов и аспирантов выра-
стет на 40 процентов. Будет со-
здано 12 межкафедральных на-
учно-лабораторных и учебно-
производственных центров, 3 
базовые кафедры на предприя-
тиях, 2 интегрированных с про-
мышленными предприятиями 
центра компетенций, площадка 

для проведения демонстрацион-
ного экзамена по компетенциям 
WorldSkills Russia, Медицин-
ский клинический центр.

Вполне возможно, что опор-
ные вузы и вузы из проекта 
5:100, которые нацелены на по-
лучение высоких мест в пре-
стижных мировых рейтингах, 
войдут в приоритетный нацпро-
ект «Вузы как центры простран-
ства инноваций». 

По паспорту проекта в этом 
году может появиться 40 таких 
центров, в 2018 году предпола-
гается создание 55, в 2019 - 70, а 
в 2025 году — 100 университет-
ских центров, где будут техно-
парки, инжиниринговые цен-
тры, бизнес-инкуботоры. Не ме-
нее 20 процентов мест на очных 
отделениях  там отдадут маги-
страм и аспирантам. 

РАКУРС

Работодатели
поддерживают
студентов
рублем

СТИПЕНДИЯ 
С ИМЕНЕМ

Светлана Сибина, Омск

ОМСКИЕ студенты стали обла-
дателями именных стипендий, 
названных в честь первых выда-
ющихся директоров одного из 
крупных нефтехимических 
предприятий региона. Чтобы по-
лучить сертификат, каждый вы-
держал конкурс. 

Теперь самые успешные в 
учебе и научной работе студен-
ты вузов будут каждый месяц по-
лучать прибавку к обычной сти-
пендии пять тысяч рублей, а сту-
денты колледжей — три. 

— Мы заинтересованы в том, 
чтобы к нам приходили толко-
вые выпускники, — комментиру-
ет руководитель завода Олег Бе-
лявский. — А именные стипендии 
— это их первое профессиональ-
ное признание, стимул, чтобы 
совершенствоваться в выбран-
ной профессии. Первые 60 
участников программы уже при-
няты в штат нашего предприя-
тия. Надеюсь, что их примеру по-
следуют и нынешние 33 облада-
теля сертификатов.

 Если всего несколько лет на-
зад руководство заводов занима-
ло по отношению к вузам отстра-
ненную позицию: «вы там учите 
как-нибудь, а мы потом, надо бу-
дет, переучим», то сегодня ситу-
ация меняется кардинально. 
Производственники начинают 
понимать, что переобучение — 
это время и деньги. Хочешь 
иметь квалифицированного спе-
циалиста — вырасти его сам. 

Самое главное, что и сама мо-
лодежь — не против такой кадро-
вой политики. 

— На одну именную стипен-
дию претендуют три-четыре че-
ловека. Так что выбираем самых 
толковых, — поясняет главный 
специалист отдела привлечения 
и развития персонала омской 
ТГК Юлия Котова. 

Как правило, участие в кон-
курсах принимают студенты 
младших курсов, которые затем 
свои курсовые и дипломные про-
екты посвящают темам, интере-
сным предприятию. К выпуску 
они уже четко понимают специ-
фику будущей работы.

— В списке предприятий ОПК, 
оказывающих социальную под-
держку нашим студентам, 12 
крупных заводов, — поясняет 
проректор по учебной работе 
Омского технического универ-
ситета Александр Мышлявцев. — 
Плюс полтора десятка произ-
водств, выпускающих граждан-
скую продукцию. В общей слож-
ности прибавку к стипендии от 
потенциальных работодателей 
сегодня получают более 2000 
студентов. 

Эксперты уверены, что вме-
сте с развитием экономики их 
число будет только расти. И вузы 
такую тенденцию не могут не 
учитывать. Уже сейчас с крупны-
ми работодателями они согласу-
ют программы обучения, деталь-
но прописывая содержание дис-
циплин. А чтобы ребята были 
ближе к практике, прямо на за-
водах открывают кафедры. Толь-
ко ОмГТУ их уже открыло почти 
три десятка. 

О чем говорят Когда в школах появятся курсы кибербезопасности

Вырваться из Cети
Ирина Ивойлова

П
о данным экспертов, 
80 процентов школь-
н и к о в  в ы хо д я т  в 
Cеть без контроля 
родителей — со своих 

личных телефонов и компьюте-
ров. Но интернет-пространство — 
опасная среда. Там не только 
«Википедия», лайки и смайлики, 
но еще и группы смерти, призы-
вы к экстремизму. Как бороться с 
теми, кто заманивает детей в ло-
вушки? Можно ли сделать Интер-
нет безопасным? Зачем вожатым 
и учителям курсы кибербезопа-
сности? Об этом «РГ» рассказы-
вает председатель Всероссийско-
го педагогического собрания, 
ректор Московского государст-
венного университета техноло-
гий и управления им. Разумов-
ского (Первого казачьего уни-
верситета) Валентина Иванова.

Валентина Николаевна, у вас в 
университете созданы кибер-
дружины. Чем они занимаются? 
ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА: Мы построили 
эту работу, опираясь на казачест-
во. Идея простая: казаки всегда 
охраняли границы России, а сей-
час необходимо защищать еще и 
информационные рубежи. В ки-
бердружины входят волонтеры, 
которые после занятий, в свое 
свободное время ищут в Интер-
нете сайты, распространяющие 
противоправную информа-
цию — о торговле наркотика-
ми, педофилии, с призыва-
ми вступить в «группы 
смерти», с призывами к 
экстремизму, и сообщают 
об этом в Лигу безопасного 
Интернета или напрямую в Ро-
скомнадзор. За последние меся-
цы наши волонтеры отправили 
более 200 ссылок на адреса, с ко-
торых распространялась опасная 
информация. Самых активных 
волонтеров мы поощряем. 

Вуз разработал методику об-
учения участников кибердру-
жин. Обычно используется та-
кой алгоритм поиска противо-
правной информации. Первый 
шаг — сбор «словаря». Студен-
там дают список ключевых и 
сленговых слов, которые помо-
гают выйти на нужную страни-
цу. Затем волонтеры анализиру-
ют сайт, вызывающий у них по-
дозрение (все необходимые 
подсказки и ссылки на законо-
дательство мы подготовили), 
обрабатывают информацию и 
посылают на специальную по-
чту kiberkazak@mgutm.ru. Ин-
формация проходит через раз-
личные фильтры. Ее проверяют 
эксперты Лиги безопасного Ин-
тернета, это, естественно, юри-

сты. После этого данные уходят 
в Роскомнадзор. На основе най-
денной информации кибердру-
жинники расширяют словарь 
поисковых слов.  

После такого обращения кибер-
дружинников сайт сразу блоки-
руют? 
ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА: Сначала выно-
сится предупреждение владельцу 
сайта о том, что с его адреса рас-
пространяется информация о на-
ркотиках, педофилии или призы-

вы к самоубийству. В течение 
трех дней информация должна 
быть удалена. Если этого не сде-
лано, сайт блокируется. У нас был 
случай в Омске, когда студентка-
волонтер нашего филиала сумела 
по IP-адресу компьютера выйти 
на администратора группы смер-
ти «Синий кит», действовавшую 
под псевдонимом Ева Рейх. Адми-
нистратор группы смерти под-
талкивала школьников к суициду. 
Информацию о ней передали в 
правоохранительные органы. 
Сейчас идет следствие. 

Наверное, киберотряды могут 
быть в школах, техникумах, дру-
гих вузах?
ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА: Конечно! Наши 
преподаватели и студенты про-
водят в  школах, входящих в кла-
стер непрерывного казачьего об-
разования, уроки безопасного 
интернета. Рассказывают, поче-
му опасно выкладывать в геоло-
кации домашний адрес, как избе-
жать появления троянов и других 
вирусов на компьютерах, теле-
фонах и планшетах, почему вооб-
ще в сеть опасно выкладывать 
личные данные.  

 Мы готовы поделиться своей 
методикой создания волонтер-
ских отрядов со всеми, кто в них 
заинтересован. Но этого мало. В 
России 26 педагогических уни-
верситетов, и мы считаем, что 
надо обучать основам компью-

терной безопасности всех студен-
тов педвузов. Причем начинать 
прямо сейчас. Даже если человек 
заканчивает вуз в этом году, надо 
найти возможность дать ему та-
кие знания. Все вожатые тоже 
должны пройти курсы кибербез-
опасности, чтобы проводить за-
нятия летом в лагерях и организо-
вывать работу волонтеров. У нас 
разработан обучающий курс на 
72 часа, и МГУТУ готов предоста-
вить свои площадки для учебы. 

В лагерях будут работать более 
10 тысяч вожатых. Кто и как смо-
жет их обучить основам безопа-
сного Интернета? 
ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА: К этому надо 
подключать вузы, например, два 
московских педагогических уни-
верситета, МГУ, РУДН, федераль-
ные университеты, опорные 
вузы. Летом аудитории вузов ча-
сто пустуют. Почему бы не отдать 
их для занятий по безопасному 
Интернету? На базе вузов надо 
открывать Родительские универ-
ситеты и обучать всех мам и пап 
основам родительского контр-
оля, давать нужные знания по 

психологии, компьютерной без-
опасности. 

Кибердружины нужны во всех 
кадетских и казачьих корпусах, в 
военных училищах и университе-
тах. Программы, которые связа-
ны так или иначе с военно-патри-
отическим воспитанием, можно 
включать модули по безопасному 
Интернету. Это же защита инфор-
мационных рубежей страны! И 
тут каждому найдется дело. 

Мы сегодня много говорим о 
новых воспитательных техноло-
гиях, кластерах. Идея «чистого 
интернет-пространства» может 
объединить учеников, студен-
тов, родителей, учителей и на-
полнит воспитание новым содер-
жанием.  

В опорных вузах появятся новые библиотеки, лаборатории и кафедры.

Валентина Иванова: Готовы поделиться со всеми методикой создания 
кибердружин.

Акцент

 В России 26 педвузов. Надо 
обучать компьютерной без-
опасности всех студентов. 
И начинать прямо сейчас

Публикацию комментирует 
Валдис Пельш
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На одну именную 
стипендию претен-
дуют 2—3 человека. 
Так что выбираем 
самых толковых

20 процентов 
считают, что Герой 
Советского Союза, 
боец-диверсант, 
казненная фашиста-
ми в 1941 году, — 
Лидия Русланова

Учителя считают ЕГЭ по истории — сложным экзаменом. Чтобы 
сдать его на 100 баллов, надо не меньше трех уроков в неделю.

КСТАТИ
Более четверти детей проводят в сети от 7 до 14 часов в неделю, или 
около 1—2 часов в день. Каждый пятый ребенок находится в Интернете 
более 21 часа в неделю.
Большинство российских детей выходят в Сеть бесконтрольно. Около 
80% детей в России выходят в Интернет через отдельные компьютеры 
в своих комнатах или через мобильные телефоны.
Более 80% российских подростков имеют профиль в социальных сетях, 
и у каждого шестого более 100 друзей. Около 40% детей начинают 
встречаться с сетевыми знакомыми в офлайне. В Европе только 8% де-
тей встречаются с новыми онлайн-знакомыми в реальности.
Больше половины пользователей в возрасте до 14 лет просматривают 
сайты с нежелательным содержанием: 39% детей посещают сайты 
для взрослых, 19% наблюдают сцены насилия, 16% увлекаются азар-
тными играми. 

По данным сайта ligainternet.ru

Полный список опорных 
вузов, которые выбраны 
во вторую волну 
rg.ru/art/1392756

КСТАТИ
Сегодня минимальная стипендия 
в вузах составляет 1484 рубля. Но 
может быть и гораздо больше — 
все решает вуз. Чаще всего вузы 
обеспечивали минимальной сти-
пендией почти всех студентов. 
Но по новому приказу минобрнау-
ки троечникам больше не стоит 
рассчитывать на финансовую 
поддержку из бюджета. 
Если в сессии есть оценка «три», 
стипендию не дадут. Не получит 
стипендию и тот, кого отправи-
ли на пересдачу. При этом абсо-
лютно всем первокурсникам сти-
пендия гарантирована до оконча-
ния первой сессии независимо от 
баллов, с которыми они поступи-
ли в вуз.
 Основанием для повышенной 
стипендии может быть золотой 
значок ГТО, создание хореографи-
ческого произведения, живописи, 
скульптуры, графики, комикса, 
пантомимы, эскиза, литератур-
ного произведения...

Подготовила Наталья Лихачева
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Интернет — не только лайки и смай-
лики. Иногда он может быть опа-
сным для жизни.

МЕЖДУ ТЕМ
Темы, которые надо обязательно повторить 
перед экзаменом по истории и обществознанию:
— Появление государственности на Руси.
— Россия при Иване IV. Реформы середины XVI в.
— Великая Отечественная война ( основные этапы: на-
чальный период (22 июня 1941 – ноябрь 1942 г.) –отступле-
ние Красной Армии, Московская битва. Коренной перелом 
(ноябрь 1942— конец 1943 г.) — Сталинградская битва, Кур-
ская битва, подъем партизанского движения. Заключи-
тельный период (начало 1944 – май 1945 г.) — освобождение 
СССР, освобождение стран Европы, Берлинская операция,  
безоговорочная капитуляция фашистской Германии.
— Государственное устройство России
— Полномочия регионов и федерального центра.

Как установить 
на компьютер программу 
родительского контроля 
rg.ru/art/1397164 
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Ирина Муравьева

П
о установившемуся 
регламенту Москов-
ского Пасхального 
фестиваля его основ-
ная симфоническая 

программа разворачивается те-
перь не в Москве, а в российских 
регионах, куда Мариинский ор-
кестр во главе с Валерием Гергие-
вым отправляются на специаль-
ном «Пасхальном» поезде сразу 
после московского открытия фе-
стиваля. 

Пасхальные железные 
дороги 

По масштабу этот региональ-
ный тур трудно с чем-либо срав-
нить, поскольку афиша Симфо-
нической программы Москов-
ского Пасхального фестиваля за 
шестнадцать лет охватила уже 
более 60 российских регионов и 
включает в себя сотни концер-
тов, сыгранных в филармониче-
ских и оперных залах, в Домах 
культуры и армейских гарнизо-
нах — от Калининграда до Хаба-
ровска, Мурманска, Ростова-на-
Дону, Краснодара. Пасхальный 
тур беспрецедентен и по своему 
алгоритму: музыканты выступа-
ют в конвейерном режиме, играя 
по два, а то и по три концерта в 
день, покидают поезд на несколь-
ко часов и ночью продолжают 
свой путь по железной дороге, 
проходя иногда маршрут в 30 000 
километров. Афиша фестиваля 
почти всегда имеет посвящение, 
как, например, нынешняя — Иго-
рю Стравинскому, к 135-летию 
которого во всех городах, где вы-
ступает Валерий Гергиев с Сим-
фоническим оркестром Мариин-
ского театра, звучат в концертах 
сочинения композитора — музы-
ка к балетам «Жар-птица», «Пе-
трушка», Симфония in C и дру-
гие. Специальные программы го-
товят и оркестровые коллективы 
— Брасс-ансамбль и Страдивари-
ансамбль Мариинского театра, 
музыканты проводят мастер-
классы в городах для местных 
студентов и учеников музыкаль-
ных школ. Такая плотность гра-
фика подразумевает сложней-
шую логистику и участие партне-
ров — РЖД, авиакомпаний, бан-
ков, благотворительных фондов, 
руководящих структур регионов. 
В этом году Московский Пас-
хальный фестиваль разработал 
две маршрутные карты для Ма-
риинского оркестра — на восток и 
на юг страны. Первый региональ-
ный тур длился 18 дней и протя-
нулся через Казань, Альметь-
евск, Набережные Челны, Орен-
бург, Магнитогорск, Екатерин-
бург в Сибирь, где концерты 
прошли в Тюмени, Сургуте, Но-
восибирске, Кемерово, Томске, 
Стрежевом, Омске, а затем через 
Пермь, Ульяновск, Саранск, Ни-
жний Новгород и Владимир пас-
хальный поезд вернулся в Мо-
скву. 

Все эти дни в каждом городе 
звучала новая программа, основу 
которой составляли не только со-
чинения Игоря Стравинского, но 
и симфонические сочинения Ри-
харда Штрауса (поэмы «Дон 
Жуан» и «Жизнь героя»), Четвер-
тая симфония Густава Малера с 
участием сопрано Анастасии Ка-
лагиной, Первая («Классиче-
ская») симфония и Концерт для 
фортепиано с оркестром № 2 Сер-
гея Прокофьева, Прелюдия «По-
слеполуденный отдых фавна» 
Клода Дебюсси, «Вальс» Мориса 
Равеля, фрагменты из балетов 
Петра Чайковского «Щелкунчик» 
и «Спящая красавица». В Казани к 
программе Пасхального фестива-
ля присоединился Ильдар Абдра-
заков (бас), исполнивший вместе 
с Владиславом Сулимским (бари-
тон) арии из опер Верди «Аттила», 
«Макбет», «Дон Карлос». 

Нефтяные театры и залы
В Сургуте труппа Мариинско-

го театра показала спектакль 
«Симон Бокканегра» Джузеппе 
Верди в полной сценической вер-
сии с участием Владислава Су-
лимского, Татьяны Павловской 
(сопрано), Александра Михайло-
ва (тенор) и других. Как заметил 
Валерий Гергиев: 

«Мы смогли здесь показать 
свой спектакль «Симон Бокка-
негра» потому, что крупнейшая 
российская нефтегазовая компа-
ния «Сургутнефтегаз» построи-
ла в городе великолепный теа-
тральный комплекс — Дворец 
искусств «Нефтяник». На самом 
деле это одно из лучших зданий 
музыкальных театров в России. 
Здесь великолепная сцена, аку-
стика, инженерия. Пусть многим 
покажется, что пошутил, но я 
действительно думаю, что этот 
новый театр в Сургуте сегодня 
вошел в тройку самых совершен-
ных театров России». 

Тема реконструкции и строи-
тельства театральных и концер-
тных залов в стране — в профиле 

Пасхального фестиваля, регио-
нальный маршрут которого и вы-
вел на поверхность эту проблему, 
актуальную для большинства го-
родов России. Так, в Томске в бли-
жайшем будущем предстоит ре-
конструкция Большого концер-
тного зала филармонии на 1200 
мест, построенного в 1986 году. 
Этот вопрос Валерий Гергиев об-
суждал с главой региона Сергеем 
Жвачкиным. По словам же дирек-
тора филармонии Наталии Ча-
бовской: 

«Томск — музыкальный город, в 
котором родился Эдисон Денисов, 
здесь работает старейшее за Ура-
лом музыкальное училище — кол-
ледж, названный его именем, ко-
торому в следующем году испол-
нится 125 лет, здесь уникальная 
студенческая среда, на которую 
рассчитан лекторий филармонии. 
Акцент делается и на детскую ау-
диторию, и, к слову, именно Том-
ская филармония стала создате-
лем популярного в стране филар-
монического жанра «Сказки для 
детей с оркестром» с участием из-
вестных артистов в роли чтецов». 

В программе Пасхального фе-
стиваля в Томске в исполнении 
Мариинского оркестра прозву-
чал «Послеполуденный отдых 
фавна» Дебюсси: в завораживаю-
щей палитре пасторальной экло-
ги, с ее остановившимся време-
нем, зноем полуденного солнца — 
тягучими воздушными струнны-
ми, вздрагивающими пиццикато, 
тихими всплесками глиссандо 
арфы, свирельными соло флейты. 
В другой ипостаси оркестр пред-
стал в кипучей, взмывающей 
торжествующими фанфарами и 
быстрыми соло скрипки симфо-
нической ткани «Дон Жуана» Ри-

харда Штрауса, где Гергиев на-
гнетал ликующий тон, развора-
чивал огромный объем оркестра, 
внезапно замиравший тихим 
тремоло, снова накатывал ги-
гантской волной звук, пока не 
выстроил финальный строгий 
контур хорала. 

После концерта в Томске Ма-
риинский оркестр разделился — 
часть его поехала на поезде в 
Омск, а Брасс-ансамбль с Гергие-
вым и главой региона полетели 
на стареньком, шумящем про-
пеллерами АН-24 в Стрежевой — 
городок нефтяников, располо-
женный среди тайги и болот в 
670 километрах к северу от Томс-
ка. В эти дни здесь открылся но-
вый концертный зал, построен-
н ы й  д л я  м е с т н о й  ш к о л ы 
искусств. Гергиев посетил новый 
зал, а потом выступил с Брасс-ан-
с а м б л е м  н а  с ц е н е  Д в о р ц а 
искусств «Современник». Про-
грамма брасса состояла из обра-
боток сочинений Вивальди, Баха, 
Генделя, Гершвина, Пьяццоллы, 
Шостаковича, большинство из 
которых сделал тромбонист ор-
кестра Александр Пономарев. И 
надо сказать, что музыканты 
брасса буквально обворожили 
зал своей виртуозностью на гра-
ни возможного, владением раз-
ными стилями и направлениями, 
включая джаз, чистейшим звуча-
нием инструментов и драйвом, 
заставившим вспомнить знаме-
нитый австрийский Mnozil Brass. 

Жизнь героя
В тот же день тарахтящий Ан-

24 доставил музыкантов в Омск, 
где в зале Омской филармонии 
прошли два концерта — дневная 
программа Страдивари-ансам-

бля Мариинского оркестра под 
руководством Лоренца Настури-
ка-Гершовичи, возглавляющего 
Камерный оркестр Мюнхенской 
филармонии и приглашенного 
Гергиевым в региональный пас-
хальный тур в качестве первого 
концертмейстера. А вечером Ма-
риинский оркестр исполнил 
сложнейшую симфоническую 
программу: Четвертую симфо-
нию Малера и «Жизнь героя» Ри-
харда Штрауса — к слову, титуль-
ный репертуар Мюнхенского ор-
кестра, которым руководит се-
годня Гергиев и которым когда-то 
руководил Малер, впервые, кста-
ти, и исполнивший в Мюнхене — 
городе, где родился Рихард Штра-
ус, свою Четвертую симфонию. 
Теперь эта светлая, проникаю-
щая своей музыкой в «ангель-
ские» миры партитура исполня-
лась Мариинским оркестром в 
городах Пасхального маршрута. 
Загадочный музыкальный текст 
симфонии, отсылающий и к ав-
стрийской музыке «золотого» 
классического века, и к фолькло-
ру «Волшебного рога», и к каким-
то мистическим миражам в духе 
Сведенборга, с их сумраком ада и 
светом рая с ангелами, в интер-
претации Гергиева звучал ясно, 
внятно разделяя язык «гармо-
нии» — гибкие струнные и валь-
совые интонации первой части, с 
п р от и в о б о р ст ву ю щ и м  е м у 
«злом», «дисгармонией» — арти-
кулированное, жесткое скерцо и 
жуткие тутти с кличами меди, 
пробивавшие ткань просветлен-
ного малеровского адажио 3-й 
части. В финале симфонии зву-
чал голос рая — кристальное со-
прано Анастасии Калагиной, без-
ыскусный, первозданный мир 
Эдема, с трелями и птичьими 
форшлагами, переливами арф — 
ирреальный, утраченный. 

В штраусовской полотне 
«Жизнь героя» оркестр проде-
монстрировал какой-то гипер-
трофированный звуковой мас-
штаб — со взвивающимися импе-
ративами медных, стремитель-
ным движением инструменталь-
ных групп внутри гигантского 
оркестрового массива, с едкими 
«мелкими» деревянными, вреза-
ющимися образами «врагов» ге-
роя, и виртуозными соло-каден-
циями скрипки (Лоренц Насту-
рика-Гершовичи).  В финале 
«Жизни героя» звучало оглуши-
тельное тутти оркестра с сияю-
щей медью победившего всех 
врагов «героя».

Таким же победительным 
стал и «бис», сыгранный Мари-
инским оркестром после основ-
ной программы уже в Перми в 
Большом зале филармонии — 
«Озорные частушки» Родиона 
Щедрина, исполненные в запре-
дельном скоростном режиме, в 
джазовом формате, сквозь кото-
рый кратко прорывались об-
рывки частушек, быстрые «гар-
мошечные» наигрыши, пересту-
ки ложек: жесткий пульс урба-
низированной эпохи.  

Свой фестивальный мар-
шрут в Сибирь Гергиев завер-
шил в Москве, отмечая уже в 
шестнадцатый раз свой день ро-
ждения «пасхальными» концер-
тами в Большом зале консерва-
тории. 2 мая знаменитому рос-
сийскому дирижеру исполняет-
ся 64 года. «Я хочу себе сделать 
подарок сам, — сказал Гергиев. — 
Скорее всего, это будет испол-
нение произведения, которым я 
никогда в жизни не дирижиро-
вал». 

МУЗЫКА

«Сурганова 
и Оркестр»
представили
две премьеры

ЗНАЙ, ПАРИЖ, 
НАШИХ

Александр Алексеев

СВЕТЛАНА Сурганова и рань-
ше пела песни Великой Отечест-
венной войны так, что цепляла 
за душу и заставляла сопережи-
вать, задумываться о нашей 
истории тех, кто прежде слушал 
совсем иную музыку. Теперь пи-
терская певица, скрипачка и ги-
таристка собрала все свои самые 
любимые произведения и выпу-
стила альбом «Песни военных 
лет». Со «Смуглянкой», «Катю-
шей», «Темной ночью»…

«Мне, как человеку, который 
вырос на песнях военных лет, 
дочке и внучке блокадников, 
важно было бережно отнестись 
к этому драгоценному музы-
кальному наследию, и по воз-
можности вдохнуть в него но-
вую жизнь. Этим альбомом мы 
хотим также не допустить ухо-
да этих песен в прошлое, обра-
тить внимание нынешнего и 
следующего поколений на 
столь значимый для нашей 
истории пласт музыки», — рас-
сказала об этой премьере Свет-
лана Сурганова… 

Певица не поскупилась — со-
брала для записи самый боль-
шой состав своего «Оркестра». 
С гостевыми музыкантами их 
теперь оказалось 19. И даже ин-
женер записи вызвался подпе-
вать! Только скрипачей оказа-
лось трое, еще по два — альтиста 
и виолончелиста. Были извеч-
ные гитары, барабаны, но и тру-
ба, гобой, кларнет, баян, домра, 
клавишные… Звучание диска в 
итоге оказалось одновременно 
и аутентичным для 1940-х го-
дов, и актуальным, современ-
ным — благодаря точно выве-
ренным аранжировкам, где, как 
и в оркестровых песнях воен-
ных лет, ни один инструмент не 
оказывался главным. А искрен-
ность и пронзительная душев-
ность этих вечных хитов были 
дополнены эмоциональностью 
и прочувствованным сопережи-
ванием артистки… Зато на бла-
готворительном фестивале 
«Разные люди - #рок-музыкан-

ты помогают детям» 26 апреля 
в Санкт-Петербурге Светлана 
Сурганова уже была иной: иг-
рала свой рок-репертуар, много 
общалась с залом, эксперимен-
тировала, была экспрессивна и 
драйвова. 

Мало кто позволяет себе быть 
таким разным, ведь и третья, ны-
нешняя, премьера — двойной 
концертный альбом «Парижская 
акустика» — уже совсем иная. 25 
песен, аранжированных на две 
гитары с Валерием Тхаем, — слу-
шание уже больше для самой 
преданной аудитории фанатов. 
Лишенные сочного инструмен-
тального обрамления, они зву-
чат уже по-бардовски, камерно. 
Голос Сургановой — нервный, 
взволнованный, порой отчаян-
ный — в итоге становится основ-
ным инструментом… «Париж-
ская акустика» не содержит осо-
бых музыкальных находок, в от-
личие, например, от акустиче-
ских программ «ЧайФа» или 
«Би-2», но у Сургановой, очевид-
но, и задача была иная: вспом-
нить рок-бардовское начало сво-
ей славной карьеры. Ведь и в дуэ-
те «Ночные снайперы» они с Ди-
аной Арбениной выступали так 
же — дуэтом и в акустике… В ито-
ге у альбома довольно аскетич-
ное звучание, а каких-то свежих 
музыкальных эмоций и откры-
тий ему, пожалуй, не хватает. 
Зато новые версии помогают 
вслушиваться в стихи известных 
или редко исполняемых в «элек-
тричестве» песен (среди них 
есть и авторства Иосифа Брод-
ского, и Беранже). 

А в паузах Сурганова расска-
зывает о том, что поет, причем 
(уникальный случай) для пере-
вода на французский для зрите-
лей была приглашена синхрон-
ная переводчица… И правильно. 
Знай, Париж, наших!

Фестиваль Валерий Гергиев с оркестром Мариинского театра 
проехал по Сибири

Поезд с симфониями

Валерий Гергиев отмечает свой 
день рождения «пасхальными» 
концертами в Большом зале кон-
серватории.

Акцент

 Афиша Симфонической про-
граммы Московского 
Пасхального фестиваля 
за 16 лет охватила более 
60 российских регионов

СПРАВКА «РГ»
2 мая Валерий Гергиев дважды выступит на сцене Большого зала кон-
серватории с Симфоническим оркестром Мариинского театра.
В 15.00 прозвучит Концерт для скрипки с оркестром Иоганнеса Брамса. 
Солист — Кристоф Барати (Венгрия).
В 19.00 прозвучит Концерт № 4 для фортепиано с оркестром Людвига 
ван Бетховена. Солист — Нельсон Фрейре (Бразилия) и Симфония № 8 
Антона Брукнера (впервые в исполнении Валерия Гергиева). 

Мало кто позволяет себе быть 
настолько разным в своих проек-
тах, как Светлана Сурганова.

ПЕРСОНА Поэту 
Юрию Кублановскому
исполнилось 70 лет

Память — река 
с ледяными 
заторами

Елена Новоселова

САМОЙ чистой нотой, «когда бы то ни было взятой в 
русской поэзии», назвал его стихи Иосиф Бродский. 

Редко кому в жизни так повезло: дружить сразу с дву-
мя литературными гениями и Нобелевскими лауреата-
ми: Александром Солженицыным и Иосифом Бродским. 
Первый — предрек его возвращение из эмиграции, вто-
рой — редактировал первую книгу стихов и считал поэти-
ческий словарь Кублановского самым богатым среди пи-
шущих стихи по-русски.

Родился в Рыбинске. Недавно с гордостью и любовью 
к малой родине сообщил, что стал его почетным гражда-
нином. Бывает там постоянно. Я выучила наизусть код 
этого старинного городка на Волге: не один раз приходи-
лось брать интервью по телефону. Поэт считает, что мы-
слящему человеку уютней жить в провинции. Обожает 
тамошних врачей, учителей, прихожан маленьких хра-
мов — «островки традиционной нашей интеллигенции, 
которая занимается изысканиями о родном крае, соби-
рается, например, вокруг маленького киноклуба и смо-
трит некоммерческое кино». К слову, всегда подчеркива-
ет, что сам — из среды провинциальной интеллигенции. 
Отец был актером («говорят, блестящим, в Рыбинске его 
до сих пор помнят»). Мама — преданная русской литера-
туре учительница.

Даже по студен-
ческим фото Кубла-
новского, где он по-
хож на одного из 
«битлов», видно — 
его поэзия вряд ли 
понравится офици-
альной советской 
критике. Он посту-
пил на искусство-
ведческое отделение 
истфака МГУ, когда 
сняли Хрущева. На-
ступало новое вре-
мя, казалось, что и цензура канет в Лету. Знакомится с 
Леонидом Губановым и Владимиром Алейниковым, вме-
сте создают литературное объединение «Смелость, 
Мысль, Образ, Глубина» — СМОГ, который, несмотря на 
«оттепель», быстро прикрывают власти.

Кублановский писал глубокие и бесконечно талан-
тливые в поэтическом смысле стихи, переполненные лю-
бовью к страдающей родине. Их не печатали. Он уехал, 
вернее, его вынудили это сделать. В 1990-м вернулся. 
Когда спрашиваешь: «Вы были диссидентом?» — страшно 
сердится и подробно объясняет: «Это получилось не по-
тому, что был активно действующим инакомыслящим, 
просто меня в России не публиковали и в какой-то мо-
мент я, воспользовавшись оказией, все написанное по-
слал на Запад Иосифу Бродскому. И он выпустил мою 
книжку. Сам составил, включив в нее некоторые очень 
резкие стихи. После этого передо мной поставили дилем-
му: отъезд или лагерь. Я уехал и прожил за границей де-
вять лет. Ровно столько, сколько мне предсказал Алек-
сандр Исаевич в своем письме в Вену. Все произошло как 
по писаному. Даже в мелочах он был пророком».

Живя уединенно в Переделкино, он вовсе не поэт-от-
шельник, не равнодушный наблюдатель. По его мнению, 
отечественный писатель — это еще и значительное явле-
ние, формующее общественную атмосферу.

Юрий Кублановский — один из немногих современ-
ных поэтов, которые с удовольствием говорят о своем 
православии. Это особая и очень важная глава в жизни 
поэта. В роду у него были духовные лица. Мальчика тай-
но крестила бабушка. Работая в эмиграции на радио 
«Свобода», он вел программу  «Вера и слово» о религиоз-
ной специфике русской литературы.

Вспоминает, что со своими представлениями и за гра-
ницей оказался «белой вороной»: «Меня быстро раску-
сили и уволили. Как «человека Солженицына». Как буб-
нового туза на спину повесили — вот и ходи с ним. Пони-
маете? Да и потом, когда я вернулся, мне сказал один 

очень известный поэт из круга Иосифа Бродского: «За-
чем ты приехал? Ты ходишь в церковь и дружишь с Сол-
женицыным — тебе здесь ничего не светит». 

И он вернулся. «Память — река с ледяными заторами, 
если уехал — тони под которыми  впредь до подъема в 
знобкое утро Второго пришествия с преданным привку-
сом счастья и бедствия, стало быть, дома», — стихотворе-
ние так и называется «Возвращение».

На родине его высоко оценили. В 2012-м Юрий Кубла-
новский стал лауреатом премии Правительства Россий-
ской Федерации в области культуры за сборник стихов 
«Перекличка». А в 2015-м получил патриаршую литера-
турную премию имени святых равноапостольных Ки-
рилла и Мефодия.

О том, что поэтический язык Кублановского бездо-
нен, а любопытство к поэтическим подробностям жизни 
неиссякаемо, писали многие. Позволю себе привести и 
собственный журналистский пример такого детального 
прицела. Речь шла о событиях на Ближнем Востоке, и 
Юрий Михайлович рассказывал о бедуинах, которые «на 
дромадерах скачут в толпе студентов».  И когда я спроси-
ла, кто такие «дромадеры», он обстоятельно объяснил, 
что это одногорбые верблюды.

Человек с необыкновенным чувством юмора и самои-
ронией в ответ на просьбу об интервью к 70-летию отве-
тил в своем духе: «Я уже надавал столько юбилейных ин-
тервью, что сам себе кажусь попугаем!»

Зачем ты приехал? 
Ты ходишь в цер-
ковь и дружишь 
с Солженицыным — 
тебе здесь ничего 
не светит

Глубокие и бесконечно талантливые в поэтическом смысле 
стихи Юрия Кублановского  наполнены любовью к России.
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БУНДЕСЛИГА Мюнхенцы
в пятый раз подряд стали
чемпионами Германии

Баварское 
блюдо

Сергей Литвинов

МЮНХЕНСКАЯ «Бавария» досрочно оформила 
 победу в чемпионате Германии, разгромив на выезде 
«Вольфсбург» в матче 34-го тура со счетом 6:0. Коман-
да Карло Анчелотти набрала 73 очка и стала недосягае-
мой для преследователей. Отрыв от «РБ Лейпциг» 
 составляет десять очков, от дортмундской «Борус-
сии» — 15.

Интересно, но уже в третий раз «Бавария» снимает 
вопросы о победе в Бундеслиге в матче с «Вольфсбур-
гом». Так было в 2003 и 2007 годах. 

Но вряд ли нынешнее чемпионство, за которое в Гер-
мании по традиции вручают больше серебряное блюдо, 
скрасит для «Баварии» этот сезон. Команда вылетела из 
Лиги чемпионов, дважды уступив «Реалу», а на неделе 
неожиданно уступила в полуфинале Кубка Германии 
«Боруссии» (2:3) на своем поле. 

— Мы станем сильнее в следующем году, — отметил Ан-
челотти. — Но для этого нам потребуется укрепить со-
став.

К слову, Анчелотти стал первым тренером, сумевшим 
выиграть чемпионат в четырех разных европейских ли-
гах из топ-5. Ну а капитан мюнхенцев Филипп Лам в 
восьмой раз стал чемпионом Германии, повторив рекорд 
Бундеслиги. Напомним, по окончании сезона Лам завер-
шит карьеру. Как и его одноклубник испанский полуза-
щитник Хави Алонсо. 

ФУТБОЛ «Реал» встретится
с «Атлетико» в 1/2 финала
Лиги чемпионов

Четыре тайма 
в Мадриде

Артур Нанян

В ЛИГЕ чемпионов настала пора полуфиналов. В первом 
из них сегодня вечером нас ждет мадридское дерби  меж-
ду «Реалом» и «Атлетико».  

Надо ли говорить, что соперники знают друг друга как 
облупленные. 214 раз встречались испанские гранды в 
различных турнирах. Преимущество на стороне «Реала» 
— 109 побед против 54 у «матрасников», как еще называ-
ют «Атлетико». 

Нынешняя дуэль — пятая для этих команд в еврокуб-
ках. И всякий раз успех праздновали футболисты «Реа-
ла». Последние две победы «королевского клуба» при-
шлись на финалы Лиги чемпионов. В решающем матче 
турнира в 2014 году 
«сливочные» выиг-
рали у «Атлетико» в 
дополнительное вре-
мя (4:1), а год назад в 
Милане судьба тро-
фея решилась в се-
рии пенальти, в ко-
торой чуть удачли-
вее был «Реал» (5:3).

Несмотря на не 
самые приятные 
воспоминания, глав-
ный тренер «Атлети-
ко» Диего Симеоне 
уверен в своих игроках. Более того,  он не считает сопер-
ника фаворитом противостояния. 

— Наша цель — выход в финал. И не важно, что против 
нас «Реал». Мы не раз побеждали их, так что у нас есть 
все шансы на успех. В таких матчах может произойти что 
угодно. У нас есть большой опыт борьбы в подобных 
встречах. Мы в третий раз подряд выходим в полуфинал 
Лиги чемпионов и знаем, что нас ждет, — отметил Симео-
не.

Впрочем, букмекеры отдают предпочтение «Реалу». 
Как в сегодняшней встрече, так и в противостоянии в це-
лом. На домашнюю победу «Реала» эксперты принима-
ют ставки с расчетом 1 к 1,78, а на «Атлетико» — 1 к 4,64. 
Шансы на выход «матрасников» в полуфинал оценива-
ются как 1 к 2,9, а команды Зинедина Зидана — 1 к 1,5. Со-
гласны с букмекерами читатели крупнейшей испанской 
спортивной газеты Marca. Более 70 процентов участни-
ков проведенного изданием опроса уверены в успехе 
«королевского клуба». 

При этом в самом «Реале» к предстоящим матчам от-
носятся настороженно: «Здорово, что до финала остался 
один шаг. Но нам попался самый сложный соперник из 
всех возможных. «Атлетико» — это команда, которая уме-
ет пользоваться чужими ошибками. У нас сильная атака, 
а у них очень мощная оборона. Если наши игроки будут 
допускать ляпы, нам придется за них расплачиваться», — 
отметил знаменитый в прошлом футболист «Реала» 
ныне директор клуба по связям с общественностью Эми-
лио Бутрагеньо. 

Солидарен с Бутрагеньо и главный тренер мадридцев 
Зинедин Зидан. «Мы хорошо знаем силу нынешнего «Ат-
летико». Эта команда никогда не сдается. И у них очень 
высокий процент реализации моментов. Это и неудиви-
тельно, когда у тебя в команде есть такой игрок, как Гриз-
манн», — подчеркнул Зидан. 

СОБЫТИЕ

На Кубке 
конфедераций
заработают 
специальные 
пресс-центры

ФУТБОЛ 
КАК ПОВОД

Алена Узбекова

ОТКРЫТА регистрация в пресс-
центры для так называемых не-
аккредитованных СМИ на Кубок 
конфедераций-2017, сообщили в 
Ростуризме.

Кубок конфедераций-2017 — 
восьмой по счету футбольный 
турнир среди национальных 
сборных, проводимый под эги-
дой FIFA. Он состоится с 17 июня 
по 2 июля 2017 года в России и 
станет, по сути, генеральной ре-
петицией перед чемпионатом 
мира, который пройдет в 2018 
году. Турнир пройдет на стадио-
нах, которые позднее примут 
матчи чемпионата мира.

Кубок конфедераций будет 
проходить в четырех городах — 
Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и Казани. Там же с 15 июня 
по 3 июля 2017 года будут рабо-
тать четыре мультимедийных 
пресс-центра для неаккредито-
ванных российских и зарубеж-
ных СМИ. «О так называемых 
неаккредитованных журнали-
стах речь зашла потому, что пра-
во на официальное освещение 
футбольных турниров получают 
спортивные журналисты,  аккре-
дитованные FIFA по специаль-
ным критериям. Эти журнали-
сты будут освещать в основном 
футбольные матчи. Однако Ку-
бок конфедераций и чемпионат 
мира привлекают не только бо-
лельщиков, но туристов со всего 
мира. Таких людей не меньше, а, 
возможно, и больше, чем спор-
тивных фанатов. Для этой ауди-
тории в России и за рубежом бу-
дет работать масса журнали-
стов, рассказывающих о приро-
де, культуре, традициях, кухне 
столь разнообразных регионов 
нашей страны», — рассказали 
«РГ» в Ростуризме.

После Кубка конфедераций 
специальные пресс-центры для 
неаккредитованных СМИ откро-
ются и в городах проведения 
чемпионата мира по футболу. 
Помимо Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Сочи и Казани центры бу-
дут работать в Калининграде, 
Волгограде, Нижнем Новгороде, 
Самаре, Саранске, Ростове-на-
Дону, Екатеринбурге.

Ежедневно для представите-
лей СМИ будет насыщенная про-
грамма: пресс-конференции и 
брифинги с участием местных 
властей, представителей туро-
трасли, звезд культуры и искус-
ства. Запланировано проведение 
экскурсий и пресс-туров.

«В пресс-центрах будут пре-
зентоваться возможности регио-
нов, анонсироваться самые ин-
тересные события в культурной 
и общественной жизни. Предус-
мотрены бесплатные экскурсии 
по туристическим маршрутам, а 
также на промышленные пред-
приятия, в центры развлечений 
и культурной жизни. Обещают 
бесплатные билеты в музеи и те-
атры, приглашения в рестораны. 
Кроме того, пройдут мастер-
классы народных ремесел и дегу-
стации блюд региональных ку-
хонь. Сейчас идет наполнение 
программы работы центров», — 
уточнили в Ростуризме.

Работа будет организована 
таким образом, чтобы активно 
содействовать журналистам в 
освещении культурных и около-
спортивных городских событий, 
которые будут проходить во вре-
мя чемпионатов. На площадках 
пресс-центров, работающих с 10 
утра до позднего вечера, обору-
дуют рабочие места с бесплат-
ным Wi-Fi. Все пресс-мероприя-
тия будут сопровождаться син-
хронным переводом. Кроме того, 
для гостей пресс-центров будет 
организована трансляция мат-
чей Кубка Конфедераций.

С условиями и порядком 
а ккредитации СМИ, а также 
с последними новостями мож-
но ознакомиться на сайте 
footballcitymediacenter.ru/com.

Только в «РГ»  Один из лучших снайперов баскетбольного ЦСКА 
 раскрыл победный секрет армейского клуба

Защита Фридзона

Илья Зубко, Витория — Москва 

М
осковский ЦСКА 
продолжает штам-
повать  победы. 
Д е й с т в у ю щ и е 
чемпионы Евроли-

ги в 14-й раз за последние 15 лет 
добрались до «Финала четырех» 
самого престижного баскетболь-
ного турнира континента, обыг-
рав в серии до трех побед креп-
кую «Басконию» из испанской 
Витории. А уже в пятницу игрой 
против «Астаны» армейцы начи-
нают плей-офф Единой лиги, в 
которой они также защищают 
титул. 

По пути из Витории в Москву 
корреспондент «РГ» основатель-
но пообщался с одним из самых 
опытных игроков не только 
ЦСКА, но и сборной России Вита-
лием Фридзоном. Наш предыду-
щий большой разговор состоял-
ся в октябре 2013-го, когда ата-
кующий защитник с превосход-
ным дальним броском только-
только осваивался в московском 
клубе. Теперь Фридзон уже на 
правах ветерана и чемпиона мо-
жет куда больше рассказать, по-
чему именно ЦСКА является ге-
гемоном российского баскетбо-
ла и самой стабильной командой 
Европы.  

Виталий, серию с «Басконией» 
закончили со счетом 3:0, но лег-
ко вам точно не было…
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Да, была тяжелая 
серия, трудные матчи. В Витории 
здорово играли, агрессивно, но 
снова потеряли преимущество и 
ушли в ненужную концовку. Мо-
гли легче выиграть. Слава богу, 
что закончили удачно. Рад, что 
мы победили очень хорошую ко-
манду и идем дальше. Нас снача-
ла ждет плей-офф Единой лиги, а 
затем «Финал четырех».

О Единой лиге после таких бата-
лий и вспоминать не хочется…
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Ну нет, почему. В 
Евролиге мы задачу выполнили, 
вышли в «Финал четырех». Было 
очень тяжело, тем более что мы — 
обладатели титула, защищаем 
его. Но мы сделали это, и надо те-
перь немножко переключиться и 
настраиваться на Единую лигу. 
Это тоже важный турнир. Сейчас 
есть время немного отдохнуть, 
все осознать и как следует подго-
товиться к «Астане».  

Серия ЦСКА с «Басконией» по-
лучилась яркой. Но при этом 
удивил полупустой дворец «Ме-
гаспорт» на двух ваших домаш-
них матчах. Сами игроки сильно 
переживают по этому поводу? 
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Московские бо-
лельщики сильно отличаются от 
зрителей в других городах. Они 
много видят, в столице много 
других клубов и футбольных, и 
хоккейных. Есть что посмотреть. 
Конечно, немного обидно, но вы 
не забывайте, что матчи Евроли-
ги мы играем в большом зале, ко-
торый вмещает больше 13 тысяч. 
Если бы мы играли в маленьком, 
он бы был битком. В прошлом се-
зоне, когда мы только начали 
проводить матчи на «Мегаспор-
те», ходило больше людей. Пом-
ню, на «Барселону» вообще не 
было свободных мест. А в этом 
сезоне, не знаю почему, умень-
шилась посещаемость. Понятно, 
что нам хотелось бы чуть боль-
шей поддержки. В других городах 
и странах иная атмосфера. Мо-

жет, другой менталитет у людей. 
Но слава богу, что хоть столько 
приходит. Вы посмотрите на мат-
чи Единой лиги в Москве. Там 
300 человек сидит, из которых 
половина — знакомые и родст-
венники. Обидно, что на эти мат-
чи не собирается народ. Но тут 
ничего не поделаешь — надо раз-
вивать баскетбол. В России наш 
вид не находится на первых ро-
лях, очень слабые рейтинги. 

В этом сезоне Евролига прошла 
по новому формату — на группо-
вом этапе вы играли по двухкру-
говой системе со всеми коман-
дами. Интересно получилось? 
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Формат очень хо-
роший. Но график слишком тя-
желый и неудобный получается. 
Мы в два-три раза больше летать 
стали. Только в Турции были че-
тыре раза уже. Может, надо де-
лать, как в НБА, где они делают 
выездное турне по три матча, не 
возвращаясь обратно. Понятно, 
что тяжело — у каждого нацио-
нальные чемпионаты еще. Но, 
надеюсь, что в будущем Евроли-
га сделает такой календарь — в 
той же Турции и Испании запла-
нировать сдвоенные матчи. Тя-
жело, когда столько перелетов. 
Ну а в целом интересно, конечно. 
Много команд, много матчей, 
столько непредсказуемых ре-
зультатов. Каждый может любо-
го обыграть. 

ЦСКА заранее обеспечил себе 
место в плей-офф Евролиги. На 
мотивации в последних матчах 
это не сказалось? 
В И ТА Л И Й  Ф Р И Д З О Н :  Поверьте,  в 
ЦСКА всегда мотивация одна — 
побеждать. В этом клубе ставят 
самые высокие цели, здесь со-
браны лучшие игроки Европы. 
Боюсь даже, что их очень много у 
нас в команде (улыбается), поэ-
тому не всем хватает игрового 
времени и места на паркете. Лю-
бого баскетболиста ЦСКА возь-
ми и поставь в другую команду 
Евролиги — он там точно не зате-
ряется.

Из-за огромной конкуренции в 
ЦСКА даже сложно выделить 
стартовую пятерку. По ходу се-
зона она меняется все время.
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Конечно, меняет-
ся. Мы ведь смотрим и на сопер-
ников — кто как защищается. 
Всем охота играть как можно 
больше, но ради результата ты в 
любом случае чем-то жертвуешь. 
Мы потому в прошлом году и вы-
играли Евролигу, поскольку 
были единым целым, одной ко-
мандой. В этом сезоне были спа-
ды. Другой регламент, да и тяже-
ло столько матчей держаться на 
одном уровне. Тем более что 
было много травм. У нас был зи-
мой серьезный спад, когда из 
восьми матчей проиграли пять. 

Этот отрезок тяжело пережива-
ли или понимали сразу, что без 
таких спадов никуда не деться?
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Хочется обой-
тись без спада. И выходить из 
него было тяжело. Да, бывает, 
проигрываешь один матч. А ког-
да из восьми пять, то уже нем-
ножко начинаешь задумываться, 
в чем проблема. И тренерский 
штаб переживает, и вся команда. 
Копаешься в себе, ищешь, что не 
так и почему это происходит. 
Было много собраний, мы смо-
трели много видео, общались 
друг с другом. Говорили, что чем 
скорее из этого спада выйдем, 
тем нам будет лучше. Мы этот 
сложный период прошли, и в по-

следние два месяца показы-
ваем хороший командный ба-
скетбол. Которого от нас и требо-
вали.

Вы лично своим игровым време-
нем и статистикой довольны?
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Всегда охота иг-
рать больше (улыбается). Но тут 
уже я ничего не могу сделать. Все 
зависит от тренера, как он видит 
тот или иной момент. У него есть 
определенный план на игру, и он 
ему следует. Со своей стороны я, 
разумеется, хочу больше време-
ни проводить на площадке, при-
носить больше пользы. Но ради 
команды ты идешь на какие-то 
жертвы, чтобы побеждать.

При этом за почти четыре года в 
ЦСКА вы успели выиграть все, о 
чем мечтает европейский ба-
скетболист. С учетом этого опы-
та можете объяснить, почему 
именно ЦСКА побеждает каж-
дый год во внутренних соревно-
ваниях, постоянно играет в «Фи-
нале четырех» Евролиги?   
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Здесь все делает-
ся для игрока. Ты не отвлекаешь-
ся на какие-то мелочи бытовые. 
Все победы складываются из ме-
лочей, от них все идет. Хорошая 
медицина, транспорт, массажи-
сты, восстановление. Водители, 
уборщицы — все делают свое 
дело. А в других клубах есть та-
кое, что ты свои эмоции тратишь 
не на баскетбол, а на другие 
вещи. Ну а главное, понятно, за-
висит от тренеров, от состава. В 
ЦСКА есть костяк, ребята играют 
вместе не первый год и знают 
друг друга как облупленные. При 
этом в команду приглашают не 
просто лучших, но еще и подхо-
дящих по характеру людей. Быва-
ет, что человек сильный игрок, но 
единоличник, сам по себе. У нас 
же есть нормальное общение в 
раздевалке. И тут надо отдать 
должное президенту клуба, кото-

рый находит игроков и делает для 
них все, чтобы они не отвлека-
лись. Поэтому ЦСКА держится на 
таком уровне и побеждает.

Как переключаться между Евро-
лигой, где полные стадионы и 
топ-соперники, и Единой лигой? 
Турниром, откровенно говоря, 
не такого высокого уровня.
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Мы — профессио-
налы и знаем свое дело. Тем более 
это все видим не первый год. Лич-
но я стараюсь на сто процентов иг-
рать каждый матч. И не разделяю 
Единую лигу и Евролигу. К любой 
игре я всегда подхожу одинаково, 
готовлюсь одинаково. И не думаю 
о том, что если это Единая лига, то 
можно и так выиграть. Просто не 
всегда получается проявить себя 
полностью. Бывает, устаешь или 
не идет игра. Хотя, разумеется, 
когда трибуны полные, то болель-
щики подбадривают, заводят тебя, 
дают новый импульс. Иногда этого 
не хватает. Но когда-нибудь и у нас 
будут полные залы.

Вам не кажется, что уход литов-
ских команд здорово ослабил 
Единую лигу?
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Это уже не от нас 
зависит. У них свои заморочки, 
это их дело. Лично мне кажется, 
что им самим было бы интересно 
играть в Единой лиге, чем у себя в 
Литве. Всегда хочется иметь бо-
лее сильных соперников. Но с ка-
ждым годом Единая лига стано-

вится интереснее. На наших мат-
чах с тем же Краснодаром или 
«Химками» дворцы забиты. 

«Финал четырех» Евролиги — 
что-то особенное?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Разуме-
ется. Это кульмина-
ция сезона, конец 
пути. Собираются 
четыре лучшие ко-
м а н д ы  Е в р о п ы , 

большой ажиотаж. 
Люблю те чувства, ко-

торые испытываешь во 
время «Финала четырех». 

Ты фокусируешься только 
на этих играх. Можно срав-

нить с матчами за сборную 
на чемпионате мира или 

Олимпиаде. В такие моменты 
понимаешь, ради чего все это 
нужно терпеть, тренироваться. 
Ну а выиграть «Финал четырех» 
— это вообще незабываемое впе-
чатление.

Насколько справедлива фор-
мула «Финала четырех», когда 
один неудачный матч может пе-
речеркнуть весь сезон? Серия 
до нескольких побед выглядит 
более объективной, да и шан-
сов при таком формате у ЦСКА 
определенно больше.
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Если бы финал 
был в формате серии плей-
офф, то титулов у ЦСКА 
было бы, думаю, поболь-
ше.  Давным-давно в 
Евролиге так и было. Но 
они сделали «Финал 
четырех», как мне 
кажется, для того, 

чтобы у всех его 
участников были оди-
наковые шансы. Любая ко-
манда может выиграть — бывает 
ведь, что у одних именно в этот 
день «полетело», а у других не 
идет. В серии такого быть 
уже не может.

Вы планируете 
продолжать 
карьеру в 
сборной и 
поехать с 
ней на чем-
пионат Ев-
ропы?
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Да, конечно. Ког-
да здоровье позволяет и меня хо-
тят видеть, то я всегда с удоволь-
ствием приезжаю в сборную. И 
буду приезжать. Если увижу, что 
буду занимать чье-то место, а 
есть молодые и перспективные, 
то тогда закончу, без проблем. А 
на данный момент я здорово себя 
чувствую, нахожусь в хорошей 
форме и знаю, что могу принести 
пользу сборной. Очень неплохая 
команда у нас собирается, и я с 

радостью поеду играть за страну. 
Много раз говорил, что очень лю-
блю свою страну, она меня вос-
питала, дала мне все. 

С главным тренером сборной 
Сергеем Базаревичем общае-
тесь?
ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Нечасто, но быва-
ет. Мне очень импонирует его 
игра. Жаль, что не смог поучаст-
вовать в квалификации, сломал 
тогда локоть. Своими действия-
ми Базаревич напоминает мне 
Дэвида Блатта (бывшего главно-
го тренера сборной России. — 
Прим. авт.). Думаю, неплохая в 
этом году у нас будет сборная. 
Если все соберутся и приедут, то 
можем навести шороху. 

После двух про-
вальных Евроба-
скетов за сборную в 

любом случае будет 
тревожно…  

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Там было 
много изменений. В федера-

ции шла война между собой, из-
за чего многие люди не хотели 
ехать в сборную. Многие завер-
шили карьеру в национальной 
команде после Олимпиады. 
Плюс менялись тренеры. Все 
это вместе и сказалось на ре-
зультатах. Но, надеюсь, поти-
хоньку с приходом Андрея Ки-
риленко (на пост президента 
Российской федерации баскет-
бола. — Прим. авт.) все выходит 
на уровень. И чемпионат Евро-
пы будет очень интересный для 
всех нас.  

Акцент

 Виталий Фридзон: В ЦСКА 
все делается для игрока. 
Ты не отвлекаешься ни 
на какие бытовые мелочи

В последних двух 
победных для себя 
финалах Лиги чем-
пионов «Реал» обыг-
рывал как раз 
«Атлетико»

ДОСЬЕ «РГ» 

Фридзон Виталий Валерьевич, родился в г. Клинцы, Брянская область, 14 октя-

бря 1985 г. Атакующий защитник. Рост: 195 см, вес: 81 кг. 

Выступал за «Стандарт» из Тольятти (2002—04) и подмосковные «Химки» 

(2004—13). С 2013-го — в ЦСКА. В составе «Химок»: обладатель Кубка Европы 

(2011/12), чемпион Единой лиги ВТБ (2010/11), финалист Кубка Европы 

(2008/09), финалист Еврокубка ФИБА (2007/06), 7-кратный серебряный призер 

чемпионата России (2005/06, 2007/08, 2008/09, 2009/10, 2010/11, 2011/12, 

2012/13), обладатель Кубка России (2008), MVP «Финала четырех» Единой лиги 

ВТБ (2011). 

В составе ЦСКА: чемпион Евролиги (2015/16), 3-кратный чемпион России (2014, 

2015, 2016), 3-кратный чемпион Единой лиги ВТБ (2014, 2015, 2016).

В составе сборной России: бронзовый призер Олимпиады (2012) и чемпионата 

Европы (2011), участник чемпионата мира (2010), чемпионатов Европы (2009 и 

2005) и Олимпиады (2008). Победитель молодежного чемпионата Европы сре-

ди игроков не старше 20 лет (2005).

Заслуженный мастер спорта России, награжден медалью ордена «За заслуги 

перед Отечеством» II степени. Почетный гражданин города Клинцы.

Приехавшие этим летом в Россию 
иностранные журналисты смогут 
рассказать не только о футболе. 

Матчи между двумя мадридскими грандами давно стали 
событием не только для испанских болельщиков.

ЦИФРА 

42
ПРОЦЕНТА
дальних бросков Виталия Фридзо-
на в матчах Евролиги попадают 
в цель

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 мая, вторник, Матч ТВ
21.40 «Реал» — «Атлетико». Прямая трансляция.
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Фридзон 

много лет 
 держит высо-

чайший уро-
вень и в клубе, 
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ФОРМУЛА-1 Валттери Боттас 
выиграл Гран-при России

Первый 
финский приз

Данила Жиляев

В СОЧИ состоялся четвертый в истории Гран-при Рос-
сии «Формулы-1», после которого обострилась борьба 
за Кубок конструкторов — «Мерседес» набрал 136 очков, 
но лишь на один балл опережает «Феррари». Вместе с 
тем в зачете пилотов по-прежнему лидирует гонщик 
«Скудерии» Себастьян Феттель, увеличивший отрыв от 
ближайшего преследователя — Льюиса Хэмилтона из 
«Мерседеса». У Феттеля на счету 86 очков, у Льюиса — 73.

А победителем гонки стал тот, от кого этого, пожалуй, 
не ждали. Впервые в карьере выиграл этап «Формулы-1» 
финн Валттери Боттас, лишь с этого сезона севший за 
руль «Мерседеса», — он перешел из «Уильямса», и его 
взлет оказался очень быстрым. Став пилотом «Мерседе-
са», он сначала выиграл квалификацию — на предыду-
щем этапе в Бахрейне — а теперь победил и в гонке. В 
Сочи финн стартовал третьим, но в первом же повороте 
обогнал Феттеля и Кими Райкконена, и этот маневр ока-
зался для Боттаса победным: он остался первым до фини-
ша. Феттель стал вторым, Кими замкнул тройку, а Хэмил-
тон приехал четвертым. Таким образом, Валттери не 
только выиграл первый для себя этап «Ф-1», но и продол-
жил гегемонию «Мерседеса» на российской трассе — еще 
ни разу сочинский Гран-при не выигрывал пилот другой 
команды. Кроме того, Боттас стал первым за четыре года 
финном, победившим на этапе «королевских гонок», — 
до этого последнюю финскую победу в марте 2013 года 
одержал в Австралии Райкконен.

«Я ждал этого 80 гонок, но ожидание того стоило! — за-
явил Боттас после победы. — Если бы я не перешел в но-
вую команду, такое не было бы возможно».

Напарника похвалил даже Хэмилтон, в чью искрен-
ность, правда, верится с трудом: сезон только начался, 
но если ближе к завершению чемпионата Боттас продол-
жит выступать успешно, наверняка мы увидим, как ме-
няется отношение Льюиса к финну — такое мы уже прохо-
дили. Пока тем не менее у Хэмилтона другие задачи — 
Боттаса он все же в личном зачете опережает, а вот Фет-
теля надо догонять.

В Сочи от старта до финиша проехал пилот «Торо Рос-
со» Даниил Квят, что ему удается не всегда. В квалифика-
ции он стал 13-м, в гонке же занял место строчкой выше 
— после заезда он самокритично признался, что избрал 
неверную тактику и рано ушел на пит-стоп — иначе он бы 
мог бороться за очки. Результаты Квята пока, увы, не впе-
чатляют — в четырех гонках он набрал лишь два балла. Но 
руководство команды утверждает, что верит в Даниила и 
у него впереди большое будущее. Главное, чтобы не терял 
в это веру и сам Квят. Новый шанс проявить себя ему 
представится через две недели в Испании.

ВОЛЕЙБОЛ «Зенит» 
выиграл Лигу чемпионов 
в третий раз подряд

Высота 
казанская

Иван Ильин

НАШИ клубы продолжают доминировать на волейболь-
ной арене. В третий раз подряд мужскую Лигу чемпио-
нов выиграл казанский «Зенит». Всего же этот трофей 
остается в России шестой сезон подряд. 

Нынешний «Финал четырех» принимал Рим, и сразу 
две итальянские команды претендовали на титул. Одна-
ко времена, когда в Старом Свете властвовал «Тренто», 
трижды кряду побеждавший в Лиге чемпионов, давно за-
кончились. «Перуджа», победившая в пятисетовом полу-
финале земляков из «Мачераты», оказать достойного со-
противления казанскому «Зениту» не смогла. И даже 
яростная поддержка 11,5 тысячи болельщиков итальян-
цам не помогла — команда Владимира Алекно расправи-
лась с оппонентом за 1 час и 26 минут. Забавно, что ров-
но столько же «Зениту» понадобилось, чтобы в полуфи-
нале одолеть «Берлин». Итог обоих матчей — победа в 
трех сетах.

«Перуджа» в финале смогла навязать борьбу лишь во 
второй партии, но удачные действия главного тренера 
казанцев Владимира Алекно оказались решающими. На-
ставник «Зенита» сначала запросил видеоповтор, кото-
рый показал касание блока после удара Вольвича. А за-
тем выпустил на подачу Сивожелеза, который отправил 
мяч точно в доигровщика «Перуджи» Ивана Зайцева. В 
результате вместо 20:23 получилось 22:22, и дальней-
шее было уже делом техники. Общий счет финала кра-
сноречив — 25:15, 25:23, 25:14.  

Самым результативным игроком у победителей стал 
диагональный Максим Михайлов — 19 очков. Именно ему 
досталось звание MVP, то есть самого ценного волейбо-
листа «Финала четырех». Доигровщик «Зенита» Виль-
фредо Леон на этот раз принес команде 16 очков. Он 
включен в символическую семерку. Так же как и блоки-
рующий казанского клуба Артем Вольвич. 

Отметим, что для «Зенита» это уже пятая победа в 
Лиге чемпионов в истории клуба. Первая, в 2008 году, 
была добыта еще под брендом «Динамо-ТТГ». Самый 
престижный волейбольный клубный трофей остается в 
России шестой сезон подряд — помимо казанцев относи-
тельно недавно им владели новосибирский «Локомотив» 
и «Белогорье». У белгородцев в общей сложности три 
триумфа в Лиге чемпионов.

ХОККЕЙ Сборная России завершила Евротур трудной победой над Чехией

Буллиты нашим помогли
Илья Зубко

Г
енеральная репетиция сбор-
ной России перед чемпиона-
том мира по хоккею оставила 

смешанные чувства. Команда Оле-
га Знарка на заключительном эта-
пе Евротура проиграла два матча 
из трех, и лишь удачное исполне-
ние буллитов Никитой Гусевым 
спасло россиян от еще более пе-
чального результата. 

Сам по себе Евротур наши хок-
кеисты выиграли досрочно. Но 
особых эмоций этот факт не выз-

вал по той простой причине, что 
престиж данного турнира стре-
мится к нулю. А его формат поряд-
ком поднадоел, но ничего другого 
европейские функционеры пока 
придумать не в состоянии. На 
Евротурах по ходу сезона принято 
обкатывать молодежь, и лишь на 
домашние этапы тренеры пригла-
шают более-менее боевой состав. 
Исключением является лишь по-
следний этап. До чемпионата 
мира всего неделя, и тут уже не до 
экспериментов. Надо наигрывать 
сочетания и окончательно опреде-

ляться с теми, кто поедет на глав-
ный турнир года.

Кадровая политика тренерско-
го штаба сборной России пока не 
вполне понятна. Например, глав-
ный тренер команды Олег Знарок 
заранее объявил, что первым вра-
тарем на чемпионате мира будет 
голкипер «Тампы» Андрей Васи-
левский. Если смотреть на пер-
спективу, то выбор странный. Из-
вестно, что НХЛ на Олимпиа-
ду-2018 не едет. Значит, и Василев-
ского там не будет. Логично было 
бы наигрывать молодых и при 

этом сопоставимых с Андреем по 
классу Илью Сорокина из ЦСКА и 
Игоря Шестеркина из СКА. Оче-
видно, что на Играх в Корее «пост 
номер один» займет кто-то из них. 
И почему сейчас ставка делается 
на Василевского — загадка.

С полевыми игроками тоже 
ясности нет. Не вызывает вопро-
сов лишь то, что капитанская на-
шивка досталась ветерану и луч-
шему снайперу всея Руси Сергею 
Мозякину, у которого неплохо по-
лучается в связке с Владимиром 
Ткачевым. 

В сборную пригласили Никиту 
Кучерова, у которого за плечами 
шикарный сезон за «Тампу». При 
этом Никита в первом же ин-
тервью признался — на больших 
площадках ему некомфортно. И 
пока Кучеров действительно не 
проявил себя в атаке ничем, как и 
его партнер по команде в НХЛ Вла-
дислав Наместников. На игру с Че-
хией оба остались в запасе. И те-
перь уже возникает вопрос: а ну-
жен ли вообще Кучеров сборной 
именно на этом чемпионате мира, 
если европейские площадки ниве-
лируют лучшие качества форвар-
да и не дают ему показать свой вы-
сочайший класс? 

А вот Никите Гусеву, которого 
тренеры пробовали как раз в связ-
ке с Кучеровым и Наместнико-
вым, адаптироваться не надо. 
Форвард СКА на «коробках» боль-
шого размера выступает постоян-
но. В игре с Чехией он к тому же 
вышел на площадку с привычны-
ми по питерскому клубу партне-
рами — Вадимом Шипачевым и Ев-
гением Дадоновым. И получилось 

гораздо эффективнее. Именно Гу-
сев за две с небольшим минуты до 
сирены сравнял счет — 3:3 — и пе-
ревел матч в овертайм, а затем 
проявил себя в серии буллитов, 
доказав, что не напрасно является 
одним из лучших игроков КХЛ в 
этом компоненте. Никита дважды 
очень красиво переиграл чешско-
го вратаря и принес сборной Рос-
сии трудовую победу.

— Важно, что завершили тур-
нир на положительной ноте. Ребя-
та — молодцы, бились до конца, — 
сказал после матча журналистам 
главный тренер нашей националь-
ной команды Олег Знарок. 

По его словам, Валерий Ни-
чушкин и Анатолий Голышев про-
водили матч на уколах. Рулевой 
сборной при этом намекнул, что, 
возможно, эти форварды восста-
новиться к чемпионату мира во-
обще не успеют. 

Впрочем, выбирать тренерско-
му штабу есть из кого. Со дня на 
день сборную пополнит Артемий 
Панарин из «Чикаго». Также сразу 
четыре игрока из олимпийской 
сборной получили вызов в первую 
команду. Это уже упомянутый вра-
тарь Игорь Шестеркин, а также на-
падающие Александр Барабанов, 
Кирилл Капризов и Павел Крас-
ковский. Правда, не до конца по-
нятно, кто из этих форвардов ре-
ально поедет на чемпионат мира. 
Вчера вечером они присоедини-
лись к команде в Новогорске. Оче-
видно, тренерскому штабу потре-
буется время, чтобы сделать окон-
чательный выбор. Но его остается 
все меньше — мировое первенство 
стартует в Кельне 5 мая.

Премьер-лига Победив ЦСКА, московский «Спартак» 
практически обеспечил себе долгожданный титул

Дерби 
чемпионской пробы
Артур Нанян 

В 
центральном матче 26-
го тура российской Пре-
мьер-лиги «Спартак» об-
ыграл на выезде ЦСКА 
со счетом 2:1 и еще боль-

ше упрочил свое лидерство. Отрыв 
«красно-белых» от армейцев до-
стигает теперь десять очков. Для 
завоевания «золота» футболистам 
Массимо Карреры осталось на-
брать четыре балла в четырех 
встречах. Если же «Зенит» потеря-
ет очки в поединке с «Тереком», то 
коронация «красно-белых» состо-
ится уже в следующем туре.

При таких раскладах крайне 
маловерятно, что «Спартак» упу-
стит свое. Не верят в это и букме-
керы: после победы над ЦСКА эк-
сперты перестали принимать 
ставки на чемпионство «красно-
белых». При этом коэффициент на 
то, что команда Карреры не возь-
мет «золото», равен 25. То есть 
шансы спартаковцев на завоева-
ние долгожданного трофея пра-
ктически стопроцентные. 

Едва прозвучал финальный 
свисток судьи Владислава Безбо-
родова, как главный тренер «кра-
сно-белых» Массимо Каррера на-
чал бурно праздновать победу в 
дерби с коллегами по штабу, обняв 
чуть ли не каждого находящегося 
на скамейке. Через несколько се-
кунд итальянец рванул на поле и 
не менее эмоционально отметил 
победу с игроками. По уже заве-
денной в нынешнем сезоне тради-
ции Каррера собрал футболистов 
и повел их к гостевому сектору — 
благодарить фанатов. 

Харизме Массимо можно толь-
ко позавидовать. За короткий про-
межуток времени его искренне по-
любили болельщики. И он отвеча-
ет им взаимностью. После дерби 
рядом с клубным автобусом «кра-
сно-белых» я стал свидетелем уми-
лительной сцены. Скинув с себя 
пиджак и оставшись в белой ру-

башке, Каррера подошел к болель-
щикам, стоявшим у ограждения, и 
стал общаться с ними на англий-
ском. «Массимо, дай пять!» — про-
кричал один из них, держа в руке 
кружку пива. В ответ счастливый 
Каррера поднял ладонь, а по-
том еще и расписался на 
майке фаната. Стоит ли 
удивляться, что не толь-
ко футболисты, но и бо-
лельщики в восторге от 
специалиста, который 
меньше года находится в 
команде.

— Мне повезло с иг-
роками и с фанатами. 
Болельщики фанта-
стически поддержи-
вают нас на каждом 
матче, — сказал 
Каррера на пресс-
конференции. — 
Мы стали ко-
мандой. Но пе-
ред этим мы ста-
ли семьей. 

На вопрос о 
ч е м п и о н с т в е 
Каррера пожал 
плечами и, улыб-
нувшись, произ-
нес следующее: «Я 
назову себя чем-
пионом, когда мы 
сделаем это».

Итальянец прав: 
его команда хоть и 
стала ближе к «зо-
лоту», пока не заво-
евала титул. Но по-
беда в дерби над ЦСКА, 
в первом в истории на новой 
арене армейцев запомнится на-
всегда. Причем спартаковцы 
были лучше не только на поле, но 
и на трибунах. В начале встречи 
гостевой сектор развернул бан-
нер с изображением мужчины в 
красно-белой шапке и надписью: 
«Пришли за золотом». Все ясно и 
четко. Армейцы полотном, на ко-
тором была изображена банков-
ская карта, женщина, пиво, маши-
на и игральные кости, хотели по-
казать, что ЦСКА выше всех этих 
«ценностей». Но для многих креа-
тив армейских фанатов так и 
остался загадкой. Так же, как и ре-
шение главного тренера ЦСКА 
Виктора Гончаренко вклю-
чить в состав Алана Дзагоева.

Нынешний сезон вообще 
стал одним из самых неудачных в 

карьере Алана. Он много пропу-
стил из-за бесконечных травм, по-
следнюю из которых получил в 
предыдущем матче с «Локомоти-
вом». Несмотря на повреждение 
мышцы, один из лидеров ЦСКА по-

пал в стартовый протокол 
армейцев. Но уже на раз-

минке Алан почувство-
вал боль и не смог вый-

ти на поле. Вместо этого Дзагоев 
поднялся на трибуну для прессы, 
став на время нашим соседом. Бо-
лел за своих Алан отчаянно: когда 
Луис Адриано открыл счет, он со 
всей силы ударил по столу. А когда 
после грубейшей ошибки Виктора 
Васина ЦСКА пропустил второй 
мяч, Дзагоев от досады закрыл 
лицо руками и через несколько се-
кунд покинул ложу. 

Интересно, что почти одновре-
менно в смешанной зоне после 
матча прошли герой и антигерой 
встречи — автор второго мяча 
«Спартака» Денис Глушаков и Ва-
син. Защитник ЦСКА шел к клуб-
ному автобусу с привязанным к 

правой ноге льдом. На просьбы 
журналистов он, извинившись, 
ответил отказом. Ну а Глушаков, 

по понятным причинам, был 
более сговорчив. 

— Может, мы сегодня 
сыграли и не очень ярко, 
но победили. И этот ре-
зультат войдет в исто-

рию. Фанаты с самого на-
чала сезона кричат, что мы 

должны стать чемпионами. 
Но мы пока не завершили на-

чатое дело, — отметил Глушаков.
Ну а главному тренеру ЦСКА 

оставалось сетовать на невезение. 
«Очень обидное поражение», — 
сказал Виктор Гончаренко. «Вто-
рой гол «Спартака» — это трудно-
объяснимый ляп. Это просто неве-
зение. Тем не менее такие матчи 
нравятся болельщикам. Так что 
для зрителей сегодня был 
настоящий праздник». 

Этот самый празд-
ник был омрачен одной вопи-

ющей ситуацией. Фанаты «Спар-
така» вынуждены были сидеть на 
пустом стадионе еще почти два 
часа по окончании встречи. При-
чем на арене даже погасили осве-
щение, и люди остались в полной 
темноте. 

В самой практике задержки 
выхода гостевых фанатов ничего 
страшного нет. В некоторых слу-
чаях, как, например, в дерби, она и 

вовсе необходима. Но одно дело, 
когда «заточение» длится полча-
са, максимум час, и совершен-
но другое — два часа. В этой свя-

зи очень интересно, как на 
эту дикость отреагирует 

руководство Пре-
мьер-лиги. 

Красивый буллит в исполнении Никиты Гусева принес сборной России победу над Чехией. 

Акцент

 ЦСКА впервые проиграл 
на своем новом стадионе 
в матче Премьер-лиги 

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

НОВОСТИ

Шарапова 
набрала
первые очки

ПОДАЕТ
НА РЕЙТИНГ

Борис Степанов

МАРИЯ Шарапова дошла до по-
луфинала турнира в Штутгарте, 
где уступила француженке Крис-
тине Младенович со счетом 6:3, 
5:7, 4:6. Этот турнир стал для 
россиянки первым после дли-
тельной дисквалификации.

Шарапова не сумела пробить-
ся в финал, но и такой результат, 
учитывая долгий перерыв, весь-
ма впечатляет. А главное, Мария 
возвращается в рейтинг WTA, из 
которого она была исключена 
осенью прошлого года. За попа-
дание в полуфинал в Штутгарте 
она получила 185 баллов и в об-
новленном рейтинге WTA зани-
мает 262-е место. В чемпионской 
гонке Маша теперь 120-я. 

Вскоре Мария выступит на 
турнирах в Мадриде и Риме. Но 
гораздо важнее, примет ли она 
участие в «Ролан Гаррос». Шара-
пова не сумела набрать доста-
точно рейтинговых очков, чтобы 
пройти в квалификацию турни-
ра, но организаторы готовы пре-
доставить Марии wild card. Ре-
шение по этому вопросу будет 
объявлено 16 мая. При этом бук-
мекеры уже назвали Шарапову 
фаворитом предстоящего От-
крытого чемпионата Франции. 

УГМК вновь
выиграл
чемпионат
России

ДЕВУШКИ 
НЕ ПРОМАХ

Иван Ильин

ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ баскет-
больный клуб УГМК в 11-й раз в 
своей истории и в девятый раз 
подряд стал чемпионом России.

Уральская команда давно и 
прочно входит в элиту женского 
баскетбола, однако нынешний 
титул дался команде очень тяже-
ло. В регулярном чемпионате 
УГМК и курское «Динамо» пока-
зали одинаковый результат, про-
играв по одному матчу. Неудиви-
тельно, что именно эти клубы со-
шлись в итоге и в финальной се-
рии плей-офф. Причем преиму-
щество своей площадки имели 
именно динамовки, выигравшие 
«регулярку» по дополнитель-
ным показателям.

В решающей серии дело до-
шло до пятого матча, который 
состоялся в Курске. А об упорст-
ве борьбы наглядно говорит 
счет поединка. Судьбу титула 
решило всего одно очко — 83:82 
(22:20, 19:20, 20:17, 22:25). Са-
мым результативным игроком 
стала лидер УГМК Дайана Таура-
зи — 33 очка. Бронзовые медали 
чуть ранее обеспечили себе ба-
скетболистки «Надежды» из 
Оренбурга.

Кличко опять
потерпел
поражение

НОКАУТ 
НА ПРОЩАНИЕ

Борис Степанов

УКРАИНСКИЙ супертяжело-
вес Владимир Кличко впервые в 
карьере потерпел второе подряд 
поражение на профессиональ-
ном ринге. На арене «Уэмбли» в 
Лондоне 41-летний Кличко был 
отправлен в нокаут 27-летним 
британцем Энтони Джошуа, ко-
торый защитил титул IBF, а так-
же выиграл пояса WBA Super и 
IBO.

В 11-м раунде исход боя ре-
шила атака Джошуа, после кото-
рой Кличко упал на настил и ре-
фери остановил бой, засчитав 
Владимиру поражение техниче-
ским нокаутом. В контракте на 
бой прописана опция реванша, 
однако Джошуа рекомендовал 
близким Кличко отговорить его 
от ответного поединка, так как, 
по его словам, «боец последним 
понимает, что пришло время 
остановиться».

Пока вопрос о будущем Вла-
димира в боксе остается откры-
тым. Но если он решит завер-
шить карьеру, то найдет чем за-
няться — в конце концов, он сни-
мался в кино, занимался музы-
кой. Главное, чтобы он не захотел 
уйти в политику — от этого его 
предостерег старший брат Вита-
лий.
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Игроки казанского «Зенита» в очередной раз доказали, 
что в Европе конкурентов у них попросту нет.

Текущее положение команд*
И В Н П М О    

Спартак 26 19 3 4 41-24 60

Зенит 26 15 7 4 44-17 52

ЦСКА 26 14 8 4 36-15 50

Краснодар 26 11 12 3 34-18 45

Ростов 26 11 9 6 30-12 42

Терек 26 11 6 9 32-30 39

Уфа 26 10 6 10 17-21 36

Локомотив 26 8 11 7 33-24 35

Амкар 26 8 10 8 24-24 34

Рубин 26 8 8 10 24-26 32

Урал 26 8 5 13 21-37 29

Анжи 26 7 8 11 22-30 29

Оренбург 26 5 8 13 21-31 23

Кр. Советов 26 4 10 12 24-32 22

Арсенал 26 5 6 15 14-37 21

Томь 26 3 5 18 15-54 14

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Рубин»— 0:1
Гол: Ткачук, 20.

«Терек» — «Урал» — 5:2
Голы: Мбенг, 33, 63; Садаев, 67, 

Лебеденко, 83; Мохаммади, 90+2 — 

Павлюченко, 21; Манучарян, 87.

«Уфа» — «Арсенал» — 1:0
Гол: Сухов, 90+3.

ЦСКА — «Спартак»— 1:2
Голы: А. Березуцкий, 

45 — Луис Адриано, 32; Глушаков, 51.

«Ростов» — «Амкар»— 1:0
Гол: Бухаров, 57.

«Томь» — «Зенит» — 0:2
Гол: Шатов, 35; Данни, 83.

«Кр. Советов» — «Оренбург»— 1:1
Голы: Ятченко, 85 — с пенальти — Геор-

гиев, 68.

«Краснодар» — «Анжи»— 0:0

В матче с ЦСКА спартаковцы 
одержали седьмую выездную 
победу в этом сезоне.
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Путин пошутил про женщин в клубах
Кира Латухина
rg.ru/art/1396463
Не телевизоры надо ставить в сельских клубах, а сцены 
для самодеятельности. А мужикам надо не смотреть те-
лик, а детей учить в хоккей играть. Одни из самых теплых 
воспоминаний у меня — это занятия в детском театре, 
когда жил в малюсеньком колхозе Афанасово во Влади-
мирской области. Были ведь и кружки, и комбайнерам 
концерты показывали, а они ведь смотрели и не пили 
пиво с рыбой при этом. Так все достойно было. Очень 
надеюсь, что эта сельская культура возродится. 
Valentin Heinitz

Цифровой иммунитет
Наталья Лебедева
rg.ru/art/1396606
Не контент нужно выпиливать из Интернета, а публикую-
щих его негодяев вычислять и наказывать. Никакого тол-
ку не будет от удаления вредных сайтов — они ж как трава 
будут прорастать снова и снова, пока корни не вырвешь.
V Oz

Анна Каренина как зеркало русской резолюции
Андрей Максимов
rg.ru/art/1395139
Я полностью согласна с автором статьи. Фильм неповтори-
мый, ни на одну прежнюю версию не похожий. Артисты 
все к месту. Я получила огромное удовольствие. Особенно 
впечатлил финал фильма. До слез... Шахназаров великий!
Лидия Петрова

Не пропустивший машину детской «скорой» 
мужчина задержан в Москве 
rg.ru/art/1395241
Я считаю, справедливо будет наказать «крутого» парня, 
заблокировавшего «скорую». Есть в жизни святое. Кому-
то эта машина «скорой помощи» может жизнь спасти, а та-
кие вот негодяи могут эту жизнь отнять... Поделом.
Дмитрий Юрасов

Москва +8...+20, дождь

Санкт-Петербург +2...+12, солнечно

Анадырь -3...+4, ясно

Архангельск 0...+9, дождь

Астрахань +16...+26, дождь

Благовещенск  +13...+27, дождь

Владивосток +10...+15, солнечно

Волгоград +12...+22, гроза

Воронеж +10...+21, облачно

Екатеринбург +11...+24, солнечно

Иркутск +4...+12, дождь

Казань +9...+18, облачно

Калининград +6...+12, облачно

Краснодар +11...+26, солнечно

Магнитогорск +4...+19, облачно

Мурманск -1...+5, дождь

Нижний Новгород +10...+20, облачно

Новосибирск +2...+8, дождь

Омск 0...+17, дождь

Орел +9...+22, солнечно

Оренбург +8...+20, солнечно

Пермь +8...+19, дождь

Ростов-на-Дону +12...+24, солнечно

Севастополь +11...+19, солнечно

Симферополь +10...+21, солнечно

Сочи +14...+20, гроза

Тамбов +12...+19, дождь

Тюмень +8...+22, солнечно

Уфа +7...+20, облачно

Хабаровск +12...+25, солнечно

Челябинск +8...+22, облачно

Чита +7...+16, дождь

Элиста +10...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +2...+11, облачно

Якутск 0...+8, дождь

Ярославль +7...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
переменную облачность. 
Местами дожди. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет облачно. 
Возможен небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается ясная, 
весенняя погода. Осадков 
в Москве и регионе 
не прогнозируется.

БЛАГО, что есть 
студенческие кибер-
дружины, которые 
ищут в Интернете 
сайты, распростра-
няющие информа-
цию о торговле на-
ркотиками, призывы 
вступать в «группы 
смерти», экстремиз-
ме, — о чем «РГ» пишет на 12-й полосе. Но, к примеру, 
опыт того же движения «СтопХам» или объединения по 
поиску педофилов во Всемирной паутине показывает, что 
все-таки рано или поздно такая самостоятельная деятель-
ность приводит к самосуду и суду Линча. Конечно, это до-
стойное дело — помочь оградить детей от той информа-
ции, которую им по возрасту воспринимать рано. Только 
взрослый человек со сформированной психикой в состо-
янии сам принять решение, какие сведения ему полезны, 
а какие вредны. Но я бы все-таки порекомендовал активи-
стам, которые из самых чистых и бескорыстных побу-
ждений занимаются борьбой с сетевой преступностью, 
информировать о запрещенных сайтах власть.

Невозможно ребенка занять до такой степени, чтобы он 
не лез в Интернет. Это все равно что сказать: давайте-ка так 
займем чадо, чтобы оно лампочку электрическую не вклю-
чало. Мы должны понимать, что Интернет, социальные 
сети — настолько сильная, мировая тенденция, что было бы 
абсолютно глупо ей противостоять. Пожалуй, это наше на-
стоящее и будущее, которое только развивается. Поэтому 
нам стоит правильно существовать, «взаимоотноситься» с 
тем же Интернетом, социальными группами и сетями. Тем 
не менее можно ограничить объемы пребывания ребенка в 
Сети. Я у своих детей отбираю телефоны тут же, как только 
мы, например, приходим к кому-нибудь в гости. Или когда 
мы сидим в ресторане. Не могу смотреть на бессмысленное 
долбление по экрану, неуважение к людям. 

Подготовила Елена Кухтенкова

НАУКА Ученые создали микрокапсулы для доставки 
лекарства в клетки крови
rg.ru/art/1397324

СОЦИОЛОГИЯ Большинство россиян предпочтет 
работать даже при безбедной жизни 
rg.ru/art/1397588

ВООРУЖЕНИЕ Назван срок полета нового российского 
ракетоносца
rg.ru/art/1397232

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Валдис Пельш,
телеведущий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Сергей Жуков, Светлана Батова

С 
погодой на Первомай 
столице сильно повез-
ло — москвичи купа-
лись в солнечных лу-
чах. Дома сидеть не 

было смысла, поэтому многие 
высыпали на улицы. А заняться 
было чем: парки запустили но-
вый сезон, открылись станции ве-
лопроката и после зимнего пере-
рыва вновь заработали фонтаны.

На площадях, в парках и скве-
рах города одновременно «про-
снулись» около 600 фонтанов. 
Самые известные — на Манежной 
площади и Поклонной горе, 
в Парке Горького и музее-усадьбе 
«Царицыно». Самый крупный, 
в составе которого 12 установок, 
на Манежной площади, а самый 
объемный, 15 тысяч кубометров 
в о д ы ,  н а  П о к л о н н о й  го р е . 
На ВДНХ в этом году запущены 
четыре водных каскада. Фонтаны 
«Ракета» на площади Промыш-
ленности и «Мальчик с рыбой» за 
64-м павильоном будут работать 
весь летний сезон. А самые зре-
лищные — «Дружба народов» и 
«Каменный цветок» — в начале 
лета закроются на реконструк-
цию. Реставрация 14 фонтанов 
Центральной аллеи и «Золотого 
колоса» уже началась. По словам 
мэра Москвы Сергея Собянина, с 
открытием сезона фонтанов в го-
род традиционно приходит на-
стоящая весна — с солнцем и те-
плом. «Для горожан это празд-
ник, — заметил он. — К старту сезо-
на мы каждый год приводим сто-
лицу в порядок, благоустраиваем 
общественные пространства в ка-
ждом округе, парке и сквере».

В этом году фонтанный сезон 
в Москве стартовал в Новопуш-

кинском сквере. Фонтан здесь по-
явился 37 лет назад. Его чаша по 
форме напоминает эллипс. 
Струи воды как бы создают над 
ним парящую полусферу на вы-
соте около двух метров. Аналогов 
ему в столице нет. Воду в фонтан 
подают три насоса. В 2012 году 
каскад был отремонтирован — 
восстановлена гранитная обли-
цовка и подсветка. Заодно тогда и 
благоустроили Новопушкинский 
сквер. Московские фонтаны по 
традиции будут работать до пер-
вых заморозков — до октября. 
Если погода позволит, их работу 
могут продлить.

Открылся в выходные и город-
ской велопрокат. Базовые тари-
фы цены на прокат не поменя-

лись. По-прежнему абонемент на 
весь сезон стоит 1200 рублей, 
в него включены 30-минутные 
поездки. Добавился еще один та-
риф — «45 минут» — стоит 1500 
рублей. Расширился и список 
станций — к июню их станет уже 
380. Точки проката появятся око-
ло станций метро «Полежаев-
ская», «Сокол», «Аэропорт», 
«Динамо», «Беговая», около трех 
станций МЦК — «Хорошево», 
«Зорге», «Панфиловская».

Кроме того, в системе, как и в 
прошлом году, будут электрове-
лосипеды — их зарядки хватает на 
20 км. Стоимость проката та же. 
Главное правило — сдавать элек-
тровелосипед и обычный велоси-
пед можно только на соответст-

вующих станциях, и обязательно 
дождаться СМС, что велосипед 
принят, а то могут обвинить в 
угоне и потребовать 30 тыс. ру-
блей. Столько стоит каждый из 
них.

По-прежнему, чтобы пользо-
ваться городским велопрокатом, 
надо зарегистрироваться на сай-
те Velobike.ru, через приложение 
или на терминале, установлен-
ном на станции, а также привя-
зать кредитную карту. В прош-
лый, четвертый год работы вело-
проката, на велосипедах совер-
шили 1,6 млн поездок. На конец 
декабря 2016 года в системе за-
регистрировалось полмиллиона 
пользователей, в этом году также 
ожидается прирост.

Столица В Москве заработали фонтаны и покатили велосипеды

Погода — праздничная
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